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и имела последствия —4

Блиндажи 
культуры 
и отдыха
Минобороны в срочном порядке 
достраивает военный парк 
в Кубинке

Как стало известно ”Ъ“, стои-
мость первой очереди военно-
патриотического парка культу-
ры и отдыха вооруженных сил РФ 
«Патриот» с начала 2015 года со-
ставила около 12 млрд руб. Ми-
нобороны строит парк в подмо-
сковной Кубинке к июньскому 
международному форуму «Ар-
мия-2015». В рамках размещен-
ного на прошлой неделе контрак-
та на 3 млрд руб. военные строят 
армейский разборный мост че-
рез Минское шоссе и зону исто-
рической реконструкции Вели-
кой Отечественной войны со 
стилизованными под блиндажи 
и землянки гостиницами и точка-
ми общепита.

По данным сайта госзакупок, 
принадлежащее Минобороны АО 
«Главное управление обустройст-
ва войск» (ГУОВ) с января 2015 го-
да передало своей дочерней струк-
туре АО «Оборонстройпроект» пять 
госконтрактов стоимостью около 
12 млрд руб. на строительство в Ку-
бинке военно-патриотического пар-
ка культуры и отдыха вооруженных 
сил РФ «Патриот», а также обустрой-
ство включенных в проект авиа-
базы Кубинка и полигона Алаби-
но к международному форуму «Ар-
мия-2015». Первый камень парка 
министр обороны Сергей Шойгу 
и губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев заложили в июне 2014 го-
да — через два месяца после изда-
ния распоряжения правительства 
о проведении на его территории 
с 16 по 19 июня 2015 года военно-
технического форума. Cтроить пер-
вую очередь парка пришлось быст-
ро: большинство объектов должны 
быть сданы к 1 июня, хотя послед-
ний на данный момент контракт 
был заключен 27 апреля.

Согласно тендерной документа-
ции парк «Патриот» разместится на 
площади 5,4 тыс. га, для его первой 
очереди пришлось вырубить 98 га 
леса в Одинцовском районе.
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”Ъ“ стали известны де-
тали российско-китай-
ского меморандума по 
строительству высоко-
скоростной магистра-
ли (ВСМ) Москва—Казань 
стоимостью 1,07  трлн 
руб., который должен 
быть подписан сегодня. 
По данным ”Ъ“, России 
пришлось согласиться 
на ключевое требование 
Пекина — строить ВСМ на 
основе китайского обору-
дования. России, видимо, 
удастся несколько увели-
чить объем китайских 
 инвестиций и кредитов: 
сверх предполагавшихся 
302 млрд руб. может быть 
выделено еще 52 млрд 
руб., но КНР требует пре-
доставления под них гос-
гарантий. По мнению экс-
пертов, Пекин может и не 
сильно настаивать на чет-
ких параметрах окупае-
мости, поскольку добил-
ся главного — рынка сбыта 
для своей машинострои-
тельной продукции.

Сегодня Минтранс Рос-
сии, госкомитет Китая по раз-
витию и реформе, ОАО РЖД 
и China Railway в присутст-
вии президента РФ Влади-
мира Путина и председате-
ля КНР Си Цзиньпина подпи-
шут меморандум о сотрудни-
честве в рамках строительст-
ва ВСМ, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с подготов-
кой документа. Меморандум 
содержит пока лишь базо-
вые параметры сотрудниче-
ства — ключевые суммы ин-
вестиций и основные обяза-
тельства сторон, но конкрет-
ные детали придется согласо-
вать и включить в концесси-
онное соглашение до конца 
года. В ОАО РЖД и ОАО «Ско-
ростные магистрали» (отвеча-
ет за проект) содержание до-
кумента вчера обсуждать от-
казывались.

Строительство первой 
в России высокоскоростной 
магистрали обсуждается уже 
несколько лет. После того как 
в 2012 году правительство со-
чло нецелесообразным на-
правление Москва—Петер-
бург, ОАО РЖД переключи-
лось на маршрут Москва—
Казань (770 км). Новая дорога 
должна была сократить вре-
мя поездки с 11,5 до 3,5 часа, 
но основной проблемой ока-
залась огромная стоимость 
строительства — 1,07 трлн 
руб. По последнему плану 
ВСМ рассчитывали постро-

ить в четыре этапа: первый 
участок Москва—Владимир 
собиралось строить ОАО РЖД 
(384,1 млрд руб., из них лишь 
31 млрд руб.— собственные 
средства монополии), осталь-
ные три — Владимир—Ниж-
ний Новгород, Нижний Нов-
город—Чебоксары и Чебок-
сары—Казань — предлага-
лось отдать концессионе-
рам (стоимость участков — 
684,4 млрд руб.). Но большую 
часть проекта предлагалось 
финансировать государству, 
хотя уже в 2013 году, после 
начала замедления экономи-
ки, стало понятно, что в бюд-
жете таких денег нет и не 
предвидится. Монополия 
рассчитывала и на 150 млрд 
руб. из Фонда национально-
го благосостояния, но реше-
ние не было принято. В ито-
ге премьер Дмитрий Мед-
ведев в 2014 году выражал 
мнение, что со строительст-
вом ВСМ стоит повременить 

«и дождаться чуть более энер-
гичной экономической ситу-
ации». ВСМ планировалось 
запустить к чемпионату ми-
ра по футболу-2018 в России, 
сейчас график ввода смещен 
на декабрь 2020 года. Выделе-
ние первых 3,5 млрд руб. на 
проектные работы по ВСМ 
правительство согласовало 
лишь в этом году.

При этом на протяжении 
всего 2014 года ОАО РЖД пы-
талось найти инвесторов для 
ВСМ среди иностранных 
компаний, преимуществен-
но в Китае. Но конкретные 
договоренности были до-
стигнуты только в этом году: 
в конце марта в ОАО РЖД зая-
вили, что China Railway пред-
ложила участвовать в россий-
ском проекте. Кроме того, как 
говорили собеседники 

”
Ъ“, 

среди заинтересованных кре-
диторов числится Банк раз-
вития Китая. Но, как призна-
вались источники 

”
Ъ“, пере-

говоры осложнялись тем, что 
китайская сторона хочет как 
можно больше компонен-
тов импортировать в РФ (это 
обычное требование партне-
ров из КНР практически в лю-
бых совместных промыш-
ленных и инфраструктур-
ных проектах, предлагаемых 
российскими компаниями). 

В конце апреля консорциум 
«Мосгипротранса», «Нижего-
родметропроекта» и China 
Railway Eryuan Engineering 
Group стал единственным 
участником, подавшим за-
явку на конкурс по проведе-
нию инженерных изыска-
ний и разработку проектной 
документации для ВСМ.

По словам собеседника 

”
Ъ“, в рамках меморандума 

российская сторона согласи-
лась на использование в ВСМ 
китайских технологий и обо-
рудования (у КНР уже есть 
большой опыт строительст-
ва своих высокоскоростных 
железных дорог). При этом 
стороны оговорили возмож-
ность локализации техноло-
гий и производства оборудо-
вания, но подробных параме-
тров пока не прописано. Но 
особо оговорено, что, если ка-
ких-то комплектующих или 
оборудования в России нет, 
будет использоваться только 
китайская продукция.

Проект будет идти в ви-
де государственно-частно-
го партнерства в форме кон-
цессии, уточняет собеседник 

”
Ъ“. Для этого будет создана 

совместная проектная SPV-
компания, распределение 
долей в ней не оговорено, 
но ключевые вопросы долж-

ны решаться акционерами 
единогласно. В конце мар-
та в ОАО РЖД говорили, что 
обсуждали предложение от 
China Railway о создании SPV 
на паритетной основе.

По средствам, которые 
китайская сторона обязуется 
инвестировать в проект, то-
же окончательного решения 
нет. 52 млрд руб. будут вне-
сены китайцами в уставный 
капитал SPV, также на про-
ект предоставят китайские 
кредиты на 250 млрд руб. 
в долларах или юанях, гово-
рит источник 

”
Ъ“. Помимо 

этого, уточняет он, вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу 
удалось убедить китайских 
партнеров выделить еще 
52 млрд руб., но этот вопрос 
зависит от госгарантий РФ. 
Кроме того, могут быть вы-
делены и дополнительные 
кредиты, добавляет собесед-
ник 

”
Ъ“. По словам источни-

ка 
”
Ъ“, меморандум предпо-

лагает и предоставление Рос-
сией госгарантий для SPV 
«в форме платы, зафикси-
рованной в концессионном 
соглашении». Но добавляет 
он, здесь могут возникнуть 
сложности, поскольку по 
российскому законодатель-
ству срок выдачи госгаран-
тий ограничен трехлетним 

бюджетом, а китайцам нуж-
ны более  длительные сроки.

Глава агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурми-
стров отмечает, что создание 
консорциума с КНР — «един-
ственная возможность для 
России начать полноценную 
реализацию проекта ВСМ 
в горизонте до 2020 года», в те-
кущей экономической и гео-
политической ситуации «дру-
гих источников привлече-
ния заемных средств и тех-
нологий у Москвы практиче-
ски нет». По мнению экспер-
та, Китаю этот проект даст «ог-
ромный рынок сбыта маши-
ностроительной продукции», 
китайские компании при-
влекают к крупным строй-
кам собственных подрядчи-
ков, технику и рабочую силу, 
и Россия «в этом случае, ско-
рее всего, не будет настаивать 
на импортозамещении». Го-
сподин Бурмистров подчер-
кивает, что на этом фоне до-
ходность и окупаемость инве-
стиций для КНР вторична, но, 
понимая «фактически безвы-
ходное положение России», 
Пекин требует госгарантий 
и «Россия действительно мо-
жет предоставить их на весь 
срок реализации проекта».

Юлия Галлямова,  
Егор Попов

Ветка по-пекински
Высокоскоростную магистраль Москва—Казань построят на китайские деньги

Чтобы построить  
высокоскоростную 
магистраль Москва—
Казань на деньги Пе-
кина, России придет-
ся  открыть свой рынок 
для оборудования  
и технологий из Китая   
ФОТО XINHUA/AFP

Россия и Германия будут совместно 
 работать над разрешением проблем 
в Европе и предотвращением трагедий, 
 подобных Второй мировой войне. Об   
этом заявили вчера главы МИДов двух 
стран Сергей Лавров и Франк-Валь-
тер Штайнмайер, которые встретились 
в городе-герое Волгограде. Это прои-
зошло накануне визита в Россию кан-
цлера ФРГ Ангелы Меркель, на кото-
рый, по словам Сергея Лаврова, Москва 
«возлагает большие надежды». На этом 
фоне собеседники ”Ъ“ в немецкой де-
легации сообщили: Берлин лоббиру-
ет возобновление прямой линии свя-
зи между НАТО и российским военным 
командованием. За тем, как министры 
искали в истории выход из нынешнего 
кризиса в отношениях России и Запада, 
наблюдала в Волгограде корреспон-
дент ”Ъ“  ГАЛИНА ДУДИНА.

Совместный визит в Волгоград минист-
ры РФ и Германии начали с военно-мемори-
ального кладбища Россошки, где похороне-
ны десятки тысяч советских и немецких сол-
дат. «В этом месте, буквально пропитанном 
кровью, как нигде ощущаешь величие наше-
го народа, спасшего Европу и мир от нациз-

ма»,— записал Сергей Лавров позже в кни-
ге почетных гостей, поднявшись на Мама-
ев курган. Он отметил, что посещение ме-
ста былых сражений вместе с главой МИД 
ФРГ — это «лучшая гарантия решимости на-
ших стран не допустить возрождения нациз-
ма, укреплять российско-германское исто-
рическое примирение в качестве основы 
стабильности и мира на континенте».

Память о войне стала главной темой 
встречи министров в «городе-герое», как 
произнес Франк-Вальтер Штайнмайер на 
русском. «Мы хотим, чтобы в эти дни в цент-
ре внимания была память об окончании Вто-
рой мировой войны — то, что нас объединя-
ет, а не то, что разъединяет»,— предупредил 
министр. И был категоричен, отвечая на во-
прос немецкой журналистки, не является 
ли его визит уступкой Москве в дни украин-
ского кризиса: «Для нас не может идти речи 
о том, чтобы каким-то образом использовать 
историю ни во имя национальных, ни во 
имя националистических интересов. Этот 
визит — повод почтить память павших во-
инов и напоминание о долге предотвратить 
войны в будущем».
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Есть на Волге прогресс
Главы МИД РФ и Германии  
сошлись в оценках прошлого ради будущего

Вчера президент России Владимир 
 Путин на совещании, посвященном 
 реализации майских указов, спросил 
министра здравоохранения Верони-
ку Скворцову, почему люди неделями 
не получают жизненно важных бесплат-
ных лекарств. О том, какой ответ нашла 
министр, повисшая после этого вопро-
са, казалось, уже на волоске,— специ-
альный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ.

Известным майским указам 2012 года 
вчера исполнилось ровно три года. Влади-
мир Путин подписал их 7 мая, в день инаугу-
рации. В том числе поэтому они, посвящен-
ные решению социальных проблем, так до-
роги ему. Причем реализовать их с каждым 
месяцем все труднее: три года назад замах 
был страшной силы, но с тех пор сил стало 
заметно меньше. Но отказаться от своих слов 
Владимир Путин не может, ну не может он: 
обещал.

Так что ничего удивительного в том, что 
вчера в Екатерининском зале Кремля собра-
лась комиссия по реализации этих указов, 
включающая в себя кабинет министров по-
чти в полном составе (не было, пожалуй, 

только министра иностранных дел, который 
помогал реализации майских указов, встре-
чаясь с немецким министром иностранных 
дел в Волгограде, путем переговоров об от-
мене санкций), полпредов, нескольких гу-
бернаторов, высокопоставленных сотруд-
ников администрации президента — всего 
человек 40, не отягощенных в этот ласковый 
майский денек другими заботами.

Вопрос только в том, были ли они отяго-
щены заботой о реализации майских указов.

У Владимира Путина есть несколько лю-
бимых тем. Одна из них — демография. Это 
область, в которой с помощью нечеловече-
ских усилий достигнуты нечеловеческие 
успехи. Так что начал он в буквальном смы-
сле за здравие:

— В прошлом году в нашей стране вновь 
зафиксирован естественный прирост насе-
ления. Выросла рождаемость. В российских 
семьях появляется все больше вторых и тре-
тьих детей. Так называемый суммарный ко-
эффициент рождаемости уже практически 
достиг целевого показателя, установленно-
го на 2018 год.
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Битва за урождай
Владимир Путин констатировал,  
что россияне продолжают активно рождаться  
и без помощи Минздрава

мировая политика | Выборы  
в британский парламент не изме- 
нят отношений с Россией —5
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Вчера правительство обна-
родовало двадцатку субъек-
тов федерации, руководство 
которых работало наиболее 
эффективно в 2014 году. Ра-
боту региональных властей 
в кризисном 2014 году прави-
тельство оценило выше, чем 
в 2013-м: стало больше реги-
онов, где повысилась эффек-
тивность власти. Эксперты 
отмечают, что методика оцен-
ки регионов правительством 
недавно была усовершенст-
вована, поэтому заметнее 
 результат обновления станет 
в новом цикле замеров.

По результатам оценки эффек-
тивности деятельности органов 
исполнительной власти субъек-
тов РФ в 2014 году вместо Белго-
родской, Курской, Нижегород-
ской областей, Чувашии и Яку-
тии поддерживающие гранты 
из федерального бюджета полу-
чат Санкт-Петербург, Мордовия, 
Ненецкий АО, Магаданская об-
ласть, Краснодарский край. Еще 
у 15 регионов стабильно высо-
кое качество управления: Татар-
стан, Чечня, Ингушетия, Астра-
ханская, Воронежская, Липец-
кая, Тюменская, Тамбовская, Но-
восибирская, Сахалинская обла-
сти, Ямало-Ненецкий и Ханты-
Мансийский АО, Марий-Эл, Под-
московье, Башкирия.

За достижения правительство 
выдаст бюджетам субъектов РФ 
из федерального бюджета гранты 
(межбюджетные трансферты). В 
прошлом году общий фонд гран-
тов составил 5,3 млрд руб., а еще 
годом ранее каждый из 20 побе-
дителей получил от 243 млн до 
325 млн руб. в зависимости от ме-
ста в рейтинге. Как отметил вчера 
на заседании правительства пре-
мьер Дмитрий Медведев, по ито-
гам года свои позиции улучшили 
43 субъекта (три — не изменили, 
37 — ухудшили). При этом в 2013 
году, когда кризисных явлений 
еще не наблюдалось, улучшили 
позиции только 39 регионов. До-
клад представлен Владимиру Пу-
тину. Напомним, он в августе 2012 
года подписал указ, сокративший 
количество критериев оценки эф-
фективности с 48 до 12, а также по-
ручил учитывать динамику пока-
зателей за трехлетний период и 
до 1 мая представлять отчет. Тогда 
же президент поручил тщатель-
нее учитывать мнение населения 
о руководстве региона: после че-
го ФСО было поручено проводить 
закрытые опросы населения для 
включения в общий отчет.

Так, в 2012–2014 годах больше 
всего довольны руководством 
были жители Чукотки, Ямало-
Ненецкого и Ханты-Мансийско-
го АО, Тюменской области и Чеч-
ни. Жители этих регионов прояв-
ляют традиционную лояльность 
начальству как минимум с 2011 
года. Данные по отрицательной 
оценке руководителей в этом ци-
кле пока не обнародованы (как 
правило, полностью рейтинг пу-
бликуется лишь осенью). В прош-
лый раз население было недо-
вольно руководством Дагестана 
и Новгородской области.

Несмотря на экономический 
акцент в критериях эффективно-
сти, рейтинг влияет на полити-
ческие перспективы руководи-

телей. Так, глава Северной Осе-
тии Таймураз Мамсуров (по ито-
гам рейтинга население выра-
зило ему слабую поддержку) за-
явил, что не пойдет на новый 
срок. А глава-«старожил» Тамбов-
ской области Олег Бетин, которо-
му прочили отставку по выслуге 
лет, подтверждает свою позицию 
в топ-20 оценки эффективности. 
По данным 

”
Ъ“, вчера он прохо-

дил консультации в Москве и 
имеет шансы продолжить руко-
водство регионом.

Олег Бетин считает, что власти 
региона «нашли ключ успеха — 
рост прямых инвестиций». «Мы 
выбрали объект вложений, кото-
рый обеспечивает стабильную и 
хорошую отдачу,— животноводст-
во. Его развитие подтолкнуло рост 
растениеводства: одного без дру-
гого не бывает. В ближайшее вре-
мя мы рассчитываем стать вторым 
регионом в стране по производст-
ву мяса, дальше остановимся и 
начнем развивать его глубокую 
переработку»,— пояснил он 

”
Ъ“. 

При этом господин Бетин считает 
«рейтинги отчасти конъюнктур-
ными». «Белгородская область, по-
казавшая нам правильный путь 
развития, могла выпасть из пер-
вой двадцатки, потому что снизи-
ла темпы роста в том же животно-
водстве. Но у них уже очень боль-
шие объемы производства, и нет 
смысла продолжать строить в том 
же объеме. Что и привело к сниже-
нию позиций в рейтинге»,— ска-
зал он. Консультации в Москве го-
сподин Бетин комментировать 
отказался. Пресс-секретарь главы 
Чувашии Михаил Вансяцкий не 
видит «трагедии» в том, что респу-
блика не попала в двадцатку луч-
ших. «Это лишь повод улучшить 
работу»,— сказал он 

”
Ъ“, напом-

нив, что в 2012 году, когда прин-
ципы формирования рейтинга 
изменились, Чувашия оказалась 
на 28-м месте.

Рейтинги губернаторов и ре-
гионов регулярно публикуют 
эксперты. Так, в итоговом рей-
тинге эффективности губернато-
ров за 2014 год Фонда развития 
гражданского общества (ФоРГО) 
в двадцатку лидеров входят не во-
шедшие в правительственный 
рейтинг Амурская, Калужская, 
Кемеровская, Белгородская, Вла-
димирская, Волгоградская обла-
сти, Карачаево-Черкесия, Дагес-
тан, Коми, Хабаровский край и 
Москва (она в правительствен-
ном рейтинге лишь на 47-м ме-
сте). Глава ФоРГО Константин Ко-
стин считает, что во главу угла та-
ких рейтингов необходимо по-
ставить улучшение жизни людей 
и данные социологии. Однако 
он отметил, что методика, по ко-
торой составляется рейтинг пра-
вительства, сильно усовершен-
ствована, что будет заметно уже 
по итогам 2015 года. Глава фон-
да «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов, автор рейтин-
га социального самочувствия ре-
гионов, говорит, что, пожалуй, са-
мое важное в любых рейтингах 
— показать регионам, что за ни-
ми следят и обсчитывают.

Ирина Нагорных;  
Олег Ерусланов,  
Чебоксары;  
Всеволод Инютин,  
Воронеж

Регионы ранжировали 
по достижениям
Из первой двадцатки выбыли 
три области и две республики

Переговоры президента России Владими-
ра  Путина и председателя КНР Си Цзиньпи-
на должны впервые привести к существен-
ному увеличению влияния отношений с КНР 
на российскую экономику за пределами ТЭК. 
По данным ”Ъ“, сегодня будет объявлено, по-
мимо крупных корпоративных соглашений 
с РЖД (см. стр. 1) и «Сухим» (см. стр. 7), о ро-
сте лимитов кредитования банков КНР на Рос-
сию на $25 млрд за два-три года, создании рос-
сийско-китайского инвестбанка и агрофонда, 
а также возможном расширении сотрудничест-
ва КНР с ЕАЭС.

Начавшийся визит Си Цзиньпина в Москву мо-
жет, завершив подписанием нескольких соглаше-
ний, впервые создать условия для притока китай-
ского капитала в РФ. Напомним, несмотря на до-
вольно большой объем переговоров в последние го-
ды, основные крупные сделки КНР и России фик-
сировались в топливно-энергетическом комплек-
се, хотя первый вице-премьер РФ Игорь Шувалов по 
итогам нескольких раундов переговоров в КНР (в по-
следний раз в марте 2015 года) констатировал спе-
циальную заинтересованность Китая в расширении 
торгово-финансового сотрудничества и анонсиро-
вал крупные сделки.

Помимо предполагаемых железнодорожной и 
авиационной сделок, как сообщили 

”
Ъ“ в Россий-

ском фонде прямых инвестиций (РФПИ), на встре-
че глав двух государств будет подписано соглаше-
ние между РФПИ, Российско-китайским инвестфон-
дом (РКИФ) и China Construction Bank (CCB) о созда-
нии кредитного механизма, который будет содейст-

вовать кредитованию крупных российских компа-
ний в китайских банках. Речь идет не о прямых кре-
дитных гарантиях, а о механизме софинансирова-
ния сделок: фонд будет участвовать в финансирова-
нии компании, которая получает китайский кредит, 
например, предоставлять мезонинное финансиро-
вание, пояснил 

”
Ъ“ глава РФПИ Кирилл Дмитриев. 

При мезонинном финансировании компания выпу-
скает два транша бумаг с разной степенью надежно-
сти: первый транш более надежный, второй — ме-
нее, держатели первого транша несут пониженные 
риски, за большие риски держатели второго транша 
получают более высокую ставку. За счет этого меха-
низма, клиентами которого могут стать 50–70 веду-
щих российских компаний, может быть привлечено 
$20–25 млрд в течение двух-трех лет. Пока неизвест-
но, включено ли в эту программу с участием CCB фи-
нансирование проектов с РЖД и «Сухим».

Также для выведения российских компаний на 
китайский финансовый рынок совместно с китай-
ской финансовой группой CITIC (ее инвестподразде-
лением CITIC Merchant) и РФПИ будет создан и рос-
сийско-китайский инвестиционный банк. Задача-
ми структуры станут помимо прочего привлечение 
долгового финансирования для российских заем-
щиков в КНР и размещение российских бондов на 
азиатских фондовых рынках. Масштабы этого про-
екта пока неизвестны, соглашение об инвестбанке, 
как предполагается, будет подписано сегодня.

Кроме этого, РФПИ и РКИФ договорились о созда-
нии совместного агрофонда для вложений в этом 
секторе в двух странах и о подписании соглашения 
о сотрудничестве в сфере сельского хозяйства с пра-

вительством китайской приграничной провинции 
Хэйлунцзян, потенциальным крупным поставщи-
ком продовольствия в российские регионы Дальне-
го Востока и Сибири.

Пока неизвестно, в какой степени продвинет ви-
зит главы КНР переговоры с ЕАЭС и Таможенным со-
юзом стран этой организации. Напомним, перегово-
ры о той или иной форме сотрудничества в этой сфе-
ре ведутся последние месяцы, причем, если вопрос 
с Израилем, Индией и Египтом стоит о создании зон 
свободной торговли (ЗСТ), с Китаем пока официаль-
но обсуждаются лишь отдельные торговые меры и 
сотрудничество на таможне. Основной темой заседа-
ния Высшего евразийского экономического совета, 
в котором примут участие главы стран ЕАЭС, станет 
вопрос присоединения Киргизии, сообщил в среду 
помощник президента Юрий Ушаков. Ряд вопросов 
с Киргизией при этом касается согласования статуса 
страны в ЕАЭС и ее межправительственных согла-
шений с КНР. Помимо этого ЕАЭС обсудит создание 
ЗСТ с Вьетнамом. По данным 

”
Ъ“, в переговорах с Вь-

етнамом есть нюансы, связанные с отношениями 
между тремя странами.

Наконец, по данным 
”
Ъ“, в ходе переговоров 

8–9 мая могут быть также объявлены отдельные про-
екты структур РФ с китайским Фондом Шелкового 
пути, а также в строительстве платных дорог и пор-
тов. Хотя пока невозможно оценить «стоимость» ви-
зита главы КНР в Москву в деньгах, в любом случае 
это крупнейшая за последние десятилетия попыт-
ка существенного расширения общеэкономических 
отношений РФ и КНР.

Татьяна Едовина, Дмитрий Бутрин

Караван юаней
Председатель КНР привез в Москву сразу несколько многомиллиардных сделок

1,7 тыс. га территории пар-
ка будут отданы под военно-
патриотическую зону, туда бу-
дет перемещен и расположен-
ный в Кубинке Центральный 
музей бронетанковой техни-
ки. Кроме того, в парке пред-
усмотрена закрытая военно-
прикладная зона (2,9 тыс. га) 
для военных специалистов, 
а также авиабаза и культур-
но-развлекательный дело-
вой центр, к застройке кото-
рого планируется привлечь 
частных инвесторов. Глав-
ным объектом для проведе-
ния военных салонов дол-
жен стать Конгрессно-выста-
вочный центр (КВЦ), для кото-
рого к форуму «Армия-2015» 
успеют лишь построить фун-
дамент. Поэтому на террито-
рии КВЦ будут развернуты 
современные полевые лаге-
ря. Временной будет и развяз-
ка на 55 км Минского шоссе: 
на высоте 2,5 м строится боль-
шой автомобильный разбор-
ный мост (БАРМ) — такие кон-
струкции в армии используют 
в качестве переправы. Специ-
ально для парка прокладыва-
ются дороги, железнодорож-
ные ветки и станция.

Доступная для посетите-
лей часть парка будет разбита 
по видам и родам войск. Пред-
усмотрены тематические кла-
стеры с выставками вооруже-
ния, аттракционами и макет-
ными полигонами: в парке 
будут устроены парашютные 
вышки, площадки для поле-
тов на воздушном шаре и ди-
рижаблях, симуляторы управ-
ления военной техникой, 
стрелковые центры. 110 га от-
водится истории российской 
армии. В парке будут также 
проводиться ретро-шоу и па-
рады военной техники, ре-
конструкции исторических 
сражений, игры «Зарница». 
Первая зона исторических ре-
конструкций должна быть по-
строена для воспроизведения 

событий Великой Отечествен-
ной войны — прорыть кило-
метры окопов, устроить блин-
дажи и землянки, в которых 
будут устроены гостиницы и 
точки общепита для посетите-
лей (с полевой кухней и блю-
дами на военную тему), воен-
ным предстоит в ближайшие 
три недели. Идея размещать 
на ночлег посетителей в усло-
виях, приближенных к бое-
вым, в том числе переобору-
довать под гостиницу броне-
поезд, принадлежит минист-
ру обороны Сергею Шойгу.

В каждом из двух выставоч-
ных павильонов КВЦ, один из 

которых предусмотрен для за-
крытых мероприятий с обес-
печением защиты гостайны, 
планируют разместить рези-
денции министра обороны (с 
залами для приемов и перего-
воров), а также VIP-залы и VIP-
автостоянки. Состав участни-
ков форума пока не обнаро-
дован, ранее сообщалось, что 
приглашения разосланы 100 
странам, в том числе входя-
щим в НАТО.

Управлять парком «Патри-
от» будет одноименное феде-
ральное учреждение (ФГАУ), 
созданное на базе Центрально-
го музея бронетанковой тех-
ники. В апреле этого года его 
возглавил Анатолий Гребенюк 
— бывший замминистра обо-
роны, занимавший до этого 
пост первого заместителя ру-
ководителя рабочей группы 
по координации строительст-
ва объектов космодрома Вос-

точный, а ранее первый за-
мглавы ЗАО «СУ-155» (одно-
го из подрядчиков Минобо-
роны) и бывший вице-прези-
дент «Олимпстроя». С начала 
года ФГАУ освоило без конкур-
са около 20 млн руб., закупив, 
в частности, комплекты воен-
но-исторической формы оде-
жды и заказав разработку лого-
типа. В документации говорит-
ся, что бренд «Парк 

”
Патриот“» 

должен «отражать патриотизм 
и гражданственность, гор-
дость за вооруженные силы и 
страну». По данным «Оборон-
строя», проект, инициирован-
ный министром обороны Сер-
геем Шойгу, уникален не толь-
ко в России, но и в мире: тако-
го количества демонстрацион-
ных площадок для музейной и 
современной военной техни-
ки и выдержанных в военной 
тематике развлечений нет ни 
в одной стране.

Окончательную стоимость 
проекта и дальнейшие затра-
ты на его обслуживание в Ми-
нобороны комментировать 
не стали. В «Оборонстрое» под-
черкнули, что «все госконтрак-
ты по проекту размещены на 
сайте госзакупок». В этих доку-
ментах уточняется, что лими-
ты финансирования проек-
та будут определяться в соот-
ветствии со списками объек-
тов департамента капительно-
го строительства Миноборо-
ны. В бюджете РФ и Федераль-
ной адресной инвестицион-
ной программе финансовые 
параметры проекта не указа-
ны. Глава «Оборонстроя» Ти-
мур Иванов в апреле говорил 
о планах привлечь на строи-
тельство парка «десятки мил-
лиардов рублей инвестицион-
ных средств».

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Блиндажи культуры и отдыха

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А В О Е Н Н О - П А Т Р И О Т И Ч Е С К И Е  П А Р К И  З А  Р У Б Е Ж О М

В 1895 году в США в штате Пенсильвания на 
месте переломного сражения Гражданской 
войны 1861–1865 годов был создан Наци-
ональный военный парк Геттисберга. 
На площади 1,6 тыс. га расположены несколько 
музеев, мемориальный комплекс, кладбище, 
обзорные башни. Посещение парка бесплат-
ное, но отдельно оплачивается посещение 
музеев (от $4 от $12,5), туры в сопровождении 
гида (от $18) и прочие услуги. Посетителям 

предлагается программа «Выходные живой 
истории» с ночевкой в открытых поблизости 
отелях (от $62 за ночь) и участием в рекон-
струкции битвы.

С 1997 года армия Таиланда вместе 
с управлением туризма страны развивает 
патриотические программы, дающие возмож-
ность опробовать «военный стиль жизни». 
В специальной зоне на военной базе 
в провинции Лопбури желающие могут 

в течение недели пройти курс выживания, 
научиться оказанию первой помощи, ориен-
тированию и прыжкам с парашютом, пройти 
полосу препятствий. По итогам испытаний 
вручается сертификат. Ближайший курс наме-
чен на июнь, его стоимость зависит от числа 
участников.

В 2012 году бывший госсекретарь 
Франции по заморским территориям Ив 
Жего предложил создать военный парк 

в Монтро, на месте победы Наполеона  
над австрийцами в 1814 году. Идею поддер-
жал тогдашний президент Никола Саркози, 
стоимость проекта оценивается в €200 млн. 
На площади до 100 га планируется открыть му-
зей, отели, рестораны и другие туристические 
объекты. Предполагается, что посетители смо-
гут участвовать в реконструкциях сражений. 
Ведется поиск инвестора.

Евгения Чернышева, Анна Токарева

Строить парк «Патриот» 
подчиненным Сергея 
Шойгу придется быстро 
— форум «Армия-2015» 
должен пройти там  
уже в июне  ФОТО СЕРГЕЯ  
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9 мая исполнится 47 лет генеральному директору  
ОАО «ОПК 

”
Оборонпром“» Дмитрию Леликову

11 мая исполнится 54 года министру внутренних дел РФ  
Владимиру Колокольцеву
11 мая исполнится 77 лет первому вице-президенту Адвокатской 
палаты Москвы Генри Резнику
11 мая исполнится 49 лет президенту ОАО «Группа 

”
Альянс“»  

Мусе Бажаеву
11 мая исполнится 45 лет оперному режиссеру Дмитрию  
Чернякову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, на сле-
дующей неделе президент 
Владимир Путин проведет се-
рию совещаний с руководст-
вом Министерства обороны, 
вице-премьером Дмитрием 
Рогозиным и директорами обо-
ронных предприятий. Предметом 
обсуждения станут оснащение 
армии техникой и вооружением, 
а также разработка новых типов 
военной продукции. Общие итоги 
будут подведены 16 мая.

О том, что Владимир Путин пла-
нирует в ближайшее время провести 
серию совещаний по вопросам ис-
полнения гособоронзаказа, 

”
Ъ“ рас-

сказал высокопоставленный источ-
ник в Кремле, уточнив, что «меро-
приятие рассчитано на пять дней». 
Оно пройдет с 12 по 16 мая в сочин-
ской резиденции президента «Боча-
ров ручей». Эту же информацию 

”
Ъ“ 

подтвердили источники в военном 
ведомстве и правительстве.

На совещании, как ожидается, бу-
дет присутствовать практически все 
руководство Минобороны, в част-
ности министр Сергей Шойгу, на-
чальник Генштаба Валерий Гераси-
мов и замминистра по вооружени-
ям Юрий Борисов. С докладами пла-
нируют выступить главнокоманду-
ющие военно-воздушными силами, 
военно-морским флотом и сухопут-
ными войсками Виктор Бондарев, 
Виктор Чирков и Олег Салюков соот-
ветственно, командующие воздуш-
но-десантными войсками, войска-
ми воздушно-космической обороны 
и ракетными войсками стратегиче-
ского назначения Владимир Шама-
нов, Александр Головко и Сергей Ка-
ракаев. По сведениям 

”
Ъ“, оборонно-

промышленный комплекс предста-
вят вице-премьер Дмитрий Рогозин 
и главы таких холдингов, как Объ-
единенная авиастроительная кор-
порация, Объединенная судострои-
тельная корпорация, концерн ВКО 
«Алмаз-Антей», «Ростех», корпорация 
«Тактическое ракетное вооружение». 
Ждут в Сочи и главу Федерального 
космического агентства (Роскосмос) 
Игоря Комарова.

По словам информированного 
источника 

”
Ъ“ в военном ведомст-

ве, каждое совещание будет разби-
то по тематическим секциям: авиа- и 
судостроение, разработка космиче-
ских и межконтинентальных балли-
стических ракет, создание космиче-
ских аппаратов двойного и военного 
назначения, средств радиоэлектрон-
ной борьбы, тактического и опера-
тивно-тактического оружия, торпед-
ного вооружения, сухопутной броне-
техники, систем ПВО и многих дру-
гих проектов. «После докладов о со-
стоянии и проблемах исполнения 
оборонного заказа слово будет пре-
доставляться представителям про-
мышленности: президенту необхо-
дима полная картина, он держит этот 
вопрос на личном контроле»,— под-
черкнул собеседник 

”
Ъ“, источник из 

Минобороны. Официально повестка 
пока не раскрывается, однако извест-
но, что военные и промышленность 
обсудят вопросы импортозамеще-
ния и ценообразования в сфере ОПК.

Отметим, ровно год назад госпо-
дин Путин также на несколько дней 
собирал у себя причастных к реализа-
ции гособоронзаказа чиновников и 
промышленников (см. 

”
Ъ“ от 22 апре-

ля 2014 года). Всего же, как напомнил 
вчера 

”
Ъ“ высокопоставленный воен-

ный чиновник, господин Путин про-
ведет четвертое по счету подобное со-
вещание: первое состоялось в ноя-
бре 2013 года, когда глава государст-
ва за три дня провел шесть совеща-
ний по техническому оснащению и 
перевооружению армии и флота. С 
тех пор президент принял решение 
собираться в таком формате дважды 
в год (в ноябре и мае): считается, что 
эту идею активно лоббировал Сергей 
Шойгу. Помимо этого, добавляет собе-
седник 

”
Ъ“, к сочинским совещаниям 

«добавились и ежеквартальные засе-
дания военно-промышленной комис-
сии, которая была поднята до прези-
дентского уровня». Сам Владимир Пу-
тин возглавил комиссию в сентябре 
2014 года — до этого момента она на-
ходилась в ведении правительства 
(см. 

”
Ъ“ от 5 сентября 2014 года).

Иван Сафронов

Президент погружается  
в перевооружение
Военным и оборонщикам  
Владимир Путин отвел пять дней

контекст  

Российскими праздниками  
займется специальная группа  
во главе с Вячеславом Володиным

Владимир Путин подписал распоряжение о создании рабочей группы, которая займется «под-
готовкой и проведением мероприятий, приуроченных к празднованию Дня России (12 ию-
ня.— ”Ъ“), Дня народного единства (4 ноября.— ”Ъ“) и Дня воссоединения Крыма и Севасто-
поля с Россией (18 марта.— ”Ъ“)». Обязанности руководителя группы президент возложил на 
первого заместителя главы администрации президента (АП) Вячеслава Володина. В состав ра-
бочей группы вошли федеральные министры или их заместители, представители АП и прези-
дентских советов, ректоры ведущих вузов, лидеры национально-культурных автономий, пред-
ставители гражданского сектора. Правительственные структуры представляют, в частности, ми-
нистр культуры Владимир Мединский, министр связи и массовых коммуникаций Николай Ники-
форов, первый замминистра финансов Татьяна Нестеренко, глава недавно созданного Феде-
рального агентства по делам национальностей Игорь Баринов. В группу вошли также ректор 
МГУ Виктор Садовничий, ректор Высшей школы экономики Ярослав Кузьминов. Гражданский 
сектор представлен председателем Общественной палаты Александром Бречаловым, главой 

Института социально-экономических и политических исследований Дмитрием Бадовским, 
а также Константином Костиным, возглавляющим Фонд развития гражданского общества. Во-
шли в рабочую группу и лидеры национально-культурных автономий (армян, чувашей, немцев, 
цыган, евреев и др.). «Эти три даты идут одна за другой в течение года,— пояснил ”Ъ“ источник 
в АП.— И рабочая группа нужна для того, чтобы вокруг этих дат строилась системная работа 
в школах, вузах, учреждениях культуры, в СМИ». Виктор Хамраев

С одной стороны, эти бездухов-
ные слова словно размагничивали 
такое таинство, как рождение ребен-
ка. А с другой, намагничивали самого 
Владимира Путина и замагничивали 
всех остальных.

Впрочем, президент выступил и за 
упокой:

— На протяжении почти десяти 
лет показатели смертности населе-
ния последовательно снижались (см. 
материал на этой стр. — А. К.). Впер-
вые в мировом рейтинге здравоохра-
нения Россия признана благополуч-
ной страной. Средняя продолжитель-
ность жизни составила почти 71 год! А 
точнее, 70,93 года!

Чем дольше президент говорил, 
тем больше казалось, что рождение 
ребенка для него и в самом деле де-
ло техники. Впрочем, техники высо-
кого класса:

— Просил бы и Минздрав, и соот-
ветствующие статистические служ-
бы иметь в виду и давать нам чистые 
показатели, которые бы показывали 
не просто количество рожденных де-
тей, а привязывали бы это к структу-
ре населения и к возрастным груп-
пам. Только так мы с вами сможем 
определить качество нашей работы. 
Да, на демографические ямы 90-х го-
дов мы повлиять уже никак не смо-
жем (действительно, только в 90-х го-
дах он мог на это повлиять, да, вид-
но, не было желания. Или, может, 
возможности.— А. К.)…

Перейдя к проблемам образова-
ния, Владимир Путин неожиданно 
похвалил ЕГЭ (то есть министра Дмит-
рия Ливанова и помощника прези-
дента Андрея Фурсенко):

— Более объективным становит-
ся механизм единого государствен-
ного экзамена. Конечно, дискуссия в 
обществе еще продолжается по этому 
вопросу (господин Путин на всякий 
случай дистанцировался от только 
что обозначенной победы: слишком 
уж острая дискуссия в обществе про-
должается, и на пустом месте терять 
рейтинг, который можно потратить 
на что-нибудь еще, может быть, даже 
толковое, но еще более непопулярное 
в том же самом обществе, нет ника-
кого смысла.— А. К.), не будем здесь 
окончательно точку ставить, но все-та-
ки позитивные движения тоже есть!

По мнению президента, «зарабо-
тала программа переселения из ава-
рийного жилья, точнее, продолжает 
работать, мы ее восстановили…» Луч-
ше стали чувствовать себя инвали-
ды. Да и вообще, чем дольше я слушал 
Владимира Путина, тем лучше пони-

мал, что майские указы на самом-то 
деле реализуются, и быстро. Просто 
мы этого не замечаем. Или по каким-
то причинам не хотим замечать. А для 
того чтобы заметить, достаточно озна-
комиться хотя бы с этой его речью.

Впрочем, Владимир Путин про-
шелся и по отдельным недостаткам.

— Порой живая работа сводится к 
написанию планов, инструкций,— 
президент продемонстрировал и кри-
тический настрой.— За ними нет по-
нимания реальной ситуации на ме-
стах, нет желания доводить дело до 
конца, добиваться практических ре-
зультатов!

Это была, если кто-то не понял, 
постмодернистская цитата чьего-то 
выступления на одном из последних 
съездов КПСС. XXVII или там XXVIII.

Владимир Путин высказался про 
одну из своих главных болей — про-
изводительность труда. Ну не растет 
она никак. Даже упала в прошлом го-
ду. А к 2018 году она должна вырасти 
в полтора раза. Не хотелось бы остав-
лять такое дело, как рост производи-
тельности труда, статистикам. Они, 
конечно, справятся и повысят, они и 
не с такими задачами справлялись, но 
по всему видно, что пока эта мера ка-
жется крайней.

Неожиданно Владимир Путин 
обратился к проблеме лекарствен-
ного обеспечения, а вернее, к ми-
нистру здравоохранения Веронике 
Скворцовой:

— Министр здравоохранения мне 
докладывала о проблеме, правитель-
ство своевременно выделило необхо-
димые ресурсы: 16 млрд руб. допол-
нительно. Но министерство теперь да-
же не хочет их брать из Минфина, по-
тому что считает, что все лекарствен-
ные препараты, необходимые и вхо-
дящие в эту категорию, уже имеются 
в наличии! Вопрос возникает: а поче-
му до людей-то они не доходят тогда?!

Владимир Путин посмотрел на Ве-
ронику Скворцову, казалось, с любо-
пытством. А глава администрации 
президента Сергей Иванов смотрел 
на нее, по-моему, уже с сочувствием: 
он понимал, что значит для нее этот 
разговор.

— Люди, которые имеют право 
бесплатно получить жизненно важ-
ные препараты, вынуждены неде-
лями ждать, когда нужные лекарст-
ва поступят в аптеки! — продолжал 
президент.

Вероника Скворцова медленно ки-
вала. И это не был знак согласия.

Видно было, что президент меж-
ду тем хотел уже закончить, и он да-
же уже сказал, что можно сделать по-
правку в сроках полной реализации 

указов, потому что экономическая 
обстановка слишком сильно измени-
лась (он произнес это в первый раз, до 
сих пор указы были и догмой, и руко-
водством к действию), но вдруг снова 
вернулся к Веронике Скворцовой:

— У нас в некоторых субъектах на 
селе количество ФАПов (фельдшер-
ских акушерских пунктов.— А.К.) 
не увеличилось, а уменьшилось. Это 
вообще недопустимо! Коллеги идут 
просто по пути наименьшего сопро-
тивления. Надо показать, что опти-
мизировали сеть, взяли то, что по-
легче, почикали — и все! А как лю-
дям жить, как им получать элемен-
тарную медицинскую помощь, об 
этом никто и не думает!

Он наконец предоставил слово 
министру труда Максиму Топилину. 
Тот начал с комментариев о демогра-
фической ситуации, и в его исполне-
нии процесс деторождения стал вы-
глядеть настолько механистическим, 
что вполне мог сойти за процесс изго-
товления, например, куклы — от за-
готовки (молды) до придания ей нату-
рального оттенка.

— Фактически,— объяснял Мак-
сим Топилин,— действительно уда-
лось достичь показателя по суммар-
ному коэффициенту рождаемости. 
Этот показатель отражает количество 
детей, рожденных одной женщиной. 
И как вы, Владимир Владимирович, 
отметили, несмотря на то что у нас, 
возможно, суммарное количество 
рождений и женщин в репродуктив-
ном возрасте будет снижаться, имен-
но этот показатель, суммарный коэф-
фициент рождаемости, нивелирует 
изменения в структуре населения и 
учитывает именно количество детей 
на одну женщину.

Ну что ж, можно, наверное, об этом 
и так. Тем более если и в самом деле 
намерен добиться целевого суммар-
ного коэффициента.

— Мы ставим перед собой зада-
чу,— продолжал министр труда,— к 
2020 году достичь этого показателя на 
уровне порядка 1,85 и тем самым при-
близиться к самым успешным стра-
нам Европы! Сегодня, достигнув по-
казателя 1,75, мы фактически обогна-
ли такие страны, как Австрия, Герма-
ния, Италия и ряд других стран Евро-
пы! Но резервы еще есть!

Кто бы сомневался.
Очередь дошла до Вероники 

Скворцовой. Она тоже прежде всего 
констатировала, что «продолжитель-
ность жизни россиян увеличилась 
до своего исторического максимума. 
Младенческая смертность снизилась 
до исторического минимума. Достиг-
нуты 

”
Цели развития тысячелетия Ор-

ганизации Объединенных Наций по 
снижению материнской и детской 
смертности“».

Казалось бы, тут-то и можно вздох-
нуть с облегчением.

Но Вероника Скворцова в подроб-
ностях описала и ситуацию с лекарст-
вами. Она, как я понял, близка к иде-
альной. И то еще Вероника Скворцо-
ва, судя по всему, поскромничала.

«Фармацевтический рынок нашей 
страны стал одним из самых круп-
ных и перспективных»; «Мы выш-
ли на передовые рубежи в мире по 
территориальной доступности ле-
карств»; «Одна аптечная организа-
ция приходится в среднем в нашей 
стране на 1700 жителей, что в 2,5 ра-
за выше по доступности, чем в разви-
тых зарубежных странах»; «В 2014 го-
ду правительством утверждены но-
вые правила формирования переч-
ня жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препаратов, 
цены на которые регулируются госу-
дарством»; «С 1 июля в соответствии с 
принятым в марте текущего года фе-
деральным законом вступит в силу 
новая методика ценообразования на 
лекарства, которая обеспечит даль-
нейшее сдерживание цен при сохра-
нении необходимого ассортимента».

И наконец:
— В настоящее время объем лекар-

ственных препаратов для льготных 
категорий населения, закупленных 
за счет средств и федерального, и ре-
гионального бюджетов, превышает 
четырехмесячную потребность.

В чем же проблема, о которой гово-
рил господин Путин? Есть ли она?

Оказалось, все дело в том, что ре-
гионы не пользуются своими полно-
мочиями по распределению этих ле-
карств.

Таким образом, Вероника Сквор-
цова ответила на вопрос главы госу-
дарства о том, почему люди неделя-
ми не получают жизненно важные 
лекарства. Министерство, конечно, 
ни при чем. Министерство занима-
ется выполнением майских указов. В 
этом его великая миссия — та же, что 
и других министерств.

И они эту миссию выполнят. Во что 
бы то ни стало.

И никто им в этом не сможет по-
мешать.

Никакое население.
Андрей Колесников

Битва за урождай
За первый квартал 2015 года 
прирост смертности в России 
 составил 5,2%. Единой причины 
у этого увеличения, совпавшего 
с девальвацией рубля, увеличе-
нием стрессов из-за ухудшения 
экономической ситуации и изме-
нениями в системе здравоохра-
нения, эксперты не усматривают.

Смертность населения России за 
первый квартал выросла на 5,2% по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года — такие данные при-
водит в своем мониторинге Росстат. 
Тренд к росту смертности продемон-
стрировала уже февральская стати-
стика, данные же марта подтвердили, 
что речь идет о существующем трен-
де, а не о статистическом «выбросе».

Общее число умерших за квартал 
составило 507 тыс. человек, это на 
23,5 тыс. человек больше, чем в пер-
вом квартале 2014 года. Наибольший 
прирост смертности показали заболе-
вания органов дыхания (22%). Смерт-
ность от болезней кровообращения, 
хотя и находится на четвертом месте 
по объему прироста смертности (5%), 
по-видимому, сделала самый боль-
шой вклад в увеличение общего чи-
сла смертей: в расчете на 100 тыс. насе-
ления на нее приходится максималь-
ная доля — 718 человек (в 2014 году — 
687 человек). Среди болезней крово-
обращения наибольшее число смер-
тей происходит в результате ишемиче-
ской болезни сердца (рост смертности 
— 7%). При этом детская смертность и 
смертность от внешних причин, в том 
числе в результате убийств и самоу-
бийств, снижаются. Выраженных ре-
гиональных особенностей прирост не 
имеет, он больше в крупных регионах 
Центральной России, в Поволжье и на 
северо-западе, ощутимо ниже в Сиби-
ри и на Дальнем Востоке.

Корреляции с экономическими 
показателями регионов статисти-
ка прироста смертности не демон-
стрирует. Аналитики пока не склон-
ны считать этот тренд долгосрочным. 
«На фоне постоянного увеличения 
продолжительности жизни, который 
идет с 2004 года, в пяти-шести случаях 
статистика уже демонстрировала су-
щественный прирост числа умерших 
в рамках одного квартала, который 
было сложно объяснить»,— отмечает 
Евгений Андреев, эксперт Центра де-
мографических исследований РЭШ. 
«Оперативная статистика за квартал 
или за месяц впоследствии может до-
вольно сильно корректироваться, по-
этому через год мы, вероятно, увидим 

другие цифры — они могут изменить-
ся на 1–2%, это обусловлено специфи-
кой работы загсов»,— говорит Сергей 
Захаров, заместитель директора Ин-
ститута демографии НИУ ВШЭ.

Предположения о том, что стати-
стически выраженный рост числа 
бедных в РФ с начала 2015 года мог от-
разиться на показателях смертности, 
эксперты склонны отвергнуть, как и 
предположения о том, что происходя-
щее может быть связано с изменения-
ми в системе здравоохранения с 1 ян-
варя — например, с изменениями по-
рядка госпитализации. Но, как отмеча-
ет господин Андреев, «реформа здра-
воохранения — не пожарная машина, 
а смертность — не пожар», и такого бы-
строго влияния на показатели смерт-
ности, по его мнению, она оказать 
не могла. Сокращения предоставле-
ния лекарств в клиниках, видимо, не 
происходило. «Большая часть тяжело-
больных находится в госпиталях, ле-
карства для которых закупались еще 
в 2014 году»,— говорит Давид Мелик-
Гусейнов, директор Центра социаль-
ной экономики. Увеличение стоимо-
сти лекарств из списка жизненно важ-
ных на апрель составило 7,2%, за пер-
вый квартал — 6,6%, эти цифры вчера 
приводила министр здравоохранения 
Вероника Скворцова (Минздрав вчера 
не стал комментировать 

”
Ъ“ статисти-

ку смертности). В теории вклад в при-
рост смертности могло дать сокраще-
ние потребления лекарств вне спи-
ска ЖВНЛС — там велика доля импор-
та, девальвация рубля в январе—мар-
те 2015 года сделала их сильно дороже.

Кроме того, по словам господи-
на Захарова, необходимо учитывать 
демографический тренд прироста 
смертности — в пределах 1–2% число 
умерших должно возрастать каждый 
год. «Несколько последних лет в воз-
расте максимальной смертности (70–
75 лет) была самая малочисленная ко-
горта населения — те, кто родился в 
40-х годах прошлого века. В ближай-
шее время их сменит гораздо более 
многочисленное поколение 50-х го-
дов — это даст увеличение числа смер-
тей даже при росте продолжительно-
сти жизни»,— говорит он. Именно эту 
«базу» могли усилить разовые факто-
ры роста смертности, которые также 
рассматривают эксперты,— в том чи-
сле зимние эпидемии респираторных 
заболеваний, стрессы из-за осложне-
ния экономической ситуации и отно-
сительно поздняя весна.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Фатальная отчетность
Росстат выявил необъяснимый прирост 
смертности с начала года

Президент России Владимир 
Путин привлек к работе над  
реализацией майских указов 
лучшие умы правительства  
и администрации президента   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Уголовное дело военной летчи-
цы Надежды Савченко Следст-
венным комитетом РФ выделе-
но в отдельное производство из 
большого расследования, свя-
занного с событиями на юго-
востоке Украины, и первым бу-
дет направлено в суд. Летчица, 
напомним, обвиняется в при-
частности к убийству журнали-
стов ВГТРК под Луганском. Ее 
защита не исключает, что дело 
будет рассматриваться в Воро-
неже, неподалеку от которого, 
по версии следствия, обвиняе-
мая была задержана после не-
законного пересечения ею рос-
сийской границы.

По словам адвоката Ильи Нови-
кова, о выделении дела Надежды 
Савченко из «большого» уголовно-
го дела о применении силовыми 
структурами Украины запрещен-
ных методов ведения войны ему 
стало известно вчера в десять часов 
утра. «Надежду Савченко достави-
ли в следственный кабинет СИЗО 

”
Матросской Тишины“, где должен 

был проводиться допрос,— расска-
зал защитник.— Там нас и ознако-
мили с соответствующим постанов-
лением СКР». По словам господина 
Новикова, к решению о выделении 
дела он и его клиентка «отнеслись 
вполне положительно». «Нас устра-
ивает скорая передача дела в суд,— 
пояснил 

”
Ъ“ адвокат.— Раньше мы 

думали, что следствие будет затяги-
ваться до бесконечности. Но месяц 
назад следователи получило от на-
чальства команду ускоряться. Тем 
более что предельный срок содер-
жания под стражей у подзащитной 
истекает 30 июня».

Вчера же Надежда Савченко 
впервые дала развернутые пока-
зания по предъявленному обвине-
нию, пояснив, почему ее стали по-
дозревать в корректировке огня с 
позиций проправительственно-
го батальона 

”
Айдар“. «На допросе 

Савченко сначала повторила, что в 
июне 2014 года была взята в плен 
ополченцами ЛНР,— сообщил го-
сподин Новиков.— А затем расска-
зала, что в плену к ней подошел не-
кий уроженец Луганска Адам Омар 
и показал записанную на листке 
бумаги фамилию некоего украин-
ского военного. После чего сооб-
щил, что ополченцы разыскивают 
его как наводчика». На это Надежда 
Савченко заявила: «Его разыски-
вать не нужно, поскольку я — на-
водчик». Адвокат пояснил, что его 
клиентка сказала это, чтобы «отве-
сти подозрения от реального кор-
ректировщика огня вооруженных 
сил Украины», чем и спровоциро-
вала возбуждение против нее в Рос-
сии уголовного дела.

По утверждению адвоката, о 
признании Надежды Савченко 
в июне 2014 года сразу стало из-
вестно командованию ополчен-
цев, которое сообщило о «задержа-
нии корректировщика огня ВСУ» 
журналистам российского «Перво-
го канала». Те сняли соответствую-
щий сюжет, после чего, как счита-
ет адвокат, имя его подзащитной 
и связали с гибелью у поселка Ме-
таллист под Луганском 17 июня со-
трудников ВГТРК Игоря Корнелю-
ка и Антона Волошина.

Также адвокат сообщил 
”
Ъ“, 

что дело Надежды Савченко мо-
жет быть рассмотрено не в столи-

це, где она содержится сейчас, а 
в Воронежском горсуде. «По офи-
циальной версии, после убийства 
тележурналистов ВГТРК Надежда 
Савченко незаконно пересекла 
российскую границу и близ Воро-
нежа была задержана при провер-
ке документов,— пояснил защит-
ник.— А поскольку при предъяв-
лении обвинения в окончатель-
ной редакции ей инкриминиро-
вали и незаконное пересечении 
госграницы (ч. 1 ст. 322 УК РФ), не 
исключено, что суд будет назна-
чен по месту совершения преступ-
ления — в Воронеже». «В случае с 
Надеждой Савченко главное не 
как и где пройдет суд, а что решат 
дипломаты,— заявил при этом го-
сподин Новиков.— Поэтому над-
еюсь, что она уже к концу года 
выйдет на свободу».

Напомним, в конце апреля лет-
чице Савченко было предъявлено 
обвинение по ч. 5 ст. 33 и ч. 2 ст. 105, 
ч. 5 ст. 33, ч. 3 ст. 30 и ч. 2 ст. 105, а 
также ч. 1 ст. 322 (пособничество в 
убийстве двух и более лиц и пособ-
ничество в покушении на убийст-
во, которые были совершены по 
мотивам политической ненави-
сти, а также незаконное пересе-
чение госграницы РФ). По версии 
СКР, в ходе боев в районе Луганска 
в июне 2014 года Надежда Савчен-
ко, узнав координаты расположе-
ния группы журналистов ВГТРК и 
других гражданских лиц, передала 
их украинским вооруженным фор-
мированиям. После этого по коор-
динатам был произведен артилле-
рийский обстрел, в результате ко-
торого погибли сотрудники ВГТРК.

Алексей Соковнин

Летчице Надежде Савченко 
подготовили посадку в суде
Ее дело выделено в отдельное производство  
для завершения процессуальных действий

На фоне борьбы с пьянством за 
рулем ГИБДД столкнулась с но-
вой проблемой — ростом числа 
граждан, садящихся за руль по-
сле употребления наркотиков. 
Лишение прав и высокие штра-
фы, применяемые для борь-
бы с водителями в состоянии 
алкогольного опьянения, судя 
по статистике, наркоманов не 
сдерживают. Как стало извест-
но ”Ъ“, в МВД обсуждают новый 
способ влияния на водителей — 
принудительное медицинское 
освидетельствование на состо-
яние опьянения. Эксперты опа-
саются, что это может привести 
к злоупотреблениям со сторо-
ны инспекторов ГИБДД.

По данным ГИБДД, оказавшим-
ся в распоряжении 

”
Ъ“, в 2014 году 

было возбуждено 16,8 тыс. админи-
стративных дел в отношении води-
телей, управлявших автомобилем 
в состоянии наркотического опья-
нения. Это на 20% больше, чем го-
дом ранее. Напомним, что в по-
следние годы ГИБДД и Госдума ве-
дут активную борьбу с пьянством 
за рулем. Осенью 2013 года было 
ужесточено наказание: суды стали 
не только лишать прав, но штрафо-
вать пьяных водителей на 30 тыс. 
руб. В результате общее количест-
во автомобилистов, пойманных в 
состоянии опьянения, в 2014 году 
снизилось на 9%, но доля граждан 
в состоянии наркотического опья-
нения, наоборот, выросла.

Как рассказали 
”
Ъ“ в ГИБДД, при 

выявлении наркоманов за рулем 
существует ряд нюансов, усложня-
ющих работу инспекторов. По сло-
вам старшего научного сотрудника 
Научно-исследовательского цен-
тра безопасности дорожного дви-
жения (НИЦ БДД) МВД РФ Кирилла 
Баканова, теоретически сотрудни-
ки могут применять на дороге экс-
пресс-тесты для анализа слюны. Та-
ким образом можно обнаруживать 
опиаты, каннабиноиды, кокаин, 
амфетамин и другие вещества в ор-
ганизме водителей. Но показания 

этих приборов инспекторы не мо-
гут использовать в качестве доказа-
тельства в суде, поскольку юриди-
чески они не являются средствами 
измерения (как, например, алкоте-
стеры, с помощью которых водите-
лей проверяют на алкоголь). Еще 
одна проблема экспресс-тестов — 
низкая достоверность результатов, 
рассказали 

”
Ъ“ в Минздраве (в 10–

15% случаях могут быть получены 
ложные данные). Таким образом, 
установить факт наркотического 
опьянения можно только после ме-
дицинского освидетельствования 
у врача в больнице.

Однако от этой процедуры се-
годня можно отказаться: согласно 
ст. 12.26 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях (КоАП), 
суд за это налагает штраф 30 тыс. 
руб. и лишает водителя прав. В 
2014 году 379 тыс. водителей отка-
зались от проверки, что на 5% боль-
ше, чем годом ранее. «Один из воз-
можных вариантов решения про-
блемы, который сейчас обсужда-
ют ученые,— это проведение ме-
дицинского освидетельствования 
вне зависимости от воли лица»,— 
говорит Кирилл Баканов. Напом-
ним, что возможность отказаться 
от освидетельствования с помо-
щью алкотестера на месте была 
введена в КоАП для случаев, когда 
водитель не желает свидетельство-
вать против себя (это право закре-
плено в ст. 51 Конституции). В кон-
це 2014 года Конституционный суд 
РФ определил, что медицинское ос-
видетельствование является лишь 
«процессуальным действием», во 
время которого гражданин не дела-
ет заявлений о своей виновности и 
не представляет доказательств. Та-
ким образом, право гражданина 
не свидетельствовать против себя 
не нарушается. Господин Баканов 
также приводит в пример действу-
ющий Уголовно-процессуальный 
кодекс (УПК): подозреваемый и об-
виняемый в уголовном преступле-
нии не вправе отказаться от осви-
детельствования (ст. 179) и от сдачи 

образцов для сравнительного ис-
следования, например слюны, во-
лос, отпечатков пальцев (ст. 202).

Идею МВД поддерживают и в 
Минздраве. Более того, там счита-
ют, что суды, наказывая водителей 
за отказ от тестирования, могли 
бы обязывать нарушителей прохо-
дить «диагностику, лечение и ме-
дицинскую реабилитацию в свя-
зи с наличием психических рас-
стройств и расстройств поведения, 
связанных с употреблением психо-
активных веществ».

Эксперты отнеслись к предло-
жениям МВД скептически. «Уве-
рен, что предлагаемая норма, да-
же если и будет официально пред-
ложена ГИБДД, принята не будет,— 
считает президент Московской 
коллегии правовой защиты автов-
ладельцев Виктор Травин.— Мно-
гие граждане в состоянии нарко-
тического опьянения отказывают-
ся от освидетельствования, потому 
что физически не могут сдать ана-
лиз мочи: обезвоживание является 
одной из реакций организма на на-
ркотики». Господин Травин пред-
положил, что многие граждане, 
раньше употреблявшие алкоголь, 
после усиления санкций за пьян-
ку перешли на легкие наркотики, 
поскольку этот вид опьянения ин-
спектору сложнее выявить. Зам-
пред фракции ЛДРП в Госдуме Яро-
слав Нилов предположил, что рост 
выявленных наркоманов и пья-
ных за рулем наблюдается в связи 
с тем, что с 2013 года инспекторы 
стали в обязательном порядке про-
верять всех участников ДТП на со-
стояние опьянения, а раньше де-
лали это выборочно. «Если ввести 
принудительное медосвидетельст-
вование, то, боюсь, возникнет мно-
го злоупотреблений со стороны 
ГИБДД»,— считает депутат.

Иван Буранов

дополнительная информация
kommersant.ru/11492

Водителей хотят заставить 
сдавать анализы  
против самих себя
МВД обсуждает принудительное освидетельствование 
автомобилистов

контекст  

Руководитель ФНС России  
отчитался о доходах за 2014 год

Совокупный доход Михаила Мишустина за 2014 год сократился на 
7 млн и составил 23,1 млн руб. Как сообщили в пресс-службе ве-

домства, эта сумма складывается из доходов по основному месту 
работы в Федеральной налоговой службе (ФНС) и доходов по де-
позитным вкладам средств, которые господин Мишустин зарабо-
тал ранее. Михаил Мишустин возглавил налоговую службу в апре-
ле 2010 года. До этого он в течение нескольких лет работал в биз-
несе. В 2010 году при переходе на государственную службу го-
сподин Мишустин передал принадлежащие ему активы в управле-
ние жене. Доход супруги Михаила Мишустина в 2014 году соста-
вил 160,1 млн руб. В эту сумму вошли средства, полученные от ре-
ализации в рассрочку активов, проданных ею в 2013 году в соот-
ветствии с требованиями федерального закона №79-ФЗ, доходы 
от депозитных вкладов в банках, заработная плата по основному 
месту работы и доход от продажи автомобиля. Соб. инф.

Сотрудники СКР завершили рас-
следование уголовного дела де-
путата думы Екатеринбурга Оле-
га Кинева, считавшегося близким 
соратником мэра Евгения Ройзма-
на, и его трех предполагаемых со-
общников. Им инкриминируются 
мошенничество в особо крупном 
размере и убийство пенсионерки 
Ольги Ледовской весной 2014 года. 
Материалы дела переданы обвиня-
емым на ознакомление, на стадии 
следствия они полностью признали 
свою вину. В ходе расследования 
сотрудники СКР выявили «ненадле-
жащее исполнение обязанностей» 
сотрудниками полиции и Евгением 
Ройзманом — в их адрес внесены 
представления об устранении  
нарушений.

Согласно материалам уголовного де-
ла, депутат гордумы Екатеринбурга от 
«Гражданской платформы», директор 
областного хосписа Олег Кинев обви-
няется в мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и убий-
стве из корыстных побуждений с це-
лью скрыть другое преступление (ч. 2. 
ст. 105 УК РФ). По версии следствия, в 
ноябре 2013 года 80-летняя житель-
ница Екатеринбурга Ольга Ледовская 
обратилась в гордуму с просьбой содей-
ствовать ее размещению для постоян-
ного проживания в доме престарелых. 
Данным вопросом занялся депутат Ки-

нев, который, по версии следствия, во 
время общения с пожилой женщиной 
«сумел войти к ней в доверие и весной 
2014 года мошенническим путем завла-
дел ее трехкомнатной квартирой». Пра-
во собственности на квартиру депутат 
оформил на своего помощника Сергея 
Чувакова (был арестован и заключен 
под стражу в декабре прошлого года).

Узнав о мошенничестве, женщи-
на написала заявление в правоохра-
нительные органы, а также неодно-
кратно устно обращалась к главе го-
рода Екатеринбурга — председателю 
гордумы Евгению Ройзману с жалоба-
ми на депутата. «Кинев, желая скрыть 
факт совершения мошенничества, на-
нял за 100 тыс. руб. двух жителей Свер-
дловской области для убийства пенси-
онерки, которое они совершили в мае 
2014 года. На следующий день один из 
мужчин расчленил, вывез и сокрыл те-
ло убитой на мусорной свалке, распо-
ложенной в болотистой местности в 
лесном массиве»,— сообщили в пресс-
службе СКР, отметив, что все обвиняе-
мые полностью признали вину. В на-
стоящее время они вместе с защитни-
ками знакомятся с материалами уго-
ловного дела, после чего оно будет пе-
редано в прокуратуру для утвержде-
ния обвинительного заключения.

Кроме того, следователи вынесли 
представления в адрес сотрудников по-
лиции и Евгения Ройзмана — о ненад-

лежащем исполнении ими служебных 
обязанностей. Конкретные претензии 
следователей вчера уточнить не уда-
лось. Отметим, что в рамках рассле-
дования сотрудники 4-го управления 
ШСУ СКР (они вели дело) неоднократ-
но вызывали Евгения Ройзмана на до-
просы в том числе с применением по-
лиграфа, обыскивали его рабочий ка-
бинет и проводили очные ставки с Оле-
гом Киневым. По версии ряда СМИ, в 
ходе расследования депутат якобы за-
являл, что пошел на убийство для того, 
чтобы продать квартиру пенсионерки 
за 5 млн руб. Якобы эту сумму он дол-
жен был отдать Евгению Ройзману за 
место в гордуме (после того как Ройз-
ман в сентябре 2013 года был избран 
главой Екатеринбурга, его депутатский 
мандат был передан Олегу Киневу, ко-
торый возглавлял партийный список 
«Гражданской платформы» в Орджони-
кидзевском районе Екатеринбурга).

В ГУ МВД по Свердловской области 
сообщили, что пока не видели пред-
ставления, но будут готовы его рассмо-
треть и принять необходимые меры 
реагирования. Евгений Ройзман также 
еще не получил представления. Он ска-
зал, что на одной из очных ставок Ки-
нев заявил, что оболгал главу города «в 
политических целях» под давлением 
неких оперативников.

Дмитрий Комаров,  
Екатеринбург

К двенадцати годам колонии строго-
го режима приговорил вчера Зюзин-
ский райсуд Москвы бывшего адъ-
ютанта главкома сухопутных войск 
Валерия Даниеляна. Он признан ви-
новным в организации преступно-
го сообщества, мошенничестве и 
отмывании денег. Как установило 
следствие и суд, участниками его 
ОПС было похищено более 150 квар-
тир, предназначавшихся для воен-
нослужащих. Четверо подельников 
осужденного Даниеляна получили  
от пяти с половиной до восьми лет ко-
лонии. Ранее по этому делу уже был 
вынесен ряд приговоров в том числе 
и старшим офицерам Минобороны.

Слушания по этому скандальному 
уголовному делу (ущерб, по материа-
лам следствия, превышает 1 млрд руб.) 
продолжались почти год. А на чтение 
приговора у судьи Елены Городницкой 
ушло два дня. На скамье подсудимых 
находились пятеро — адъютант бывше-
го главкома сухопутных войск Минобо-
роны Александра Постникова-Стрель-
цова отставной прапорщик Валерий Да-
ниелян, а также Виолетта Фурсова, Вера 
Масловская, Игорь Ганичев и Алексей 
Семин. Всем им вменялись в вину «ор-
ганизация и участие в преступном со-
обществе» (ст. 210 УК РФ), «особо круп-
ное мошенничество» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и «легализация денежных средств, до-
бытых преступным путем» (ст. 174 УК 
РФ). Самое суровое наказание суд на-
значил Валерию Даниеляну, которому 
предстоит отбыть двенадцать лет в ко-
лонии строгого режима. Остальные по-
лучили от пяти с половиной до восьми 
лет общего режима. Алексей Семин, в 
отличие от других подсудимых, ожи-
дал приговора, находясь на свободе под 
подпиской о невыезде. На него наруч-
ники конвойные надели в зале суда.

Во время оглашения приговора все 
подсудимые старательно прятали лица 
от журналистов под кепками, масками 
и платками. Скрывать лица от объекти-
вов, как пояснили 

”
Ъ“ в суде, им помо-

гали и адвокаты, пытавшиеся также за-
крыть своих подзащитных. «При этом 

некоторые защитники вели себя некор-
ректно по отношению к представителям 
СМИ, и можно сказать, даже агрессив-
но»,— заявила пресс-секретарь Зюзин-
ского райсуда Евгения Гуляева.

Расследование громкого уголовного 
дела по факту хищения квартир, пред-
назначавшихся для военнослужащих 
Минобороны и построенных по пре-
зидентской программе «15+15», нача-
лось еще в декабре 2012 года. Основани-
ем стало заявление одного из очередни-
ков, которому жилье так и не досталось. 
Тогда дело возбудили в отношении неу-
становленных лиц. Весной 2013 года со-
трудники департамента военной контр-
разведки ФСБ и Главного управления 
экономической безопасности и проти-
водействия коррупции МВД РФ выяви-
ли более десяти подозреваемых, боль-
шая часть из которых была взята под 
стражу. В общей сложности их заподоз-
рили в хищении более 150 муниципаль-
ных квартир стоимостью 1 млрд руб.

По версии следствия, начиная с 
2010 года участники группы изготав-
ливали на подставных людей фиктив-
ные выписки из распоряжений на-
чальника главного квартирно-эксплуа-
тационного управления Минобороны 
России на право получения социально-
го жилья. После этого мошенники под-
делывали договоры социального най-
ма с районными квартирно-эксплуа-
тационными частями. На основании 
сфабрикованных документов афери-
сты через суд заявляли свои права на 
приватизацию недвижимости и полу-
чали подлинные свидетельства о соб-
ственности. Затем квартиры продава-
лись по рыночной стоимости.

Отметим, что ранее по данному уго-
ловному делу уже было вынесено не-
сколько обвинительных приговоров. 
Как сообщал 

”
Ъ“, к четырем с полови-

ной годам колонии был приговорен 
бывший советник отдела департамен-
та претензионной и судебно-правовой 
работы Минобороны полковник запа-
са Станислав Балюкин. Он не был клю-
чевой фигурой в афере, а лишь зани-
мался юридическим сопровождени-

ем незаконных сделок. Офицер полно-
стью признал свою вину, однако ему на-
значили точно такое же наказание, как 
другому чиновнику военного ведомст-
ва, замешанному в афере,— начальни-
ку 159-го управления департамента жи-
лищного обеспечения Минобороны 
полковнику запаса Андрею Белоусову.

Заметную роль в махинациях с квар-
тирами сыграла близкая знакомая Ва-
лерия Даниеляна — студентка юриди-
ческого факультета Московского госу-
дарственного педагогического универ-
ситета Кристина Иванова, которая об-
ращалась в суды от имени мнимых во-
еннослужащих. Она так же, как и ее су-
пруг, была в числе подсудимых по де-
лу. Изначально молодую женщину взя-
ли под стражу и отправили в СИЗО. Но 
потом ее защита представила справку о 
наличии у нее онкологического заболе-
вания. В результате Кристину Иванову 
отпустили под подписку о невыезде, но 
за полтора месяца до вынесения приго-
вора она сбежала на Украину, где пыта-
ется получить гражданство.

Адвокат осужденного Даниеляна 
Алексей Бинецкий заявил 

”
Ъ“, что на-

мерен обжаловать приговор. По его сло-
вам, Валерий Даниелян изначально при-
знавал свою вину в мошенничестве с 
квартирами, но категорически отрицал 
свое участие как в ОПС, так и в легализа-
ции денег. Более того, как уверяет адво-
кат, его подзащитный активно сотрудни-
чал со следствием и был готов разобла-
чить настоящих организаторов аферы. 
«Он никто и ничто, а остальные осужден-
ные — вообще случайные люди, но след-
ствие, видимо, не захотело разбираться 
в причинах того, как десятки квартир 
оказались укрыты от учета и попали в 
чужие руки»,— сказал защитник, намек-
нув, что к этому могут быть причастны 
высокопоставленные чиновники.

Владимир Баринов

Екатеринбургскому депутату 
предложили прочесть дело  
об убийстве
Завершены следственные действия в отношении Олега Кинева

Прапорщик отсидит за все сообщество
Вынесен приговор по делу о масштабных хищениях квартир

Фигуранты дела о мошенничестве  
с квартирами получили от пяти  
с половиной до двенадцати лет  
колонии 
ФОТО ЮРИЙ МАРТЬЯНОВ
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мировая политика

В Великобритании вчера состо-
ялись парламентские выборы — 
самые непредсказуемые за по-
следние десятилетия. Первые 
результаты появились поздно но-
чью, однако заранее было ясно: 
явного победителя не будет. Кто 
именно — консерватор Дэвид Кэ-
мерон или лейборист Эд Мили-
банд — возглавит правительство, 
станет известно по итогам перего-
воров о формировании коалиции, 
которые начнутся уже сегодня. 
Решающую роль при этом сыгра-
ют малые партии. В Москве за хо-
дом переговоров будут следить 
отстраненно: каким бы ни оказал-
ся их итог, курс Британии в отно-
шении РФ останется прежним.

Предвыборная кампания, про-
длившаяся месяц с небольшим, так и 
не выявила фаворита гонки за кресла 
в британской Палате общин. Итого-
вые соцопросы показывали, что раз-
рыв между консерваторами и лейбо-
ристами не превышает 1%. При этом 
данные о том, кто именно лидирует, 
расходились. За счет мажоритарной 
системы соратники премьера Кэме-
рона могли рассчитывать на большее 
число мест (275–280 против 265–270 
у лейбористов). Впрочем, о контроле 
над парламентом они не могли и меч-
тать — для этого нужно 323 мандата. 
Третье место социологи прочили Пар-
тии независимости Соединенного Ко-
ролевства (UKIP), а четвертое — либе-
рал-демократам, которые до вчераш-
них выборов входили в правящую ко-

алицию на правах третьей по значи-
мости политической силы страны.

«В истории Британии ничего по-
добного раньше не было,— заявил 

”
Ъ“ редактор газеты London Evening 

Standard Мартин Бентхам.— Преды-
дущие выборы ознаменовали собой 
окончательное падение двухпартий-
ной системы, сейчас же уже можно 
говорить о полноценной многопар-
тийности». Опрошенные 

”
Ъ“ британ-

ские эксперты вчера не брались де-
лать прогнозы по поводу будущего 
правительства — победитель станет 
известен не после подведения ито-
гов голосования, а по завершении 
непростых переговоров между пар-
тиями. Британские букмекеры нака-
нуне выборов ставили на то, что пре-
мьером останется Дэвид Кэмерон — 
он может возглавить правительство 
меньшинства или сформировать ко-
алицию (в нее, в частности, пригла-
сят UKIP). В команде Эда Милибанда 
могут рассчитывать на поддержку зе-
леных. Решающее же слово останет-
ся за либерал-демократами (до голо-
сования они давали понять, что го-
товы рассмотреть любые варианты 
альянсов) и региональными партия-
ми — североирландскими юнионис-
тами, а также националистами Шот-
ландии и Уэльса.

Следующий парламент и прави-
тельство Британии будут крайне не-
устойчивыми. Принятие любого за-
конопроекта, вызывающего дискус-
сии и споры, окажется непростой за-
дачей. Так или иначе, от того, каким 

будет новое правительство, зави-
сит дальнейший курс страны. В ходе 
предвыборной кампании ключевой 
темой была экономика. Все основ-
ные партии заявляли в качестве сво-
ей цели сокращение дефицита бюд-
жета (5% ВВП) и государственного 
долга (£1,6 трлн). При этом консерва-
торы обещали запретить на пять лет 
повышение налогов, увеличить рас-
ходы на систему здравоохранения и 
количество льготных кредитов для 
стартапов, ужесточить правила по-
лучения мигрантами социальных 
пособий. В программе лейбористов 
— снижение корпоративных нало-
гов для малого бизнеса при однов-
ременном их повышении для круп-
ных корпораций, увеличение ми-
нимального размера оплаты труда, 
а также отмена налоговых льгот для 
богатых иностранцев.

В первую очередь речь идет о ста-
тусе нерезидента. Он позволяет биз-
несменам, которые живут в Вели-
кобритании, но не считают ее сво-
ей родиной, платить налоги толь-
ко на доход, полученный на британ-
ской территории. По словам дирек-
тора московского офиса компании 
Tax Consulting UK Эдуарда Савуляка, 
этой возможностью пользуются «пра-
ктически все состоятельные россия-
не, переехавшие в Британию, а также 
выходцы из многих других стран». 
«Если льготу отменят, они переберут-
ся, например, в Швейцарию или Мо-
нако,— заявил 

”
Ъ“ господин Саву-

ляк.— Кроме того, пострадает рынок 

жилья в Британии, который в основ-
ном растет именно из-за этих льгот». 
Учитывая это, как предсказывает экс-
перт, лейбористы (если в итоге они 
сформируют правительство) вряд ли 
реализуют свое обещание.

Политическая неопределенность 
уже отразилась на экономической 
ситуации в стране. По данным бри-
танской консалтинговой компании 
CrossBorder Capital, за последние 
15 месяцев из страны было выведе-
но $356 млрд, причем ситуация рез-

ко усугубилась весной. Среди при-
чин называются не только выборы, 
по итогам которых может усилиться 
дрейф Британии от Евросоюза (это 
произойдет в случае коалиции кон-
серваторов и UKIP), но и вывод капи-
талов россиянами, которые опаса-
ются расширения санкций.

Для России смена британского 
правительства действительно не су-
лит серьезных изменений. Хотя Дэ-
вид Кэмерон — один из самых жест-
ких критиков Москвы среди лидеров 

европейских стран, лейбористы и 
либерал-демократы от него не отста-
ют (см. справку). Таким образом, над-
еяться, что Великобритания, обретя 
новое правительство, перейдет в раз-
ряд добрых полицейских, руководст-
ву РФ не приходится.

Павел Тарасенко

Британия подвесила правительство
Кто бы ни победил на выборах, отношение к России там лучше не станет

Обсудить текущую политическую повестку 
министры все-таки смогли. На закрытых пере-
говорах речь шла прежде всего об урегулиро-
вании украинского кризиса. В частности, Сер-
гей Лавров приветствовал достигнутую нака-
нуне в Минске договоренность о прямом ди-
алоге между Киевом и самопровозглашенны-
ми ДНР и ЛНР. «Нам с трудом, миллиметр за 
миллиметром, удается двигаться вперед»,— 
сдержанно заявил он на итоговой пресс-кон-
ференции. Кроме того, Сергей Лавров под-
твердил готовность Москвы возобновить го-
рячую линию РФ—НАТО: «Мы получаем сиг-
налы (от альянса.— 

”
Ъ“), что неплохо было бы 

сотрудничество по линии военных ведомств 
возобновить. Если такое предложение посту-
пит, мы будем реагировать конструктивно».

Собеседник 
”
Ъ“ в немецкой делегации 

вчера рассказал, что господин Штайнмай-
ер на последнем заседании глав МИДов 
стран—членов НАТО стал инициатором воз-
обновления горячей линии между Москвой 
и альянсом. При этом он оговорился, что в 
Волгограде эта тема не обсуждалась.

Визит главы немецкого дипломатическо-
го ведомства предшествует поездке в Москву 

канцлера ФРГ Ангелы Меркель — в воскресе-
нье она должна встретиться с президентом 
Владимиром Путиным. «Ситуация в Европе 
далеко не спокойная, поэтому мы возлагаем 
большие надежды на переговоры во время 
визита в Москву канцлера ФРГ»,— признал-
ся вчера министр Лавров.

Возможный визит Ангелы Меркель в Мо-
скву на День Победы в МИД ФРГ и админис-
трации канцлера, по данным 

”
Ъ“, сочли ще-

котливым по многим причинам — напри-
мер, факту присутствия на параде вооружен-
ных сил на фоне кризиса в отношениях РФ и 
ЕС, а также потенциальному соседству на три-
буне с лидером КНДР Ким Чон Ыном (в ито-
ге он отказался от визита в РФ). Но, по словам 
германского дипломатического собеседника 

”
Ъ“, «в Москве приняли тот факт, что Ангела 

Меркель приедет уже после Дня Победы».
Завершился визит министров в прямом 

смысле на возвышенной ноте. Поздно вече-
ром они посетили фестиваль «Музыка против 
войны» с участием Волгоградского академи-
ческого симфонического оркестра и Симфо-
нического оркестра немецкого города Осна-
брюк. Как рассказали 

”
Ъ“ организаторы меро-

приятия с германской стороны, сотрудниче-
ство двух оркестров началось около двух лет 

назад по инициативе одного из музыкантов, 
скрипача Кристиана Хайнеке, позднее при-
везшего в Волгоград данные о сотнях совет-
ских военнопленных, которые погибли в го-
ды Второй мировой в окрестностях Оснабрю-
ка. «Там, где на политическом уровне комму-
никация буксует, необходимо сохранять ди-
алог между нашими народами на человече-
ском уровне»,— заявил 

”
Ъ“ музыкальный ди-

ректор театра Оснабрюка Андреас Хотц, ди-
рижировавший сводным оркестром по оче-
реди со своим российским коллегой Алексан-
дром Поляниченко. «Почтительность» — сим-
фонию немецкого композитора Йенса Йоне-
лайта — и Седьмую «Ленинградскую» симфо-
нию Дмитрия Шостаковича музыканты двух 
стран играли вчера плечом к плечу за общи-
ми пультами. «Идея была в таком распределе-
нии партий, чтобы ни один оркестр не смог 
сыграть это монументальное произведение 
— Ленинградскую симфонию — в одиноч-
ку»,— рассказал 

”
Ъ“ господин Хотц.

9 Мая музыканты оснабрюкского оркес-
тра, как и представители руководства ФРГ, 
впрочем, встретят не в России — у них запла-
нировано выступление в Киеве. Уже без уча-
стия музыкантов из Волгограда.

Галина Дудина, Волгоград

Есть на Волге прогресс

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Лидер консерваторов премьер Дэвид 
Кэмерон: «Если Россия продолжит дейст-
вовать так же, она столкнется с дальнейшим 
давлением, а отношение остального мира 
к ней уже не будет прежним» (10 ноября 
2014 года, на торжественном приеме 
в Лондоне).
Лидер лейбористов Эд Милибанд: 
«Мы приветствуем обязательство, подтвер-
жденное премьер-министром, что санкции 

ЕС против РФ должны быть ослаблены 
только в случае полного выполнения мин-
ских соглашений» (23 марта 2015 года, 
на заседании Палаты общин).
Лидер либеральных демократов вице-
премьер Ник Клегг: «Россия все время 
пытается сдвинуть терпение международ-
ного сообщества к точке перелома. Нельзя 
вести себя подобным образом и иметь честь 
принять чемпионат мира (по футболу.— ”Ъ“). 

В сложившейся ситуации проводить турнир 
в России нельзя» (27 июля 2014 года, 
в интервью The Sunday Times).
Лидер Партии независимости Сое-
диненного Королевства Найджел 
Фарадж: «Мы не должны сознательно 
провоцировать Россию: если тыкать русского 
медведя, в конце концов дождешься его ре-
акции» (14 декабря 2014 года, в интервью 
прибалтийскому порталу Delfi).
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Российские и немецкие дипломаты сочли совместный визит в Волгоград «лучшей гарантией  
решимости двух стран не допустить возрождения нацизма»  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Правительство Молдавии пы-
тается избежать политического 
кризиса. Премьер Кирилл Габу-
рич предложил должности совет-
ников организаторам антипра-
вительственного митинга 3 мая. 
Те назвали предложение «изде-
вательским» и намерены про-
должать давление на власть. 
В стране между тем укрепляют-
ся позиции пророссийских сил: 
за месяц до местных выборов 
в республику вернулся бизнесмен 
Ренато Усатый, чья «Наша партия» 
намерена участвовать в избира-
тельной кампании. С подробно-
стями из Кишинева — корреспон-
дент ”Ъ“ ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Руководство Молдавии всерьез 
опасается массовых волнений. После 
митинга 3 мая, на котором, по разным 
оценкам, от 20 тыс. до 40 тыс. человек 
требовали отставок чиновников и 
тюрьмы для лидеров правящей коа-
лиции «За европейскую Молдову» (см. 

”
Ъ“ от 5 мая), власти заметно занерв-

ничали и предприняли шаги для сни-
жения митинговой активности. 

Спикер Андриан Канду опублико-
вал прежде засекреченный отчет аме-
риканской компании Kroll, нанятой 
Нацбанком для расследования ситуа-
ции в банковской сфере. Напомним, 
в конце минувшего года в трех мест-
ных банках — Banca de Economii, 
Banca Sociala и Unibank — образова-
лась дыра в $1 млрд. В отчете Kroll го-
ворится, что банки выдали группе 
фирм многомиллиардные кредиты в 
молдавских леях ($1 равен 18 леям), 
после чего деньги были выведены из 
страны. Требование обнародовать от-
чет было главным на митинге 3 мая.

Затем под домашний арест посади-
ли бизнесмена Илана Шора, предъя-
вив ему обвинения в превышении 
служебных полномочий: господин 

Шор возглавлял админсовет Banca de 
Economii в период, когда осуществля-
лись сомнительные трансакции. 

Вчера премьер Молдавии Кирилл 
Габурич сделал еще один шаг на-
встречу протестовавшим, заявив о 
готовности взять некоторых органи-
заторов митинга — представителей 
гражданской платформы «Достоин-
ство и правда» (объединяет юристов, 
писателей, журналистов, политоло-
гов) на работу в правительство в ка-
честве советников. 

Инициатива премьера, однако, 
не устроила гражданских активи-
стов. Адвокат Виолета Гашицой, ко-
торая с трибуны митинга 3 мая обви-
няла власти в использовании юсти-
ции в политических целях, назвала 
предложение премьера «издеватель-
ством». «Я высоко ценю его чувство 
юмора»,— сказал 

”
Ъ“ представитель 

«Достоинства и правда» Игорь Боцан. 
Он добавил, что вместе с коллегами 
по платформе разрабатывает страте-
гию дальнейших действий, о которой 
будет объявлено в ближайшее время.

Вчера же премьер Габурич, глава 
Нацбанка, глава Национального цен-
тра по борьбе с коррупцией и другие 
чиновники пришли в парламент для 
отчета о том, что было сделано для ис-
правления ситуации на банковском 
рынке. Они подчеркнули: прави-
тельство исходит из того, что гражда-
не и вкладчики не должны постра-
дать, а все виновные в короткие сро-
ки должны быть выявлены и наказа-
ны. «Кроме того, безусловно, необхо-
димо вернуть деньги домой»,— зая-
вил господин Габурич. 

Чем бы ни кончилась история с 
выводом денег, она нанесла имиджу 
правящего альянса «За европейскую 
Молдову» сильнейший удар. Послед-
ний опрос показал обвал рейтингов 
правящих Либерально-демократи-

ческой и Демократической партий: 
10% у первой (прошлой осенью было 
21%) и 8,2% у второй (осенью — 18%). 
Зато у оппозиционной Партии соци-
алистов, выступающей за Таможен-
ный союз (ТС), осенью рейтинг был 
на уровне 10%, а сейчас 23,1%.

В таких условиях социалисты 
имеют шансы прийти к власти во 
многих районах страны на местных 
выборах 14 июня. Дополнительную 
интригу избирательной кампании 
придает возвращение в Молдавию 
бизнесмена Ренато Усатого, который 
улетел в Москву перед ноябрьскими 
парламентскими выборами, опаса-
ясь ареста. Партия Patria, список ко-
торой он тогда возглавлял, была сня-
та с выборов по обвинению в зару-
бежном финансировании. 

Источник в «Нашей партии» — 
нынешней политической силе под 
руководством Усатого — сказал 

”
Ъ“, 

что возвращению политика способ-
ствовала Москва: российская сто-
рона якобы довела до влиятельно-
го молдавского олигарха, зампреда 
Демпартии Владимира Плахотню-
ка заинтересованность в том, чтобы 
господин Усатый получил возмож-
ность продолжить заниматься по-
литической деятельностью в Молда-
вии. Пожелание, по словам собесед-
ника 

”
Ъ“, было передано через пре-

зидента Киргизии Алмазбека Атам-
баева, который посетил Кишинев 
15 марта с частным визитом и в тот 
же день улетел в Санкт-Петербург на 
встречу с президентом РФ.

Как бы то ни было, но господин 
Усатый беспрепятственно вернулся и 
уже договорился с социалистами, что 
на местных выборах две партии бу-
дут взаимодействовать. А затем и до-
биваться досрочных парламентских 
выборов, которые вполне могут обер-
нуться победой пророссийских сил.

Власти Молдавии  
ищут выход к миру
Правительство пытается погасить народное недовольство
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 64 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $189,9 млн. 
В 2015 году (на 7 мая) собрано 473 491 819 руб., помощь получи-
ли 745 детей. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, лауре-
ат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации «За 
социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

«А вдруг  
все обойдется?»
Можно ли вовремя остановить 
кровь за счет бюджета

На горячую линию Минздрава РФ Русфонд ре-
гулярно пересылает просьбы помочь в прио-
бретении лекарств. Это письма от взрослых  
онкологических больных, от родителей, детям 
которых необходимы дорогие и не оплачивае-
мые госбюджетом препараты на время реаби-
литации после пересадки костного мозга, бы-
ло даже письмо от 70-летнего ветерана труда 
с просьбой обеспечить его хоть какими-нибудь 
лекарствами, пусть даже травяными сбора-
ми. И постоянно приходят письма от родите-
лей, дети которых страдают орфанными — ред-
кими — заболеваниями, их лечение стоит очень 
дорого. Среди таких писем пришла просьба по-
мочь ребенку, больному гемофилией…

Гемофилия — редкое наследственное заболева-
ние, которым страдают только мальчики. Например, 
гемофилией болел наследник российского престо-
ла, сын последнего императора Николая II царевич 
Алексей. Проявляется болезнь плохой, иногда почти 
нулевой свертываемостью крови. При тяжелой фор-
ме болезни кровь вообще почти не останавливает-
ся, даже маленький порез вызывает кровотечение, 
прекратить которое с помощью обычных пластыря, 
гемостатической губки, бинтов или жгутов невоз-
можно. Бывают спонтанные кровотечения в мягкие 
ткани или суставы. Они невидимы, только больной 
чувствует нарастающую ноющую боль, словно болит 
зуб. Только в колене или в локте.

Государство обеспечивает страдающих гемофи-
лией необходимым количеством импортных препа-
ратов — в России до сих пор не запущено производ-
ство собственных аналогов. Родители больного ре-
бенка могут ввести лекарство сами, если есть навык, 
или это сделает фельдшер скорой помощи. И на 18 
часов неизлечимо больной становится обычным ре-
бенком, хоть в футбол может играть.

В сентябре 2014 года Елена А. из Смоленской обла-
сти обратилась в Русфонд с просьбой помочь в прио-
бретении препарата для улучшения свертываемости 
крови при тяжелой, так называемой ингибиторной 
гемофилии, которой страдает ее сын Константин. Та-
кие лекарства не закупают впрок: никто не знает, у ко-
го из больных обычная форма болезни перейдет в са-
мую тяжелую — ингибиторную. И перейдет ли вооб-
ще — таких случаев, считают в Смоленской области, 
лишь 3% от всех больных гемофилией. А вдруг все 
обойдется без осложнений, чего зря тратить деньги?..

Но у четырехлетнего сына Елены без осложнений 
не обошлось. Более суток в условиях гематологиче-
ского отделения врачи не могли остановить его но-
совое кровотечение. Оказалось, что препарат, при-
меняемый в таких редких тяжелых случаях, обла-
стью не закуплен. Письмо Елены было направлено 
на горячую линию Минздрава.

Дальше все происходило по казенным меркам 
очень быстро, но слишком медленно для Кости. 
Меньше чем через неделю из Москвы позвонили 
напрямую в Смоленск и обязали местные власти в 
срочном порядке обеспечить ребенка необходимым 
препаратом. Смоленский департамент здравоохра-
нения поспешно закупил лекарство, но поставить 
его производители могли только через полтора ме-
сяца. Этого препарата просто нет в свободной про-
даже, а в описываемом случае не было и на складах.

Тем не менее сыну Елены в конце концов очень 
повезло: необходимое лекарство нашлось во Все-
российском обществе больных гемофилией. Проще 
говоря, родители ребенка с такой же формой гемо-
филии, как и у Константина, передали Елене часть 
своих запасов. Семья, у которой нашлись такие ре-
зервы, живет в Москве. В столице не полагаются на 
«вдруг ничего не случится», а закупают препараты с 
излишком, исходя из того, что у целых 10% больных 
болезнь может перейти в самую тяжелую форму.

Вот какой неожиданный выход нашла Елена А. из 
Смоленской области для своего мальчика с плаваю-
щей гемофилией. В начале нынешнего года Елена 
прописала сына у своей подруги в Москве. На вся-
кий случай.

За 2014 год в Минздрав РФ из Русфонда были от-
правлены 18 обращений с просьбами о помощи в 
приобретении лекарств. Помощь была оказана в че-
тырех случаях.

Савелий Лукьянчиков, 5 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
100 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 44 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 55 тыс. руб.

Савелий в родах получил травму головного и 
спинного мозга. Он плакал и выгибался всем телом, 
а после приема препарата, назначенного невропато-
логом, превратился в растение. Мышечная спасти-
ка была так сильна, что рот у него не закрывался. Ог-
ромное спасибо Русфонду, мы прошли курс лечения 
в Институте медтехнологий (ИМТ). Сын стал эмоци-
ональным и активным, садится, подтягиваясь на ру-
ках, знает буквы и цифры. Но не говорит и не ходит, 
лечение нужно продолжать, а без вашей помощи 
нам не справиться. Я жду второго ребенка, муж рабо-
тает с утра до ночи, чтобы нас прокормить. Дайте Са-
велию шанс! Евгения Наваренко, Кемеровская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужна 
повторная госпитализация, чтобы нормализовать мы-
шечный тонус, научить Савелия ходить и говорить».

Витя Антонов, 10 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 96 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 136 157 руб. 
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 40 тыс. руб.

Вы подарили сыну жизнь без уколов и ограниче-
ний. Купленная вами помпа держит сахар стабиль-
ным. Низкий вам поклон! Бассейн, лыжи — все, о 
чем Витя раньше мог только мечтать, стало реально-
стью. Здоровье его улучшилось, прошли головные 
боли и усталость, он с удовольствием ходит в школу. 
Но расходные материалы к помпе заканчиваются, а 
нам самим не справиться. Снова прошу вашей помо-
щи! Евгения Антонова, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог Тать-
яна Махова (Мурманск): «Инсулиновая помпа по-
могла компенсировать диабет, самочувствие маль-
чика улучшилось. Необходимо продолжить помпо-
вую терапию».

Гордей Соломатин, 3 месяца, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 75 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 60 тыс. руб.
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 45 тыс. руб.

Когда родился сын, я обратила внимание на его 
странно вытянутую голову, но врачи роддома сказа-
ли, что это пройдет. Гордей хорошо развивается: улы-
бается, узнает нас, начинает держать голову. Но ре-
зультаты обследования показали раннее закрытие че-
репных швов. Мозг пока не пострадал, но сейчас не-
обходима операция, иначе последствия будут необра-
тимыми. В Орле такие операции не делают, ее прове-
дут специалисты московского НИИ нейрохирургии 
им. Н. Н. Бурденко по квоте. Но для предотвращения 
рецидива до и после операции надо носить специаль-
ные шлемы. Помогите их оплатить! Декретного посо-
бия я еще не получала, а зарплаты мужа едва хватает 
на жизнь. Ольга Соломатина, Орловская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходима 
срочная реконструкция костей свода черепа. Для 
формирования правильной формы головы показа-
но лечение краниальными ортезами (шлемами)».

Кирилл Шнайдер, 8 лет, врожденные пороки 
развития правой ноги, рецидив косолапости, 
требуется лечение. 142 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 318 тыс. руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 70 тыс. руб. 
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 56 тыс. руб. 

У сына с рождения косолапость, правая нога коро-
че левой, нет двух пальцев. В пять месяцев нам уда-
лось попасть в ярославскую клинику, Кирилла лечи-
ли по методу Понсети. Мы следовали всем рекоменда-
циям врачей, но из-за разницы в длине и размере ног 
косолапость вернулась. Оплатить повторное лечение 
помог Русфонд. Так надеялись, что это последняя опе-
рация! Но Кирилл опять сильно косолапит. Правая но-
га у него сейчас короче на 5 см, стопы различаются на 
четыре размера! Обувь ортопедическую не подобрать. 
Нога отекает, развивается сколиоз. Нам не осилить оп-
лату лечения. Марина Шнайдер, Волгоградская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Из-за неравномерного роста 
ног необходимо удлинение правой голени аппаратом 
Илизарова. Планируется длительное оперативное ле-
чение с периодической коррекцией конструкции».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Андрей с мамой живут 
в Хакасии. В том краю, 
где только что бушева-
ли пожары. Правда, до 
них огонь не дошел — они 
живут в Абакане, столи-
це республики. Но у них 
своя беда: у Андрея лим-
фобластный лейкоз. Он 
разгорелся полтора года 
назад, и потушить его по-
ка никак не могут. Рабо-
тают врачи и медсестры, 
помогает им мама, дела-
ют свое дело лекарства, 
и вот вроде уже все нала-
живалось. И вдруг полых-
нуло снова: вторичное 
возгорание, говорят по-
жарные, а доктора гово-
рят — рецидив.

Маму Андрея зовут Ев-
гения, Женя. Она без слез 
не может вспоминать, как 
впервые проявилась бо-
лезнь малыша. У него забо-
лели ноги, он не мог ходить, 
присаживался на корточки 
и плакал. Померили темпе-
ратуру — 39. Ну и давай его 
лечить от бактерий одним 
антибиотиком, другим ан-
тибиотиком. А от чего еще 
лечить, если даже анализ 
крови не делали? А когда 
сделали, ахнули и отправи-
ли в Красноярск, в краевую 
детскую больницу. Андрей 
уже не только не ходил, но и 
есть отказывался. Химиоте-
рапия временно спасла по-
ложение.

Вообще-то в больнице Ан-
дрею (он сейчас опять в ней) 
не так уж и плохо, только бы 
ноги ходили. Там у него по-
явились друзья, а он же еще 
не знает, что это друзья по 
несчастью. Он парень общи-
тельный, и мамы ему катего-
рически мало. Я ее спраши-
вал: чему вы его учите, бук-
вы он знает?

— Нет,— засмеялась Же-
ня,— мне его учить беспо-
лезно. У него все люди по по-
лочкам разложены: друзья 
— чтоб дружить, врачи — 
чтоб лечить, учителя — чтоб 
учить. А я что? Я мама...

Сам Андрей такого еще не 
скажет, но я скажу за него: ма-
ма — чтобы жить. И еще один 
человек понадобится для 
жизни. Хотя они с ним даже 
не встретятся.

Скоро Андрей с мамой 
поедут в Петербург, в НИИ 
детской онкологии, гемато-
логии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой. Здесь 
за мальчика опять возьмется 
небольшая, но хорошо отмо-
билизованная армия врачей 
и медсестер. Здесь будут луч-
шие лекарства, которые по-
можем оплатить мы с вами.

А все-таки главную роль 
сыграет один человек. Ско-
рее всего, даже не врач. Даже 
если все будет хорошо, Женя 
с Андреем еще долго не бу-
дут знать, как его зовут, а мо-
жет быть, и никогда не узна-
ют. Это будет донор костно-
го мозга.

Он будет. Я потому так 
уверенно говорю, что даже 
на стадии предварительно-
го поиска Андрею в между-
народной сети найдено око-
ло 200 потенциальных доно-

ров. Правда, это еще только 
прикидка. Сам поиск будет 
постепенно ограничивать 
и ограничивать это число. 
Наконец, останется один, 
которого привезут в специ-
альную клинику, а это бу-
дет, например, в Германии 
или в другой стране, обсле-
дуют, возьмут кроветвор-
ные стволовые клетки (мы 
чаще говорим «костный 
мозг»). И кто-то из питер-
ских врачей в это время бу-
дет там же ждать окончания 
этого процесса, а когда дона-
ция закончится, он возьмет 
эти клетки, которые уже бу-
дут называться трансплан-
татом, и срочно, за счита-
ные часы доставит в специ-
альном контейнере в Петер-
бург, в клинику.

Поиск, активация доно-
ра и доставка трансплантата 
в Россию — это очень дорого! 
И этот поиск тоже поможем 
оплатить мы с вами. Государ-
ство у нас оплачивает только 
лечение, то есть саму проце-
дуру пересадки клеток. А по-
иск — это, говорят, услуга, а 
услуги наше государство не 
оплачивает.

Андрей с мамой уже при-
езжали в Петербург на очную 
консультацию, где и было 
принято решение консилиу-
ма о трансплантации. Женя 
водила сына и в зоопарк (по-
ка ремиссия, можно), и в оке-
анариум, и прогулялись они 
по самому красивому городу. 
Но на Андрея все это особого 
впечатления не произвело.

— Маленький еще, дума-
ет, ну хорошо, красиво, ин-
тересно. Значит, так и нужно. 
Наверное, потом будет удив-
ляться, почему всего этого 
нет в Абакане или в Красно-
ярске. А вот я… Но все-таки 
даже не это все мне особенно 
понравилось в Петербурге.

— А что же?

— Петербуржцы. Я привы-
кла считать, что самые надеж-
ные, приветливые и вежли-
вые — сибиряки. А за то вре-
мя, что болеет Андрюша, ста-
ла в этом сомневаться. В Пите-
ре все относятся к нам по-дру-
гому: врачи, сестры, нянечки. 
Да просто прохожие! Я пош-
ла в храм Ксении Петербурж-
ской. Пошла пешком и пару 
раз заблудилась, спрашивала 
дорогу. Вы бы слышали, как 
мне по-доброму и подробно 
объясняли, показывали, а на 
прощанье как искренне же-
лали всего хорошего, добра, 
здоровья… И ведь ничего же 
не знали о моей беде!

Знали, Женя, знали. Про-
сто питерцы — люди сдер-
жанные и деликатные, не 
считают приличным рас-
спрашивать, в душу лезть. Да 
и зачем? Они и без того зна-
ют, с какими молитвами при-
езжие люди, а уже тем более 
женщины, идут к святой бла-
женной Ксении.

Виктор 
Костюковский, 
Хакасия

Чтобы жить
Трехлетнего Андрея Никифорова спасет донорский костный мозг

Александр  
Гранкин,
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты
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В «Правонападение» обратился Де-
нис Кондратьев из Иваново. Юноше 
22 года. Он из числа сирот, то есть с 
четырнадцати лет стоит в очереди на 
получение жилья, которое государ-
ство гарантирует сиротам без всяких 
очередей и промедлений. У Дени-
са церебральный паралич, он хо-
дит, опираясь на две трости. Учится 
в Москве, и поехать в Иваново зани-
маться своими квартирными дела-
ми — это для Дениса целое дело. Но 
можно сделать так, чтобы государ-
ство само с собой боролось за права 
сирот, нуждающихся в жилье.

Юрист «Правонападения» Светла-
на Викторова и Алексей Головань, пра-
возащитник, глава благотворительно-
го центра «Соучастие в судьбе», соста-
витель памятки для сирот о том, как до-
биться гарантированного государством 
жилья, в один голос говорят: нет, не мо-
жет быть никаких причин, по которым 
чиновник имел бы законное право от-
казать сироте в крыше над головой, от-
срочить предоставление квартиры си-
роте или поставить сироту на какую бы 
то ни было очередь.

Есть единственная причина, по ко-
торой жилье сироте может быть предо-
ставлено не сразу после выпуска из шко-

лы-интерната, а с некоторой отсроч-
кой. И эта причина — заявление само-
го сироты. Ст. 8 Федерального закона от 
21.12.1996 №159-ФЗ «О дополнительных 
гарантиях по социальной поддержке де-
тей-сирот…» прямо говорит, что жилье 
выпускникам школ-интернатов должно 
предоставляться незамедлительно. Но 
выпускник сиротского учреждения мо-
жет обратиться в местные органы власти 
с просьбой предоставить ему квартиру 
попозже — после армии, после учебы… 
Сам сирота может отсрочить получение 
квартиры, но чиновник не может.

На практике дело, конечно, обстоит 
иначе. Тянут и объясняют как угодно. 
«Очередь движется, ты уже триста пять-
десят третий…» «Вот вернешься из ар-
мии, дадим…» «Вот окончишь инсти-
тут…» Это все незаконные объяснения. 
В частных разговорах чиновники при-
знаются, что просто морочат молодым 
людям головы, потому что денег в реги-
ональных бюджетах не хватает, чтобы 
всем сиротам предоставлять квартиры. 
Противоправная эта болтовня рассчита-
на на то, что выпускники школ-интерна-
тов, как правило, не знают своих прав, 
не обращаются к юристам и не могут по 
восемь часов каждый день обивать по-
роги кабинетов. Молодым людям надо 

учиться, влюбляться, работать... Вот и 
студент Денис Кондратьев не чаще раза 
в год добирается до Иваново, чтобы пой-
ти, опираясь на две трости, к очередно-
му чиновнику в робкой надежде отсто-
ять свои права. Дело тянется годами.

Но есть в государстве люди, которые 
получают зарплату за то, чтобы каж-
дый день заниматься, в частности, и си-
ротскими квартирами. Это прокуроры. 
Прокуроры с удовольствием берутся за 
сиротские квартирные дела, посколь-
ку требования сирот, безусловно, закон-
ны, а дела эти выигрышны. Юрист «Пра-
вонападения» убедила Дениса написать 
заявление прокурору Ивановской обла-
сти Андрею Ханько. Теперь не студент 
Кондратьев, а прокурор Ханько будет до-
казывать первому заместителю предсе-
дателя правительства Ивановской обла-
сти Ольге Хасбулатовой, что квартира си-
роте нужна незамедлительно. А студент 
Кондратьев тем временем будет оканчи-
вать институт.

Валерий Панюшкин,
руководитель детского 
правозащитного проекта 
Русфонда «Правонападение»

Полная версия
rusfond.ru/pravonapadenie

Противоправная болтовня
Как заставить государство соблюдать свои законы

30 апреля в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Новосибирск» 
мы рассказали исто-
рию полуторагодо-
валой Ксюши Дуда-
ревой («Переломные 
моменты», Роман 
Сенчин). У девочки 
тяжелое врожденное 
заболевание — несо-

вершенный остеогенез, повышенная ломкость 
костей. Любое неосторожное движение приво-
дит к переломам. Ксюше нужна длительная те-
рапия препаратом памидронат, чтобы укрепить 
кости. Девочке готовы помочь в клинике «Гло-
бал Медикал Систем» (GMS Clinic, Москва). Но 
у родных Ксюши нет возможности оплатить это 
лечение. Рады сообщить: вся необходимая сум-
ма (840 тыс. руб.) собрана. Марина, мама Ксю-
ши, благодарит всех за помощь. Примите и на-
шу признательность, дорогие друзья.

Всего с 30 апреля 99 005 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей ГТРК «Новосибирск» и 64 региональ-
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе по-
могли 24 детям на 26 403 550 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лечение Ксюши 
Дударевой оплачено
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Почта за неделю 30.04.15–07.05.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 34 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 20
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 14
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

Женя без слез не мо-
жет вспоминать, как 
впервые проявилась 
болезнь сына. У Анд-
рея заболели ноги, он 
не мог ходить, приса-
живался на корточки 
и плакал

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н Д Р Е Я  Н И К И Ф О Р О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 8 5  2 9 5  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской 
онкологии, гематологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой Наталья Станчева 
(Санкт-Петербург): «У Андрея острый лимфо-
бластный лейкоз. Течение болезни осложнилось 
ранним рецидивом. Учитывая неблагоприятный 
прогноз заболевания, мальчику показана аллогенная 
(неродственная) трансплантация костного мозга. 
По результатам предварительного поиска для Андрея 
найдено около 200 потенциальных совместимых до-
норов. Трансплантация должна сопровождаться эф-
фективной терапией. Для предотвращения и лечения 
инфекционных осложнений необходимы препараты, 
которые не покрываются государственной квотой».

Cчет за поиск и активацию донора составляет 
€18 тыс. (по банковскому курсу — 1 024 228 руб.) 

Стоимость лекарств — 216 067 руб. То есть требуется 
1 240 295 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. 
руб. Фонд «СУЭК — регионам» внесет 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 55 тыс. руб. 
Не хватает 585 295 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Андрея Ни-
кифорова, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. 
Деньги можно перечислить в Русфонд или на банков-
ский счет Андрюшиной мамы — Евгении Сергеевны 
Воловик. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты 
или электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19291,99 (–239,64)
РТС 1060,73 (–5,46)
FTSE 100 6886,95 (–46,79)

DAX 30 11407,97 (+57,82)
DJIA* 17957,87 (+115,89)
NASDAQ Composite* 4946,17 (+26,52)

*На 19:27.    По данным агентства Reuters. 

февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.05.15
Австралийский доллар 39,9921
Английский фунт 76,4236
Белорусский рубль** 35,3414
Датская крона* 76,5838

Доллар США 50,3615
Евро 57,2207
Индийская рупия*** 78,3867
Казахский тенге*** 27,1052

Канадский доллар 41,7107
Китайский юань* 81,1366
Норвежская крона* 68,5405
СДР 70,7599

Сингапурский доллар 37,8317
Новая турецкая лира 18,5843
Украинская гривна* 24,4473
Шведская крона* 61,5170

Швейцарский франк 55,1725
Японская иена*** 42,2124
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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завораживают руководителя 
арбитражной группы

Анну Занину

Присоединение Крыма к России по-
родило удивительные юридические 
последствия как в международном, 
так и в национальном праве. Вы ког-
да-нибудь слышали о ситуации, когда 
суду пришлось проверять законность 
своих же решений как решений ино-
странного суда? По данным картотеки 
арбитражных дел, с октября 2014 года 
в Хозяйственный суд Крыма (теперь 
— арбитражный суд) поступают заяв-
ления с просьбой привести в испол-
нение решения иностранных судов. 
Из 26 таких обращений 17 касаются 
исполнения решений самого Хозяйст-
венного суда Крыма, вынесенных до 
21 марта 2014 года, когда был подпи-
сан конституционный закон «О при-
нятии в РФ Республики Крым». По не-
му до создания судов РФ правосудие 
осуществляют крымские суды и судьи 
(при наличии у них гражданства РФ).

В сентябре 2014 года Госсовет Кры-
ма принял постановление об испол-
нении на территории республики ре-
шений, вынесенных судами, входив-
шими в украинскую судебную сис-
тему до 21 марта 2014 года. Такие ре-
шения должны признаваться и при-
водиться в исполнение российским 
судом, а уже начатые приставами ис-
полнительные производства должны 
быть приостановлены до прохожде-
ния этой процедуры. В принципе это 
обычное дело для зарубежных реше-
ний, но в случае с Крымом суд, при-
нявший решение, и суд, которому 
нужно решать вопрос о приведении 
его в исполнение, совпали. Одному 
из крымских судей и вовсе пришлось 
проверять свое собственное украин-
ское решение, но признать его он не 
успел: ему отказали в рекомендации 
на должность.

Из всех дел о признании решений 
Хозяйственного суда Крыма только в 
одном случае результат был отрица-
тельным. 11 ноября судья Надежда 
Петухова прекратила производство 
по заявлению Крымской телефонной 
компании, написав, что «Хозяйствен-
ный суд республики Крым не может 
рассматриваться как иностранный 
судебный орган», а выданные им до-
кументы «не подлежат признанию и 
приведению в исполнение с соблю-
дением особой процедуры». Однако 
уже в феврале госпожа Петухова ста-
ла удовлетворять заявления об испол-
нении решений — после переназна-
чения на должность прежний крым-
ский суд все-таки стал для нее загра-
ничным. В то же время, по словам 
крымских адвокатов, и после 21 мар-
та 2014 года решения судов Крыма, 
вынесенные от имени Украины, в 80–
90% случаев исполнялись без обраще-
ния за их признанием — вероятно, 
новый механизм не успел заработать 
в полную силу. Однако, как в любом 
переходном процессе, в частных слу-
чаях возникали отклонения как в ту, 
так и в другую сторону. Так, кредитору 
ООО «РН-Коммерс» пришлось отдель-
но добиваться признания решения 
крымского суда от июня 2013 года, хо-
тя должник добровольно перечислил 
деньги приставам, те вернули деньги 
отправителю, настояв на соблюдении 
кредитором новой процедуры.

вчера

МТС-БАНК

подал в арбитражный суд Тю-
менской области иск о бан-
кротстве дочернего предпри-
ятия авиакомпании «ЮТэйр» — 
«ЮТэйр-Лизинг». 29 апреля МТС-
банк подал в этот же суд 12 исков 
к авиакомпании «ЮТэйр» и ее до-
черним структурам. Взыскиваемые 
суммы составляют от 450 тыс. руб. 
до €4,5 млн. В апреле в суд поступили 
два иска от Альфа-банка о признании 
банкротом «ЮТэйр-Лизинг», но они 
были возвращены из-за нарушений 
при подаче. Альфа-банк вступил в де-
ло о банкротстве в феврале, подав 
15 исков о взыскании с «ЮТэйр» дол-
гов на сумму около $65,5 млн и 23 млн 
руб. Но 6 мая Альфа-банк подал хо-
датайства об отказе от заявленных 
требований по вступлению в дело 
о банкротстве авиакомпании. ТАСС

СЕРГЕЙ СЕРДЮКОВ,

сын экс-министра обороны 
Анатолия Сердюкова, увели-
чил долю в банке «Санкт-Пе-
тербург». Сергей Сердюков уве-
личил свою долю голосующих акций 
банка с 3,19% до 5,7%, свидетельст-
вует информация банка. Источник, 
близкий к банку, подтвердил «Интер-
факсу», что речь идет о сыне экс-ми-
нистра обороны Анатолия Сердюко-
ва. Собеседник агентства также со-
общил, что, по его данным, госпо-
дин Сердюков увеличил свою долю 
за счет акций в свободном обраще-
нии. Увеличение доли Сергея Сер-
дюкова в капитале банка произош-
ло 27 апреля. Акции банка «Санкт-
Петербург» обращаются на Москов-
ской бирже, цена последней сделки 
27 апреля составила 35,4 руб. за од-
ну ценную бумагу. Таким образом, 
пакет акций банка, принадлежащий 
Сергею Сердюкову, можно оценить 
в 886,7 млн руб. Ранее сообщалось, 
что акционерами кредитной органи-
зации также являются муж спикера 
Совета федерации Валентины Мат-
виенко Владимир Матвиенко (2,65%) 
и муж младшей сестры Анатолия 
Сердюкова Валерий Пузиков (3,11%). 
«Интерфакс»

МИНПРОМТОРГ

предлагает ввести на шесть 
месяцев лицензирование им-
порта гравия и щебня, боль-
шая часть которого приходит-
ся на Украину, соответствующий 
законопроект опубликован на еди-
ном портале по размещению инфор-
мации о разработке проектов норма-
тивно-правовых актов. Согласно дан-
ным Минпромторга, на сегодняшний 
день остатки крупных производите-
лей на складах РФ составляют бо-
лее 50 млн т, а среднемесячные объ-
емы добычи при этом лишь 10 млн т. 
Импорт гравия и щебня из треть-
их стран, включая Белоруссию 
и  Казахстан, в 2014 году исчислял-
ся 22,3 млн т, а основным импорте-
ром является Украина, на долю кото-
рой приходится 90,8% (20,25 млн т). 
 «Интерфакс»

EN+ GROUP

Олега Дерипаски и Huawei ве-
дут переговоры о совместном 
строительстве центров обра-
ботки данных (ЦОД) в Иркут-
ской области, сообщили источ-
ники, знакомые с ходом перегово-
ров. По словам одного из них, в реги-
оне будут созданы ЦОД с мощностью 
5 тыс. стоек, ожидаемый объем при-
влеченного финансирования оцени-
вается в 9   млрд руб. ТАСС

ЕДИНЫЙ ОПЕРАТОР

сотовой связи будет создан 
в Крыму. Государственные опера-
торы мобильной связи «Крымтеле-
ком» и «Севтелеком», создаваемые 
в Крыму и Севастополе, будут ко-
ординировать работу, сообщил ви-
це-премьер Крыма Дмитрий Полон-
ский. Кроме того, по его мнению, це-
лесообразно создание единого мо-
бильного оператора, который бу-
дет работать на всей территории 
Крымского федерального  округа. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Крымские судьи попа-
ли в нелепую ситуа-
цию: они проверяют 
собственные решения, 
вынесенные по украин-
ским законам, а при-
ставы вынуждены от-
казываться от денег 
должников до оконча-
ния этой процедуры

Объединенная авиастро-
ительная корпорация 
(ОАК) может получить но-
вый крупный рынок сбы-
та для Sukhoi Superjet 100 
(SSJ 100). Вместе с Россий-
ско-китайским инвест-
фондом (РКИФ) и китай-
ской лизинговой New 
Century International 
Leasing ОАК образует кон-
сорциум, который зай-
мется лизингом SSJ 100 
в КНР и Юго-Восточной 
Азии и создаст в Китае 
центр техобслуживания. 
Пока Россия почти не про-
дает SSJ 100 за рубеж, если 
не считать поставок 14 са-
молетов мексиканской 
Interjet, а попытки нала-
дить отношения с авиа-
компаниями КНР не по-
лучали продолжения. 
Эксперты полагают, что 
планы продать в регионе 
100 самолетов вполне осу-
ществимы, если SSJ 100, 
производство которых 
субсидирует государство, 
будут поставляться в КНР 
с существенной скидкой.

Сегодня Российско-ки-
тайский инвестиционный 
фонд (создан РФПИ и China 
Investment Corporation), ЗАО 
«Гражданские самолеты Су-
хого» (ГСС, производитель 
SSJ 100), ОАК, власти Новой 
области Сисянь в КНР и ки-
тайская лизинговая New 
Century International Leasing 
подпишут соглашение о со-
здании консорциума, кото-
рый займется продвижени-
ем SSJ 100 на рынках Китая 
и Юго-Восточной Азии, рас-
сказали 

”
Ъ“ в РФПИ. Доку-

мент планируется подпи-

сать в присутствии президен-
та РФ Владимира Путина и 
председателя КНР Си Цзинь-
пина. Консорциум должен 
создать «лизинговую плат-
форму» для SSJ 100 и «сопут-
ствующую инфраструктуру» 
в городе Сисянь, пояснили в 
РФПИ. В фонде добавили, что 
в течение пяти лет консорци-
ум планирует поставить в Ки-
тай и Юго-Восточную Азию до 
100 самолетов. В ОАК отказа-
лись комментировать согла-
шение до подписания.

Источники 
”

Ъ“, знако-
мые с ситуацией, поясняют, 
что соглашение будет рамоч-
ным и окончательные пара-
метры консорциума, в том 
числе распределение долей 

и объем инвестиций, пока 
не определены. В РФПИ за-
явили, что РКИФ рассчиты-
вает на «возвратные и доход-
ные инвестиции в объеме не-
скольких десятков миллио-
нов долларов». При этом, от-
мечает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, «от начала перегово-

ров прошло три месяца» и ре-
зультат был достигнут быст-
ро, в том числе за счет «лобби-
стов в российском правитель-
стве». Другой собеседник 

”
Ъ“ 

уточнил, что юрлицо зареги-
стрируют в китайской юрис-
дикции. Он добавляет, что 
«инфраструктура, которая бу-
дет создана в рамках проек-
та, предусматривает центр те-
хобслуживания самолетов», 

поскольку «речь идет о полно-
ценном и комплексном про-
движении продукта». Впро-
чем, добавляет он, решение о 
том, будет ли центр создавать-
ся с нуля или на базе уже су-
ществующих в Китае мощно-
стей, пока не принято.

На сегодняшний день 
SSJ 100 масштабно не постав-
ляется в азиатские страны и 
в основном эксплуатируется 
российскими авиакомпани-
ями. Лишь три самолета сей-
час есть у индонезийской Sky 
Aviation, один — у лаосской 
Lao Central Airlines. Единст-
венным крупным заказчи-
ком за рубежом остается мек-
сиканская Interjet (получила 
14 самолетов). В марте 2014 

года стало известно, что ГСС 
и китайская авиакомпания 
O-bay подписали меморан-
дум, в рамках которого пере-
возчик планировал купить 
100 самолетов (cумма сделки 
тогда оценивалась в $3,54 мл-
рд), но поставки так и не на-
чались. При этом, по мне-
нию источников 

”
Ъ“, актив-

ный выход SSJ 100 на рынок 
Китая и Юго-Восточной Азии 
за счет консорциума «вряд ли 
связан с какими-то дополни-
тельными обязательствами 
перед китайской стороной», 
например, в рамках давно 
обсуждаемого проекта по со-
зданию совместного россий-
ско-китайского дальнемаги-
стрального широкофюзеляж-
ного самолета.

Независимый авиацион-
ный эксперт Андрей Крама-
ренко полагает, что если ки-
тайская сторона решилась на 
подписание соглашения, то 
«с учетом специфики китай-
ской экономики, скорее все-
го, эти самолеты уже фактиче-
ски распределены между по-
тенциальными заказчиками-
авиакомпаниями». Поэтому 
эксперт полагает, что консор-
циум вполне сможет продать 
порядка 100 самолетов в Ки-
тай, но продвижение в Юго-
Восточную Азию «пока вы-
глядит лишь как планы». При 
этом, полагает он, россий-
ская сторона могла предло-
жить Китаю «очень выгодные 
условия по лизинговым став-
кам и существенную скидку 
на самолеты», в том числе за 
счет субсидирования произ-
водства SSJ 100.

Егор Попов, 
Татьяна Едовина

Первая передача отчетности рос-
сийскими банками американ-
ским налоговикам в рамках 
исполнения закона FATCA обо-
рачивается для банков новыми 
рисками нарушения российских 
законов. Передача информации 
должна состояться до конца сле-
дующего месяца, но междуна-
родные консультанты предупре-
ждают: так как налоговая служба 
США требует от банков исполь-
зовать методы шифрования, не 
сертифицированные в ФСБ, ис-
полнение этих требований мо-
жет привести к нарушению рос-
сийских требований о защите 
персональных данных.

Российским банкам до 29 июня 
предстоит впервые передать в служ-
бу внутренних доходов США (IRS) ин-
формацию о выявленных клиентах 
— американских налогоплательщи-
ках. Это должно стать первым пра-
ктическим шагом взаимодействия 
российских банков с американски-
ми налоговиками в рамках исполне-
ния закона FATCA. После принципи-
ального решения о готовности рос-

сийских банков в июне прошлого го-
да исполнять этот закон уже неодно-
кратно обнаруживались технические 
и юридические нюансы, осложняю-
щие данный процесс (

”
Ъ“ писал о них 

23 апреля). Новые риски, которые мо-
жет создать для банков исполнение 
американских регулятивных требо-
ваний, международные консультан-
ты обнаружили в процессе шифрова-
ния передаваемой информации. «IRS 
утвердила перечень компаний, ко-
торые выдают специальные ключи 
для шифрования отправляемых дан-
ных,— говорит партнер PwC Legal CIS 
Максим Кандыба.— Проблема в том, 
что российское законодательство о 
персональных данных устанавлива-
ет, что, если при их передаче исполь-
зуются криптографические средства, 
они должны пройти сертификацию в 
ФСБ». Ни одна из компаний, выбран-
ных IRS, сертификацию в ФСБ не про-
ходила, а значит, использование их 
продукции может считаться наруше-
нием закона. «Используемое средство 
шифрования должно быть сертифи-
цировано в ФСБ, которая сертифици-
рует шифрование по ГОСТу, а для аме-

риканских алгоритмов шифрования 
сертификацию в ФСБ пройти пока не-
возможно»,— поясняет менеджер на-
логовой и юридической практики 
компании EY Денис Сурченко.

В отсутствие единого решения 
проблемы международная сеть КПМГ 
рекомендует оценивать риски воз-
можных российских штрафов и ри-
ски ненаправления отчетности (за 
исключением нулевой) в IRS, отмеча-
ет старший консультант группы по си-
стемам комплаенса и ПОД/ФТ КПМГ в 
РФ и СНГ Надежда Рыжова. «Если банк 
зарегистрировался в IRS, но уклоняет-
ся от передачи отчетности, IRS имеет 
право лишить его статуса присоеди-
нившегося, разорвать с ним сотруд-
ничество, а следующей санкцией 
может быть закрытие корсчетов за-
падными контрагентами»,— указы-
вает старший менеджер Deloitte Ру-
стам Мухаметшин. Кодекс об админи-
стративных правонарушениях за ис-
пользование не сертифицированной 
в ФСБ криптографии при передаче 
персональных данных предполагает 
штраф до 3 тыс. руб. для должностных 
лиц и до 25 тыс. руб.— для юридиче-

ских, так что нарушение регламента 
IRS несет явно большие риски.

Некоторым банкам, по крайней 
мере на первых порах, не придется 
нарушать ни российское, ни амери-
канское законодательство, так как пе-
редавать в IRS им пока просто нечего. 
«Первая отчетность в IRS может содер-
жать только информацию о клиентах-
физлицах, которые появились в бан-
ке с даты регистрации в IRS (в основ-
ном — в июне 2014 года) по 31 дека-
бря 2014 года, то есть банки, у кото-
рых не появилось новых клиентов 
— американских налогоплательщи-
ков и/или отказников, могли форми-
ровать нулевую отчетность»,— пояс-
няет Надежда Рыжова. «Насколько я 
знаю, большое число банков плани-
рует отправить либо нулевую отчет-
ность, либо не отправлять отчетность 
совсем, так как американских налого-
плательщиков выявлено не было ли-
бо они не дали согласия на отправку 
данных о себе в IRS»,— подтверждает 
вице-президент по вопросам FATCA 
банка «Уралсиб» Анна Верховская.
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Как стало известно 
”
Ъ“, обанкротившая-

ся промышленная группа «Ладога» перене-
сла производство своей флагманской вод-
ки «Царская», входящей в топ-3 крупнейших 
премиальных водок в России, на ульянов-
ский завод «Юпитер Инкорпорейтед». Часть 
другой продукции компании будет выпу-
скаться на новгородском предприятии 
«Алкон». Собственный завод «Ладоги» сто-
ит с ноября: из-за претензий налоговиков 
он не может получить федеральные специ-
альные марки.

О том, что «Ладога» начала контрактный разлив 
своей продукции в Ульяновске на заводе «Юпи-
тер Инкорпорейтед» (в 2000-х годах принадлежал 
ГК «Заводы Гросс», выпускает водку «Байкал»), 

”
Ъ“ 

рассказали несколько источников на алкогольном 
рынке. Гендиректор «Ладоги Дистрибьюшен» Сер-

гей Клюшкин и управляющий директор «Юпите-
ра» Владимир Антонов подтвердили эту информа-
цию. По словам господина Антонова, разлив вод-
ки «Царская» и линейки горьких настоек «Ладоги» 
начался с 28 апреля. «Мы договорились, что будем 
лить для них 100–120 тыс. дал в месяц»,— сказал он.

«Царская» — основной бренд «Ладоги», годовой 
объем продаж которого составляет 620 тыс. дал 
(данные «Ладоги Дистрибьюшен»). По оценке ди-
ректора ЦИФРРА Вадима Дробиза, бренд входит 
топ-3 крупнейших премиальных водок на россий-
ском рынке наряду с «Русским стандартом» (хол-
динг Roust) и Beluga («Синергия»). Смена произ-
водственной площадки, по мнению господина 
Дробиза, не повлияет на отношение потребите-
лей к «Царской».

Господин Клюшкин говорит, что контракт с 
«Юпитером» заключен до конца 2015 года, но при 

необходимости может быть пролонгирован. Кро-
ме ульяновского завода, по его словам, выпуском 
сладких настоек «Ладоги» может заняться завод 
«Алкон» в Великом Новгороде, переговоры с кото-
рым сейчас ведутся. Представитель «Алкона» зая-
вил, что не дает комментариев по телефону.

Контрактный разлив — вынужденный шаг для 
«Ладоги». С ноября она остановила свой единст-
венный российский завод в Санкт-Петербурге, так 
как перестала получать федеральные специальные 
марки из-за претензий налоговых органов: они по 
итогам проверки за 2010–2011 годы доначислили 
«Ладоге» налог на прибыль, посчитав, что компа-
ния занижала налоговую базу с помощью фирм-од-
нодневок, перечисляя им деньги за поставку буты-
лок по завышенной стоимости. 
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Условия мелким шифром
На пути российских банков к налоговикам США может встать криптография

«Царскую» отправили в Ульяновск
Петербургская «Ладога» начала контрактный разлив своих водок
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Sukhoi Superjet 100 долетит до Азии
ОАК и РКИФ нашли партнера по лизингу в Китае
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В период замораживания пенси-
онных накоплений успешнее все-
го привлекали новых клиентов 
пенсионные фонды, аффилиро-
ванные с банками. Как показыва-
ют данные о первых поступлени-
ях в НПФ размороженных нако-
плений, НПФ успели получить из 
Пенсионного фонда России почти 
400 млрд руб. за 6,3 млн клиентов, 
при этом многие фонды привле-
кли большое число клиентов с ма-
леньким объемом средств на сче-
те — около 27 тыс. руб. Средний 
счет клиента — 65–80 тыс. руб. — 
оказался у фондов, работавших 
через банки, а также привлекав-
ших немолодых людей с белыми 
зарплатами.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались дан-

ные о том, сколько средств получили 
негосударственные пенсионные фон-
ды (НПФ) из Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР) за клиентов, привлеченных в 
2013–2014 годах. Речь идет о так называ-
емых молчунах — гражданах, чьи нако-
пления находились в ВЭБе, выполняю-
щем функции государственной управ-
ляющей компании. Их накопления 
уже поступили в 24 НПФ, успевших 
вступить в систему гарантирования 
пенсионных накоплений до 1 марта. В 
конце мая эти фонды, по сведениям 

”
Ъ“, получили из ПФР 398,8 млрд руб. за 

6,3 млн клиентов. Таким образом, пен-
сионные накопления во всех НПФ по 
состоянию на май с учетом этих средств 
превысили 1,5 трлн руб., а число клиен-
тов — 28 млн. Кроме того, фонды полу-
чили средства клиентов за вторую по-
ловину 2013 года и до 31 мая должны 
перевести средства за клиентов, решив-
ших перевести деньги из НПФ в НПФ,— 
о них будут данные позднее.

На первом месте по числу привле-
ченных клиентов и средств, как и по 
итогам кампании 2013 года, оказался 
НПФ Сбербанка (894,4 тыс. клиентов в 
2013 году и 724,9 тыс. в 2014-м). НПФ 
Сбербанка еще в 2013 году запустил 

масштабные продажи через банков-
ский канал (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля). Одна-

ко в остальном лидеры по привлече-
нию изменились. Если в 2013 году на 
втором и третьем местах были «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» (437 тыс. клиентов) и 
НПФ «Газфонд пенсионные накопле-
ния» (277 тыс.) соответственно, то в 
2014-м — НПФ «Европейский» и НПФ 
«Доверие» (см. также таблицу).

Впрочем, не всем фондам увеличе-
ние клиентской базы принесло анало-
гичный рост объема перечисляемых и 
ПФР денег. Так, «Доверие» по объему по-
лученных за 2014 год средств оказалось 
не на третьем, а на четвертом месте, 
пропустив вперед «КИТ Финанс». Дело 
в том, что у клиентов НПФ «Доверие» 
невысокий средний счет — 36,7 тыс. 
руб. В 2014 году большинство фондов 
сконцентрировалось на работе с состо-
ятельной аудиторией: на тот момент 
было неизвестно, будут ли формиро-
ваться у граждан новые накопления. 
Самый высокий средний счет из 
НПФ—лидеров привлечения 2014 года 
— у клиентов НПФ «Газфонд пенсион-
ные накопления» (85,5 тыс. руб.). «К на-
шим услугам по обязательному пенси-
онному страхованию обращаются ра-
ботники серьезных компаний, получа-
ющие стабильную белую зарплату и 
имеющие существенный трудовой 
стаж»,— поясняет начальник управле-
ния развития НПФ «Газфонд пенсион-

ные накопления» Эдуард Мшенецкий. 
Второй результат — у НПФ «ВТБ пенси-
онный фонд» (84,7 тыс. руб.). «Мы сами 
находимся в процессе анализа, какой 
из каналов продаж позволил получить 
такой результат, мы ожидали, что сред-
ний счет составит около 70 тыс. руб.,— 
комментирует гендиректор фонда Ла-
риса Горчаковская.— В целом боль-
шинство наших клиентов привлекает-
ся через банк, а это предопределяет ка-
чественную выборку».

По словам председателя совета ди-
ректоров НПФ «Европейский» (сред-
ний счет — 59,5 тыс. руб.) Евгения Яку-
шева, фонд был нацелен на привлече-
ние аудитории с высокими доходами. 
«В прошлом году многие фонды фак-
тически отказывались от привлече-
ния клиентов. Мы начали работать с 
лучшими агентскими сетями фондов, 
решивших снизить свою активность, 
и основным требованием к агентам 
было работать на тех предприятиях, 
где выплачивается белая зарплата»,— 
поясняет он.

Как писал 
”
Ъ“ 24 апреля, в этом году 

для негосударственных пенсионных 
фондов могут сместиться ориентиры. 
Поскольку с 2016 года накопления 
вновь должны начать формироваться, 
молодая аудитория с небольшими сче-
тами, но высоким потенциалом роста 
вновь станет интересной для НПФ.

Мария Яковлева

Фонды свели средние счеты
В НПФ подсчитывают средства прошлогодних клиентов

контекст  

БанКи

Банк «Транспортный»  
ищет инвестора

Информация о поиске нового инвестора размещена на сайте банка. 
«Поиск нового инвестора означает намерение банка повысить свою 
капитализацию, тем самым обеспечив новый уровень ведения бизне
са. В связи с вышеизложенным руководство банка просит клиентов от
нестись к ситуации с пониманием»,— говорится в сообщении. Напом
ним, в конце апреля агентство «Эксперт РА» снизило рейтинг банка 
с В+ до В на фоне отрицательной рентабельности бизнеса банка и низ
кой достаточности капитала (норматив Н1 составил 10,7% при мини
мально установленной Банком России величине 10%). Кроме того, 
агентство указало на низкий уровень обеспеченности кредитного порт

феля, а также на тот факт, что банк осуществляет платежи на бумажном 
носителе, а не в электронном формате, что увеличивает сроки прове
дения операций. По данным СМИ, проведение платежей в бумажном 
виде означает, что «Транспортный» был отключен от межрегионально
го центра обработки информации Банка России. Кроме того, с 16 
апреля в банке действует запрет на прием вкладов сроком на шесть 
месяцев. «Интерфакс»; отдел финансов

ЦБ зарегистрировал  
допвыпуск акций  
Новикомбанка

Банк России зарегистрировал допвыпуск акций Новикомбанка на 
560,4 млн руб. по номиналу, говорится в сообщении банка. Банк раз
мещает 560,4 тыс. акций номиналом 1 тыс. руб. каждая. Ранее сооб
щалось, что акции будут размещены по закрытой подписке в пользу 
компании «Астрофизика» по цене 2,83 тыс. руб. за одну ценную бумагу. 
Таким образом, банк привлечет в капитал 1,6 млрд руб. «Астрофизика» 
фактически оплатит допэмиссию нежилым зданием на Большой По
лянке в Москве. В настоящее время уставный капитал Новикомбанка 
составляет 5,6 млрд руб. Таким образом, после размещения допэмис
сии он увеличится на 11%. «Интерфакс»

Частные инвесторы замедли-
ли бегство из паевых фондов 
на фоне стабилизации ситуа-
ции вокруг Украины, роста цен 
на нефть и укрепления рубля. 
За апрель российские ПИФы 
 потеряли лишь 170 млн руб., 
что является минимальным 
 результатом за полтора года. 
 Инвесторы преимущественно 
фиксировали прибыль в фондах 
акций и валютных фондах, од-
новременно наращивая вложе-
ния в облигационные фонды 
в ожидании снижения ставок 
на долговом рынке.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих (НЛУ), в 
минувшем месяце чистый отток 
средств из розничных ПИФов соста-
вил всего 170 млн руб. Это в шесть с 
лишним раз меньше потерь, понесен-
ных фондами в марте (1,1 млрд руб.). И 
хотя апрель стал 17-м месяцем под-
ряд, когда открытые ПИФы фиксиро-
вали чистый отток средств, получен-
ный результат оказался наименьшим.

Резкое замедление вывода средств 
из розничных ПИФов было ожидаемо 
участниками рынка и связано с не-
сколькими факторами: стабилизаци-
ей ситуации вокруг Украины, ростом 
цен на нефть, повышенным спросом 
на российские активы. По данным 
агентства Reuters, по итогам апреля 
стоимость североморской нефти мар-
ки Brent на спот-рынке поднялась до 
отметки $64,5 за баррель, за месяц 
прибавив 21%. В таких условиях рубль 
укрепил свои позиции на валютном 
рынке — курс доллара за месяц сни-
зился на 11%, до 51,7 руб./$. «На фоне 
стабилизации на фондовом рынке, 
укрепления рубля и роста цен на 
нефть улучшилось настроение инвес-
торов. Это привело к резкому замед-
лению вывода средств из фондов»,— 

отмечает директор департамента 
управления активами «Альфа-Капи-
тал» Виктор Барк.

Вывод средств затронул в первую 
очередь фонды, инвестирующие 
средства в акции. Их потери состави-
ли около 270 млн руб. По словам 
председателя совета директоров «ВТБ 
Капитал Управление активами» Вла-
димира Потапова, российский ры-
нок акций показал с начала года наи-
большую доходность среди сопоста-
вимых развивающихся и развитых 
рынков акций, поэтому инвесторы 
фиксируют прибыль. «Сложная эко-
номическая ситуация в стране не 

способствует инвестированию в рис-
кованные активы. Поэтому боль-
шинство клиентов рассматривают 
рост рынка скорее как хорошую воз-
можность выйти из акций, нежели 
остаться или, наоборот, увеличить 
свои инвестиции в ценные бума-
ги»,— отмечает гендиректор УК 
«Сбербанк Управление активами» 
Антон Рахманов.

Инвесторы продолжали активно 
выводить средства и из ориентиро-
ванных на валютные вложения фон-
дов, которые третий месяц подряд ста-
новятся аутсайдерами рынка коллек-
тивных инвестиций. По итогам апре-
ля эти ПИФы потеряли около 400 млн 
руб. «После впечатляющего роста в 
прошлом и позапрошлом годах фон-
ды, инвестирующие в иностранные 
рынки, не показали сколько-нибудь 
приемлемых результатов, причем как 
из-за слабых результатов развитых 

рынков акций, так и из-за укрепления 
рубля»,— отмечает Виктор Барк.

В этих условиях наиболее востре-
бованными инструментами стали 
фонды облигаций. По данным НЛУ, в 
апреле фонды этой категории привле-
кли почти 700 млн руб., что почти 
вдвое превышает объем средств, выве-
денный из них месяцем ранее. Ча-
стично приток в фонды облигаций 
связан с перераспределением средств 
инвесторов из фондов акций, отмеча-
ет Владимир Потапов. В том числе и на 
фоне ожиданий дальнейшего сниже-
ния ключевой ставки ЦБ и общего 
уровня процентных ставок на долго-

вом рынке. «Рынок ожидает, что регу-
лятор продолжит снижение ключевой 
ставки, о чем говорит повышенный 
спрос на ОФЗ на последних аукцио-
нах»,— отмечает Антон Рахманов.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают сохранения притока 
средств в фонды облигаций и замедле-
ния оттока из фондов акций. «Если 
рост рынка акций продолжится или 
фондовые индексы хотя бы закрепят-
ся на достигнутых уровнях, во второй 
половине года следует ожидать и при-
тока в фонды акций»,— считает госпо-
дин Рахманов. «Выходящая в послед-
нее время макростатистика по РФ все-
ляет надежду, что восстановление эко-
номики начнется раньше, чем ожида-
лось, и в этом случае спрос на риско-
вые российские активы, в том числе 
фонды акций, неизбежно будет ра-
сти»,— резюмировал Виктор Барк.

Виталий Гайдаев

Инвесторы ушли от рисков
Снижение ставок  
повысило спрос на долговые инструменты

Фонд защиты вкладчиков Кры-
ма (ФЗВ) перешел к исполнению 
судебных решений по взыска-
нию крымского имущества укра-
инских банков. В пользу фонда 
уже арестовано имущество по-
чти на 6 млрд руб., в числе кото-
рого еще и кредиты крымских 
заемщиков. Эта мера позволит 
избежать получившей в послед-
нее время распространение про-
дажи украинскими банками 
крымских кредитов, но вряд ли 
увеличит шансы ФЗВ на возврат 
потраченных на выплаты ком-
пенсаций вкладчикам средств.

На сайте Фонда защиты вкладчи-
ков Крыма вчера появилась информа-
ция для заемщиков украинских бан-
ков, прекративших работу на терри-
тории Крымского федерального окру-
га. Подобные разъяснения потребова-
лись в связи с тем, что от этапа подачи 
исков и получения судебных реше-
ний о взыскании с украинских бан-
ков ранее выплаченных крымским 

вкладчикам компенсаций (см. 
”
Ъ“ от 

18 марта) фонд с помощью судебных 
приставов приступил к их исполне-
нию. Таким образом, крымчане—за-
емщики украинских банков уже 
столкнулись или в ближайшее время 
могут столкнуться с судебными при-
ставами, арестовывающими кредиты 
и залоги.

В разъяснениях фонда, в частно-
сти, говорится, что в соответствии с за-
конодательством судебный пристав-
исполнитель вправе принять меры по 
розыску имущества должника, запро-
сить сведения и документы у физлиц, 
организаций и органов и др. При этом 
«решение об аресте не может распро-
страняться на погашенные кредиты, 
поскольку права (требования) креди-
тора, на которые может быть наложен 
арест, в таком случае отсутствуют,— 
поясняют в фонде.— Если в постанов-
лении судебного пристава-исполните-
ля указаны требования банка по кре-
диту, который был погашен, либо иму-
щество, которое уже не находится в за-
логе у банка, фонд принимает сов-
местные с заемщиком меры по сня-
тию обременений». Для уточнения по-
добной информации ФЗВ в своих 
разъяснениях приглашает расплатив-
шихся заемщиков, получивших уве-
домления об аресте их ссуд или зало-
гов, обратиться в фонд. Тем же, кто по-
прежнему должен украинским бан-
кам, предпринимать ничего не стоит 

— для них ситуация, по сути, не меня-
ется, и они могут погашать или не по-
гашать кредит в прежнем режиме.

Впрочем, появление этих разъяс-
нений не только попытка успокоить 
напуганных приставами граждан, но 
и стремление собрать более четкую 
статистику о реальном объеме аресто-
ванных кредитов. Дело в том, что пока 
у ФЗВ полных данных по кредитам 
украинских банков нет из-за отсутст-
вия обмена информацией с украин-
скими банками. На текущий момент 
ФЗВ уже направил в суды 947 исковых 
заявлений в отношении 38 украин-
ских банков о взыскании в пользу 
фонда 17,9 млрд руб. По 32 банкам вы-
несено 729 судебных решений о взы-
скании 324,7 млн руб. Кроме того, 
крымскими приставами уже арестова-
но имущество украинских банков на 
сумму примерно 5,8 млрд руб. Однако 
эта сумма включает не только креди-
ты, но и движимое и недвижимое 
имущество самих банков. «Работа по 
выявлению и уточнению стоимости 
имущества кредитных учреждений 
продолжается»,— уточняют в ФЗВ.

Тем не менее 5,8 млрд руб.— это 
первая реальная оценка имущества, 
которое может быть направлено на 
погашение ранее произведенных 
фондом выплат. Сопоставление аре-
стованного имущества и выплачен-
ных ФЗВ средств в виде компенсаций 
по вкладам в украинских банках (по 

состоянию на 5 мая 25,9 млрд руб.) од-
нозначно говорит о том, что компен-
сировать фонду свои затраты — зада-
ча трудновыполнимая. Ранее сами 
представители ФЗВ заявляли, что рас-
считывают вернуть половину потра-
ченных на выплаты компенсаций 
средств в течение двух лет. «Причем 
если в части зданий и движимого 
имущества действия достаточно оче-
видны — их отчуждение и дальней-
шая продажа фондом, то с кредитами 
имеется социальный подтекст,— го-
ворит партнер юридического бюро 

”
Замоскворечье“ Дмитрий Шевчен-

ко.— В крымском вопросе власти тра-
диционно встают на сторону гра-
ждан, поэтому до реального взыска-
ния кредитов дело может и не дойти». 
Сейчас, в частности, депутатами под-
готовлен законопроект, предусматри-
вающий мораторий на погашение 
крымчанами кредитов, выданных 
украинскими банками.

Впрочем, в ФЗВ на кредиты украин-
ских банков пока и не претендуют. Те-
кущая цель ареста — их сохранение. 
Данная мера не позволит банкам про-
дать или передать кредиты третьим 
лицам, как некоторое время назад по-
ступили ряд украинских игроков, 
продавшие крымские долги россий-
скому «Фондовому конверс-центру» 
(см. 

”
Ъ“ от 26 марта), или предъявить 

их к досрочному погашению.
Ксения Дементьева

Фонд защиты вкладчиков арестовал кредиты
В Крыму проявился масштаб украинского имущества

Впрочем, избежать общения с аме-
риканскими налогоплательщиками 
смогли далеко не все российские бан-
ки. «Есть финансовые организации, у 
которых для обслуживания одного 
крупного американского клиента су-
ществуют целые подразделения»,— от-
мечает господин Мухаметшин. Таким 
банкам приходится искать решение 
проблемы. В большинстве банков топ-
20 от комментариев отказались. По 
словам собеседника 

”
Ъ“ в одном из 

крупнейших банков, некоторые участ-
ники рынка самостоятельно получают 
в ФСБ лицензию на ввоз шифроваль-
ного алгоритма для себя. «Теоретиче-
ски такая лицензия должна исклю-
чить риски претензий со стороны 
ФСБ»,— отмечает другой собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Но получе-

ние банком шифровальной лицензии 
в ФСБ занимает как минимум месяц, и 
в некоторых банках просто рассчиты-
вают на снисхождение правоохрани-
телей. «На мой взгляд, риск получить 
штраф минимален, можно предпола-
гать, что к банкам придираться не бу-

дут или будут приняты поправки к за-
конам»,— считает начальник службы 
информационной безопасности бан-
ка «Новый символ» Иван Меньшаков. В 
Альфа-банке уверены, что консалтин-
говые агентства сгущают краски. «Есть 
определенные условия, когда возника-
ет требование по защите информации 
именно сертифицированными средст-
вами криптозащиты, но не в этом слу-
чае»,— считают там. «Передача персо-
нальных данных американских нало-
гоплательщиков в США допускается 
при наличии письменного согласия 
клиента на передачу его данных в на-
логовое ведомство США в порядке, ко-
торый установлен указанным ведомст-
вом; кроме того, клиент принимает 
риски, связанные с передачей такой 
информации по каналам связи, уста-
новленным налоговым ведомством 
США»,— отмечают в Сбербанке.

Передача отчетности банками в IRS 
происходит раз в год. Участники рын-
ка надеются на то, что к лету 2016 года 
нестыковки в российском и амери-
канском профильных законодательст-
вах будут ликвидированы.

Ольга Шестопал

Условия мелким шифром
с7

20,1 миллиарда рублей составил 
чистый отток средств инвесторов из откры-
тых ПИФов за последние 17 месяцев

Топ-10 НПФ по привлеченным пенсионным накоплениям за 2014 год
Название Сумма привлечения Количество привлеченных  Средний счет 
пенсионного фонда (млрд руб.) граждан (тыс. чел.) (тыс. руб.)
НПФ Сбербанка 47,63 724,9 65,7
«Европейский» 10,65 178,2 59,7
«КИТ Финанс» 7,30 139,2 52,4
«Стальфонд» 5,55 114,9 48,4
«Доверие» 5,47 149,8 36,5
«ЛУКОЙЛГарант» 5,36 87,7 61,2
«Промагрофонд» 3,82 137,6 27,8
«Согласие» 3,68 103,2 35,6
«Газфонд» 3,51 41,4 84,7
НПФ ВТБ  3,13 37,2 84,2

По данным пенсионных фондов.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На железнодорожном рынке 
развернулась борьба за призна-
ние ОАО РЖД монополией в сег-
менте текущего отцепочного 
ремонта (ТОР) вагонов. На эту 
услугу, резко подорожавшую с 
марта, железнодорожные опера-
торы, по оценкам аналитиков, 
тратят 20–60 млрд руб. в год. 
Операторы предложили отдель-
но регулировать расценки на 
ремонт или включить ТОР в та-
риф ОАО РЖД. Но против вклю-
чения в тариф этих затрат вы-
ступают не только Федеральная 
служба по тарифам (ФСТ) и ОАО 
РЖД, но и грузоотправители: 
крупные металлурги, ожидаю-
щие роста своих транспортных 
расходов, уже пожаловались 
на это в Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС).

Как стало известно 
”
Ъ“, объединя-

ющее крупных металлургов НП «Рус-
ская сталь» пожаловалось в ФАС на 
предложения ОАО РЖД и операто-
ров включить расходы на текущий 

отцепочный ремонт вагонов в гру-
зовой тариф монополии. По словам 
источников 

”
Ъ“, письмо направлено 

в начале этой недели, это подтверди-
ли 

”
Ъ“ и в НП. По словам исполни-

тельного директора «Русской стали» 
Алексея Сентюрина, включение ТОР 
в тариф фактически переложит на 
грузоотправителей ответственность 
за содержание чужого имущества. В 
ФАС на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Вопрос о необходимости контр-
оля за расценками на ТОР обсужда-
ется с 2010 года, и, по сути, речь идет 
о признании ОАО РЖД монополией 
и в этом сегменте. ТОР выглядит так: 
ОАО РЖД отставляет от работы ва-
гон, который сочтет неисправным, 
и направляет его на ремонт. Госком-
пания сама устанавливает цены на 
ТОР в подконтрольных ей ремонт-
ных предприятиях, где, по оценке 
опрошенных 

”
Ъ“ участников рын-

ка, ремонтируется около 90% всех 
вагонов, и именно ОАО РЖД реша-
ет, в какое депо везти вагон. Но в мо-
нополии уверяют, что везут вагон в 

депо, с которым у оператора заклю-
чен договор на ТОР. Глава агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурми-
стров замечает, что объемы растут из 
года в год: если в 2008 году на ТОР бы-
ло отправлено 645,7 тыс. вагонов, то 
в 2014 году — уже 1,2 млн, а это уже 
весь объем парка грузовых вагонов 

в РФ. Стоимость ремонта вагона со-
ставляет 20–60 тыс. руб., то есть в 
2014 году ОАО РЖД могло заработать 
на ТОР 20–60 млрд руб., посчитал 
аналитик. В 2015 году доходы ОАО 
РЖД от этой услуги должны вырасти: 
как сообщили 

”
Ъ“ в Первой грузовой 

компании (входит в UCLH Владими-

ра Лисина), с марта монополия под-
няла расценки на ТОР на 8,2–100% в 
зависимости от услуги, а, например, 
«устранение остроконечного наката 
гребня» подорожало на 3138%.

По данным 
”
Ъ“, вопрос включе-

ния ТОР в тариф ОАО РЖД обсуждал-
ся 29 апреля у начальника управле-

ния вагонного хозяйства Централь-
ной дирекции инфраструктуры (фи-
лиал ОАО РЖД) Алексея Сакеева. Из 
протокола совещания (копия есть 
у 

”
Ъ“) следует, что у операторов нет 

единой позиции. НП «Совет операто-
ров железнодорожного транспорта» 
(объединяет крупных игроков) вы-

ступает за включение в тариф лишь 
самых необходимых работ (напри-
мер, подачу-уборку вагона), а контр-
оль за ценами по замене деталей и 
устранению повреждений предла-
гает передать ФСТ. Ассоциация пере-
возчиков и операторов подвижного 
состава и НП операторов железнодо-
рожного подвижного состава (объе-
диняют мелких и средних операто-
ров), напротив, хотят зафиксировать 
в тарифе все услуги в рамках ТОР.

Кроме того, рынок беспокоит от-
сутствие контроля за ТОР. Так, источ-
ник 

”
Ъ“ среди операторов утвержда-

ет, что ОАО РЖД отцепляет вагоны 
даже в хорошем техническом состоя-
нии. «Проверить то, что вагон дейст-
вительно нуждается в ремонте, пра-
ктически невозможно»,— говорит 
он. По данным «Трансойла» Генна-
дия Тимченко (в парке около 40 тыс. 
цистерн, их средний возраст 14 лет), 
в 2014 году в ТОР направили 27 тыс. 
вагонов оператора, что обошлось бо-
лее чем в 1 млрд руб. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ уверяет, что у ОАО РЖД есть 

даже план на год по числу отцепок. 
Опрошенные 

”
Ъ“ операторы при-

знаются, что сейчас вопрос о госре-
гулировании ТОР вновь актуален не 
только из-за роста цен, но и в связи 
с падением доходности вагонов. За 
два года ТОР подорожал на 60%, а до-
ходность полувагона сократилась с 
1,5–1,3 тыс. руб. в сутки в 2012 году до 
450 руб. в 2015 году, отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Вчера в ОАО РЖД не стали ком-
ментировать тему, отметив, что не 
считают себя монополистом в этом 
сегменте, поскольку на рынке есть и 
частные ремонтные компании. Так 
же ответили и в ФСТ. Источник, зна-
комый с позицией службы, пояснил, 
что ФСТ не устраивает, что при вклю-
чении ТОР в тариф стоимость этой 
услуги размоется между всеми опе-
раторами, а собственникам нового 
парка придется платить за ремонт 
старых вагонов. В Минтрансе на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Юлия Галлямова,  
Анатолий Джумайло

За ремонт вагонов никто платить не хочет
Расценки ОАО РЖД не под силу участникам рынка

Греция, в последние месяцы иг-
рающая ключевую роль в проек-
те «Газпрома» по созданию альтер-
нативного маршрута транзита газа 
в Европу в обход Украины, пыта-
ется лавировать между Россией и 
США. Москва предлагает Афинам 
лишь кредиты под строительство 
продолжения «Турецкого потока», 
но грекам из-за сложной ситуации 
с долгами свободные деньги нуж-
ны прямо сейчас. При этом США, 
выступающие против «Турецкого 
потока», могут уже сегодня сделать 
Греции некое альтернативное пред-
ложение в обмен на отказ от сотруд-
ничества с Россией.

Вчера в телефонном разговоре Влади-
мир Путин подтвердил премьеру Греции 
Алексису Ципрасу готовность РФ рассмо-
треть вопрос о предоставлении средств 
греческим компаниям, которые будут 
участвовать в строительстве греческо-
го отвода от газопровода «Турецкий по-
ток», сообщила пресс-служба Кремля. Бе-
седа состоялась накануне встречи в Афи-
нах главы МИД Греции Никоса Кодзиа-
са и министра энергетики Панайотиса 
Лафазаниса со спецпредставителем Гос-
департамента США по международным 
энергетическим вопросам Амосом Хок-
стайном.

США уже открыто выступали против 
российского газового проекта, и предпо-
лагается, что в рамках встречи Вашинг-
тон может сделать Греции некое альтер-
нативное предложение в обмен на ее от-
каз от участия в «Турецком потоке». Эту 
тему господин Кодзиас уже обсуждал две 
недели назад с госсекретарем США Джо-
ном Керри в Вашингтоне, который и об-
ещал «встречное предложение». Никос 
Кодзиас пояснял, что речь может идти об 
альтернативном газотранспортном про-
екте, который будет включать Албанию 
и Боснию. Продолжение «Турецкого по-

тока» — новый транзитный маршрут га-
за в Европу — может пройти от границы 
Турции в Грецию, Македонию, Сербию и 
Венгрию, первая нитка трубы в Турцию 
(общая мощность проекта — 47 млрд ку-
бометров) должна быть запущена по пла-
нам «Газпрома» уже в конце 2016 года. 
Вчера глава монополии Алексей Миллер 
после переговоров с главой Минэнерго 
Турции Танером Йылдызом сообщил, 
что «состоялись очень конструктивные 
и важные переговоры», на которых бы-
ла утверждена эта дата. Но Турция до сих 
пор не дала разрешения на проведение 
изысканий по проекту в своих водах, не 
решен и ключевой вопрос цены поста-
вок газа. В «Газпроме» на запросы 

”
Ъ“ не 

ответили.
Греция заинтересована в «Турецком 

потоке» как в источнике газа и плате-
жей за транзит, но деньги стране, веду-
щей трудные переговоры о реструктури-
зации своих долгов, нужны прямо сей-
час. Как отмечал в конце апреля Алексис 
Ципрас, Афины рассчитывают получить 
до €3 млрд в качестве аванса при заклю-
чении соглашения о строительстве «Ту-
рецкого потока». Но Москва упорно гово-

рит лишь о проектном финансировании 
греческой части газопровода, его стои-
мость глава «Газпрома» Алексей Миллер 
оценил в €2 млрд. По сути, Владимир Пу-
тин в преддверии визита Амоса Хокстай-
на эту позицию подтвердил.

Гендиректор Фонда национальной 
энергетической безопасности Констан-
тин Симонов замечает, что предложе-
ние о прокладке «Турецкого потока» в 
Грецию интересно тем, что превраща-
ет Афины в серьезного транзитера га-
за, причем речь идет об оплате стоимо-
сти проекта на ее территории. Он напо-
минает, что закредитованная Греция ра-
нее под давлением ЕС подписала согла-
шение о прокладке Трансадриатическо-
го газопровода (TAP, проект по постав-
ке прикаспийского и ближневосточно-
го газа в Европу мощностью 10 млрд ку-
бометров), за который она не будет по-
лучать транзитной платы. Господин Си-
монов замечает, что российский проект 
обеспечен ресурсной базой, в то время 
как проекты TAP и Трансанатолийского 
газопровода (TANAP) этим похвастать не 
могут.

Ольга Мордюшенко

Афины ищут деньги  
в Москве и Вашингтоне
Позиция греков может определить судьбу «Турецкого потока»

Как стало известно 
”
Ъ“, второй в РФ произ-

водитель никеля «Уфалейникель» группы 
Highmetals KDS братьев Тимофеевых дол-
жен отойти за долги крупнейшему кредито-
ру — Бинбанку Микаила Шишханова. В со-
вет директоров «Уфалейникеля» уже вошли 
бывшие партнеры господина Шишханова 
по девелоперской группе ПИК — ее соосно-
ватель Юрий Жуков и глава инвесткомпа-
нии Klever Asset Management Грегори Ши-
рин. Найти профильных покупателей для 
убыточного «Уфалейникеля» будет сложно, 
отмечают источники 

”
Ъ“ в отрасли.

Бывший совладелец группы ПИК Юрий Жу-
ков и глава подконтрольной ему инвесткомпа-
нии Klever Asset Management Грегори Ширин 6 
мая вошли в совет директоров второго в России 
производителя никеля ОАО «Уфалейникель», со-
общило вчера ОАО. В совет введены также гла-
ва ООО «ВЭБ-Инвест» (19% долей у «ВЭБ Капита-
ла») Андрей Марченко, учредитель ООО «Русни-
кель» Руслан Дарчиев и его гендиректор Галина 
Платонова, гендиректор «Уфалейникеля» Миха-
ил Гладков и Андрей Екимов. Также совет дирек-
торов одобрил выкуп 80% акций ЗАО «ПО 

”
Реж-

никель“» за 1,5 млрд руб. у акционеров «Уфалей-
никеля» — кипрских Melonzo Investments Ltd, 
Nialosa Commercial Ltd, Unitonex Investments 
Ltd (владеют 73,7% акций ОАО) — и ООО «Акрос».

• «Уфалейникель» мощностью 15 тыс. тонн нике-
ля в год и производящий сырье для него «Режникель» 
с конца 2011 года принадлежат Highmetals KDS Ар-
тема и Александра Тимофеевых, которая выкупи-
ла активы у ПМХ семьи Зубицких. «Уфалейникель» 
убыточен с 2011 года (за три квартала 2014 года 
убыток 802 млн руб.), исключением стал 2013 год, 
когда ОАО показало 6 млрд руб. прибыли при выруч-
ке в 5,7 млрд руб. «Режникель» один раз за пять лет 
показал прибыль в 2013 году — 411 млн руб.
В середине апреля «Уфалейникель» раскры-

вал, что полномочия УК переданы «Русникелю» 
от ООО «Хайметалс КДС». Источники 

”
Ъ“ на рын-

ке утверждают, что Highmetals KDS вынуждена от-
дать активы за долги. «Когда Тимофеевы покупа-
ли предприятия, на активах было около 500 млн 
руб. долга, а теперь — около 9 млрд руб.»,— гово-

рит один из собеседников 
”
Ъ“ в отрасли. Источни-

ки 
”
Ъ“ утверждают, что владельцем активов дол-

жен стать их крупнейший кредитор — Бинбанк 
Микаила Шишханова (у «Уфалейникеля» на ко-
нец 2014 года были открыты в банке кредитные 
линии на 5,5 млрд руб. и $26 млн; «Режникель» от-
четность не раскрывает). Также в сделке, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, должен участвовать банк ФК 

«Открытие». По сведениям 
”
Ъ“, 19 июня на собра-

нии акционеров «Уфалейникеля» будут объявле-
ны новые руководители «Русникеля» и предста-
вители «Открытия» и Бинбанка, которые войдут 
в число топ-менеджеров предприятий. Управляю-
щим директором «Уфалейникеля», полагает один 
из собеседников 

”
Ъ“, станет Эдуард Карпенко, воз-

главлявший завод в 2012–2013 годах.
Грегори Ширин, Галина Платонова, а также 

представители заводов, Бинбанка и «Открытия» 
отказались от комментариев. Телефоны «Хайме-
талс КДС» и «ВЭБ-Инвеста» не отвечали, связать-
ся с Юрием Жуковым, который с ноября 2014 го-
да находится под следствием (ему инкриминиру-
ется отъем 9% акций «Павловскгранита» у депута-
та Воронежской облдумы Сергея Пойманова), не 
удалось.

Юрий Жуков и Микаил Шишханов были парт-
нерами по группе ПИК (сейчас последнему при-
надлежит 9,8% акций), но о других их общих бизне-
сах известно не было, говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к одному из бывших акционеров ПИК. Он не 
исключил, что господин Шишханов мог привлечь 
бывших партнеров к сделке, «чтобы сгладить воз-
можные проблемы с ФАС». Для всех участников 
сделки это явно непрофильный бизнес, отмечают 
источники 

”
Ъ“. Но собеседник 

”
Ъ“ в отрасли гово-

рит, что найти профильных инвесторов сложно: 
содержание никеля у Серовского рудника компа-
нии низкое — 0,8–0,9 г на тонну, а ГОКа там нет, и 
до «Режникеля» приходится отправлять «вагоны с 
практически пустой породой». Поэтому у «Уфалей-
никеля» очень высокая себестоимость, и при теку-
щих ценах на никель ($14,4 тыс. за тонну на LME) за-
вод «будет явно убыточным», заключает он.

Анатолий Джумайло;  
Мария Полоус, Екатеринбург;  
Ольга Шестопал

«Уфалейникель»  
уходит к кредитору
Владельцем завода может стать Бинбанк

 3138 процентов составил рост 
расценок ОАО РЖД на устранение  
остроконечного наката гребня с 1 марта, 
по данным Первой грузовой компании

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И Р А Н У  Т Р У Б А  В  Е В Р О П У  Н Е  П О Н А Д О Б И Т С Я

Планы Ирана по газовому экспорту после 
снятия западных санкций будут связаны 
исключительно с производством сжиженно-
го газа (СПГ), заявил вчера на конференции 
по энергобезопасности в Берлине министр 
нефти и газа страны Бижан Намдар Занга-
не. Речь идет о строительстве СПГ-завода 
на крупнейшем иранском месторождении 
 Южный Парс. «У нас есть недостроенный 
 завод СПГ, готовность которого 70%»,— по-
яснил министр, добавив, что рынки сбыта 
СПГ будут зависеть от цен, но приоритет 
отдадут сопредельным странам (Индии  
и Пакистану), затем — Восточной Азии, 
а на третьем месте — Европа. На вопрос, 

 означает ли это, что Иран собирается по-
ставлять в Европу только СПГ, господин Зан-
гане ответил: «Да, вы можете трактовать это 
так». «Я не исключаю полностью строитель-
ства газопровода в Европу, но это связано 
с многочисленными транзитными, полити-
ческими и другими сложностями, к тому же 
цены на газ в Европе не очень привлека-
тельны»,— пояснил он. В последнее время 
Европа активизировала переговоры со 
странами региона о возможных поставках 
газа по трубопроводу, который мог бы стать 
альтернативой российскому «Турецкому 
потоку» (подробнее об этом — см. ”Ъ“  
от 6 мая).  Юрий Барсуков, Берлин
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деловые новости

Онлайн-сервис доставки еды 
Foodpanda, работающий в России 
под брендом Delivery Club, полу-
чил инвестиции на $100 млн, из 
которых около $63 млн — от бан-
ка Goldman Sachs. Рынок достав-
ки еды в России уже превышает 
$1,5 млрд и имеет многократ-
ный потенциал роста, считают 
инвесторы.

Онлайн-площадка по доставке 
еды Foodpanda закрыла очередной 
раунд инвестиций на $100 млн, сооб-
щила компания. Лид-инвестором ра-
унда выступил Goldman Sachs. По 
данным отчетности немецкого биз-
нес-инкубатора Rocket Internet, 
Goldman Sachs вложил в сервис 
€50 млн (около $63 млн), остальное 
пришлось на долю других «постоян-
ных инвесторов», среди которых и 
сама Rocket Internet.

Это уже второй крупный раунд ин-
вестиций в Foodpanda за два месяца 
— в марте компания привлекла еще 

$110 млн. Ведущим инвестором раун-
да в тот раз стала Rocket Internet, полу-
чившая, таким образом, на тот мо-
мент более 50% акций компании. В со-
вокупности с момента запуска в 2012 
году Foodpanda привлекла уже более 
$310 млн.

После поглощения основных кон-
курентов в России, Индии, Мексике, 
Бразилии, Восточной Европе и Юго-
Восточной Азии компания намерена 
использовать полученные средства 
«для дальнейшего развития доставки 
и улучшения общего качества обслу-
живания клиентов во всех 40 странах 
присутствия». Foodpanda принадле-
жат 32 дочерние организации, веду-
щие деятельность в 580 городах мира 
и сотрудничающие с более чем 60 тыс. 
ресторанов. В компании подчеркива-
ют, что Foodpanda будет концентриро-
ваться на развивающихся рынках, в 
особенности на Индии и России.

В России Foodpanda работает под 
брендом онлайн-агрегатора доставки 

еды и продуктов Delivery Club. 100% 
этой компании Foodpanda приобрела 
в 2014 году у венчурных фондов 
AddVenture и Phenomen Ventures, ми-
норитариев, основателей и менед-
жмента. По оценкам источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ходом сделки, ее сумма 
могла составить около $30 млн.

Сейчас Delivery Club представлен 
в 39 городах РФ и сотрудничает с бо-
лее чем 3,9 тыс. ресторанов, включая 
сети «Тануки», «Якитория», «Папа 
Джонс», «Чайхона №1», «Il Патио», 
«Штолле», «Хачапури». Мобильное 
приложение Delivery Club установ-
лено около 5 млн раз. Финансовые 
показатели не раскрываются, но сер-
вис прибылен, утверждают в компа-
нии. Средний чек, по данным на 
февраль 2015 года, составляет около 
1,5 тыс. руб. в Москве, более 1 тыс. 
руб.— в Санкт-Петербурге, около 
1 тыс. руб.— в целом по России. Сер-
вис зарабатывает за счет 12-процент-
ной комиссии с заказа.

Объем рынка доставки еды в РФ до-
стигает около $1,5 млрд в год, 
$900 млн приходится на Москву, оце-
нивал ранее AddVenture. При этом 
его онлайн-сегмент имеет многократ-
ный потенциал роста как в развитых 
странах, так и на развивающихся 
рынках, говорил 

”
Ъ“ основатель и 

управляющий партнер фонда 
Phenomen Ventures Дмитрий Фалько-
вич. Рынок в РФ действительно рас-
тет, согласен управляющий директор 
Guard Capital Павел Юнин. При этом, 
по его словам, увеличивается доля за-
казов через интернет, но заметно со-
кращается число заказов по телефону.

Подвинуть Delivery Club в России 
будет уже очень сложно, «хорошо сра-
ботала» рекламная кампания на теле-
видении, считает господин Юнин. 
«Кроме того, в кризис рестораны за-
крываются во многом из-за расходов 
на аренду, доставка же, напротив, 
должна расти»,— рассуждает он.

Роман Рожков

Goldman Sachs накормил Foodpanda
Банк инвестировал в сервис по доставке еды

Менеджмент разработчика соф-
та EPAM Systems готов выделить 
на мотивацию сотрудников до 
4 млн акций почти на $260 млн. 
Стимулирование персонала уже 
помогло EPAM Systems за три го-
да увеличить капитализацию 
в четыре раза, а дополнительное 
поощрение нужно для удержа-
ния специалистов из компаний, 
поглощенных разработчиком 
в 2014 году.

11 июня акционеры EPAM Sys-
tems рассмотрят программу стиму-
лирования персонала, говорится в 
материалах компании, поданных в 
Комиссию по ценным бумагам и 
биржам США. План рассчитан на че-
тыре года и подразумевает выпуск 
до 4 млн акций. Вчера на NYSE такой 
пакет акций стоил $260 млн, капита-
лизация всей компании составила 
$2,98 млрд. Программа позволит 
EPAM Systems привлекать, мотиви-
ровать и удерживать на работе талан-
тливых сотрудников, связывая их 
интересы с акционерами, которые 
хотят увеличить капитализацию ак-
ций, объясняет компания.

Опционы на акции — это основное 
средство вознаграждения персонала 

EPAM Systems, отмечает компания. 
Так, в 2014 году сотрудники компа-
нии, число которых не раскрывается, 
получили 35,5 тыс. выплат, эквива-
лентных акциям (RSU), и 2,2 млн опци-
онов на акции. Исполнительные ди-
ректора получили 35 тыс. RSU и 
175 тыс. опционов. Так, президент и 
главный исполнительный директор 
EPAM Systems Аркадий Добкин зара-
ботал в 2014 году $2,346 млн, в том чи-
сле $1,233 млн в виде опционов по це-
не $32,08 за акцию.

Мотивационная программа также 
позволит удержать сотрудников, кото-
рые присоединяются к EPAM Systems 
при поглощениях. В 2014 году разра-
ботчик приобрел на $80 млн четыре 
компании: Netsoft Holdings, Joint Tech-
nology Development Limited, GGA Soft-
ware Services и Great Fridays. В резуль-
тате штат EPAM Systems увеличился на 
761 сотрудника, до 14,1 тыс. человек.

Представитель EPAM Systems Со-
фия Одинцева сообщила, что речь 
идет не о разработке новой програм-
мы, а о планируемом продлении уже 
существующего мотивационного пла-
на за счет дополнительного выделе-
ния новых 4 млн акций. «Это распро-
страненная практика для публичной 

компании, когда она растет так, как 
EPAM»,— уточнила София Одинцева.

• Крупнейшими акционерами EPAM 
Systems являются фонды Russia 
Partners (9,83%), JP Morgan (6,51%) 
и Аркадий Добкин (5,48%). Вместе 
с господином Добкиным все исполни-
тельные и неисполнительные дирек-
тора компании — девять человек — 
контролируют 6,34% акций.
Это уже третья программа мотива-

ции сотрудников EPAM Systems. Пер-
вая стартовала в 2006 году, под нее вы-
делялось 1,7 млн акций. Вторая — на 
5,1 млн акций — была запущена пе-
ред IPO EPAM Systems в 2012 году. На 
31 марта 2015 года остались нераспре-
деленными 2,7 млн опционов для 
персонала и 560 тыс. опционов для 
топ-менеджмента. Средняя цена оп-
циона в этих программах составляла 
$20,98, вчера акция EPAM Systems на 
NYSE стоила $65.

По словам источника, близкого к 
акционерам EPAM Systems, сейчас оп-
ционы на акции компании приобре-
ли большую ценность: «Девальвация, 
которая была в России и СНГ, повыси-
ла рентабельность акций. Они пока-
зывают себя лучше, чем американ-
ские и индийские конкуренты». Собе-

седник 
”
Ъ“ подчеркивает, что допол-

нительная программа мотивации не-
обходима. «Сейчас менеджмент будет 
получать акции по цене страйка, кото-
рый достиг исторического максиму-
ма. И чтобы заработать, нужно, чтобы 
акции росли дальше. Нужно мотиви-
ровать гендиректора, нужно расши-
рять программу, потому что расти бу-
дет все тяжелее»,— пояснил источник, 
близкий к акционерам разработчика. 
Это уже заметно по отчетности компа-
нии. В первом квартале 2015 года вы-
ручка EPAM Systems составила 
$200 млн, и темп ее роста замедлился 
на 4,4 п. п., до 24,7% год к году. В Russia 
Partners получить официальный ком-
ментарий не удалось, в JP Morgan на 
запрос не ответили.

Обновленная программа мотива-
ции EPAM Systems позволит удержать 
руководителей от переходов в другие 
крупные IT-компании, считает пред-
седатель совета директоров Top 
Contact Артур Шамилов. EPAM 
Systems хочет удержать сотрудников 
без повышения зарплаты, чтобы со-
хранить маржу, добавил аналитик 
компании «Открытие Капитал» Алек-
сандр Венгранович.

Владислав Новый

EPAM Systems расщедрилась
Компания мотивирует сотрудников на $260 млн Сеть частных клиник «Доктор 

рядом», подконтрольная «Тим 
драйв» бывшего президента 
ГК «Медси» Владимира Гурдуса 
и экс-главы АФК «Система» Лео-
нида Меламеда, придумала, как 
заработать на рынке корпора-
тивного медстрахования. Ком-
пания разработала и запустила 
новый для работодателей про-
дукт, объединяющий програм-
мы добровольного и обязатель-
ного ме дицинского страхования 
(ДМС и ОМС).

Как рассказал 
”

Ъ“ совладелец 
«Тим драйв» (владеет 53,37% «Доктор 
рядом») Владимир Гурдус, новый про-
дукт позволит работодателю значи-
тельно сэкономить и избежать двой-
ных отчислений на медицину: в ка-
честве обязательных страховых взно-
сов (5,1% от фонда оплаты труда) и в 
счет оплаты добровольной страхов-
ки. Базовая стоимость продукта для 
работодателя, который прикрепил к 
клинике в рамках ОМС свыше 100 ра-
ботников, составит 3 тыс. руб., менее 
100 человек — 3,5 тыс. руб. в год (без 
вызова врача и стоматологии). При 
этом средняя стоимость ДМС в Мо-
скве — 30–35 тыс. руб. в год, отмечает 
господин Гурдус. Программа не 
включает скорую помощь и стацио-
нар, которые будут добавлены до 
конца года. По словам исполнитель-
ного директора «Доктор рядом» Зина-
иды Мякиной, продукт будет соче-
тать опции коммерческой медици-
ны (прямая запись к специалисту, 
круглосуточный call-центр, прием 
пациентов в выходные, получение 
результатов анализов по электрон-
ной почте, консультации врача по те-
лефону) с функциями государствен-
ной (оформление льготных рецеп-
тов, родового сертификата, направ-
ление на молочную кухню).

У «Доктор рядом» 52 тыс. пациен-
тов по корпоративному медстрахова-
нию, 1,1 тыс.— по ОМС, еще 3,5 тыс. 
пациентов, самостоятельно оплатив-
ших годовое обслуживание. В сети 
клиник рассчитывают, что новый 
продукт позволит увеличить количе-
ство клиентов по ОМС на 50 тыс. чело-
век до конца года, во многом за счет 
сотрудников компаний. Потенциаль-
ная аудитория продукта в Москве — 
3 млн человек, оценивает Владимир 
Гурдус. Он может быть интересен ор-
ганизациям, которые до сих пор не 
имели программ ДМС или намерены 
оптимизировать бюджеты на соци-
альный пакет, и тем, кто живет или ра-
ботает возле клиник. Рынок ДМС в 
Москве «Доктор рядом» оценивает в 

75 млрд руб., компания претендует на 
300–400 млн руб. в этом году.

Сейчас у «Доктор рядом» десять 
клиник, открытых в государственно-
частном партнерстве (ГЧП) с прави-
тельством Москвы (помещения сда-
ны Москвой на условиях льготной 
аренды — 1 руб. за 1 кв. м на 20 лет). 
Клиники получают подушевое фи-
нансирование из московского Фонда 
ОМС в размере 4,98 тыс. руб. в год с 
учетом половозрастных коэффициен-
тов. В этом году количество клиник 
увеличится до 20. На этапе запуска 
проекта открытие одной клиники 
оценивалось в 25–30 млн руб., а об-
щие инвестиции — в 1 млрд руб. По 
словам господина Гурдуса, из-за удо-
рожания валют выросла стоимость 
оборудования, открытие клиники те-
перь обходится в 40 млн руб.

• «Тим драйв» создана в 2011 го-
ду бывшим президентом ГК «Мед-
си» Владимиром Гурдусом (по данным 
Kartoteka.ru, владеет 74%) и быв-
шим президентом АФК «Система» 
и МТС Леонидом Меламедом (20%) 
для управления компаниями.
Будущее ДМС за ОМС-дополняю-

щими технологиями, уверен Леонид 
Меламед. По его мнению, необходимо 
увеличить количество медучрежде-
ний, оказывающих и коммерческие, 
и «бесплатные» (по ОМС) услуги. «Это 
приведет к росту конкуренции между 
учреждениями за пациентов, стои-
мость услуг для потребителей снизит-
ся, а качество вырастет, здравоохране-
ние станет доступным, особенно тем, 
кто пока не мог позволить себе покуп-
ку годовой программы ДМС. Сочетая 
возможности ОМС и частной медици-
ны, мы решаем эту проблему и факти-
чески создаем новый рынок»,— объяс-
няет он. В стратегии развития здраво-
охранения до 2030 года записана воз-
можность внедрения системы ОМС+ 
— платной сервисной надстройки к 
программе госгарантий оказания бес-
платной медицинской помощи.

На рынке частной медицины счи-
тают, что с учетом потребности населе-
ния в медуслугах высокого качества в 
приемлемом ценовом сегменте у про-
ектов ГЧП в сфере ДМС хорошие пер-
спективы. «Если данные программы 
будут отвечать ожиданиям пациентов 
по объему и качеству услуг и компа-
нии будут готовы доплачивать за ме-
дицинское обслуживание своих со-
трудников к программе ОМС, скорее 
всего, в программах будут заинтересо-
ваны сами работники»,— заявили 

”
Ъ“ 

в ГК «Медси».
Анна Балашова,  
Дарья Николаева

«Доктор рядом» 
перестраховался
Сеть клиник объединила программы ДМС и ОМС

На фоне кризиса на рынке офис-
ной и торговой недвижимости 
строительством жилья заинтере-
совался один из крупнейших в 
России собственников коммер-
ческих площадей — группа «Ре-
гионы» семьи Муцоевых. Компа-
ния намерена возвести 50 тыс. 
кв. м жилья на территории НИИ-
ДАР на северо-востоке Москвы. 
Этот участок «Регионы» выкупи-
ли у АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова.

Градостроительно-земельная ко-
миссия (ГЗК) одобрила строительство 
178,9 тыс. кв. м недвижимости на 
площадке, принадлежащей приборо-
строительной компании НИИДАР в 
районе Преображенской площади на 
северо-востоке Москвы. В Москомс-
тройинвесте указывают, что инвесто-
ром остается ОАО НПК НИИДАР. Че-
рез ОАО «Концерн ”Радиотехниче-
ские и информационные системы“» 
и ОАО РТИ оно контролируется струк-
турами АФК «Система» Владимира Ев-
тушенкова.

Еще в 2005 году «Система» рассчи-
тывала, что ее девелоперская «дочка» 
— «Система-Галс» — вложит около 
$1 млрд в строительство 572 тыс. кв. м 

жилья на площадке НИИДАР, чье про-
изводство на тот момент было перене-
сено в Саранск. Планам помешал кри-
зис 2009 года. Тогда «дочка» «Системы» 
за долги отошла к ВТБ (сейчас компа-
ния называется «Галс-Девелопмент»). 
В итоге этой сделки весь портфель 
проектов компании, включая часть 
площадки НИИДАР, отошел к новому 
владельцу компании. Сейчас на этом 
участке «Галс» строит жилой квартал 
бизнес-класса «Наследие» общей пло-
щадью 95,3 тыс. кв. м. Второй участок, 
где недавно ГЗК одобрила строитель-

ство, «Система» продала группе «Реги-
оны» семьи Муцоевых — для корпора-
ции это был непрофильный актив, 
пояснил источник 

”
Ъ“, знакомый с хо-

дом сделки. Это подтвердил совладе-
лец «Регионов» Амиран Муцоев. По 
его  словам, параметры утвержден-
ной застройки соответствуют планам 
города: около 120 тыс. кв. м — много-
функциональный комплекс с офис-
ными и торговыми площадями, и 
около 50 тыс. кв. м жилья. До этого 
группа «Регионы» (строит сеть торг-
центров «Июнь» и владеет 23 магази-
нами «Сибирский городок») не зани-
малась жильем.

По мнению руководителя отдела 
оценки Cushman & Wakefield Конс-
тантина Лебедева, рыночная стои-
мость проекта на Преображенской 
площади — $80–90 млн, еще около 
$400 млн придется вложить в стройку. 
Он считает строительство на этом 
участке коммерческой недвижимо-
сти сомнительной идеей — спрос на 
такие объекты сейчас невысокий. 
«Если бы речь шла только о жилье, то 
доходность могла бы составить около 
40%»,— добавил эксперт. У управляю-
щего партнера Colliers International 
Николая Казанского другие расчеты: 

«Регионы» могли заплатить за участок 
около $200 млн, инвестиции в за-
стройку достигнут $500 млн. «Строи-
тельство объекта начнется через год-
два, за это время ситуация в экономи-
ке может измениться, и коммерче-
ская недвижимость вновь станет во-
стребована»,— рассуждает он.

Группа «Регионы» — не первый 
крупный девелопер коммерческой 
недвижимости, который заинтересо-
вался строительством жилья на фоне 
22-процентного сокращения ставок 
на рынке аренды офисов и торгцент-
ров. Ранее Москомстройинвест уже 
пересогласовал 50 проектов, где стро-
ительство бизнес-центров было заме-
нено возведением жилья (см. 

”
Ъ“ от 17 

апреля). Гендиректор «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая говорит, 
что сегодня спрос на первичном рын-
ке жилья находится на том же уровне, 
что и год назад. По ее мнению, в райо-
не Преображенской площади целесо-
образно реализовать проект по строи-
тельству жилья бизнес-класса. Глав-
ным недостатком площадки НИИДАР, 
заключает она, станет расположен-
ный рядом торгцентр.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

«Регионы» поселятся на Преображенке
Семья Муцоевых начнет строить жилье

По данным 
”
Ъ“, общая сумма пре-

тензий налоговиков к компании (с 
учетом штрафов и пеней) может пре-
вышать 650 млн руб. Оспорить тре-
бования налоговой в судах «Ладоге» 
пока не удалось. В марте по факту 
уклонения «Ладоги» от уплаты нало-
гов Следственный комитет по Петер-
бургу возбудил уголовное дело. Сама 
же компания подала заявление о 
собственном банкротстве, которое 
было удовлетворено в феврале. Пре-
зидент и бенефициар «Ладоги» Вени-
амин Грабар тогда в разговоре с 

”
Ъ“ 

назвал банкротство «техническим 
вопросом».

• Кроме завода в Санкт-Петербурге 
промышленная группа «Ладога» вла-
деет чешским производителем лике-
ров Fruko Schulz, двумя винодельчес-
кими предприятиями в Испании, 
 заводом и виноградниками во Фран-
ции. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ее выручка в 2013 году составила 
3,9 млрд руб., чистая прибыль — 

17,4 млн руб. В 2014 году «Ладога», 
по данным Росстата, выпустила 
1,7 млн дал алкогольной продукции.
Несмотря на то что «Ладога» около 

пяти месяцев не разливала свою про-
дукцию, дистрибуторы компании не 
отмечают перебоев с поставками. Это 

”
Ъ“, в частности, подтвердил генди-

ректор «Региона 50» (продает алкоголь 
в московском регионе) Николай Ла-
ушкин. По словам Сергея Клюшкина, 
те объемы, которые будут выпускать-
ся на «Юпитере Инкорпорейтед», со-
ответствуют обычным показателям 
продаж «Ладоги Дистрибьюшен».

Кроме собственной продукции 
«Ладога» выпускала на петербург-
ском предприятии алкоголь для дру-
гих компаний: в частности, для бри-
танской Diageo там производились 
водка «Смирновъ», ром Shark Tooth 
и виски Rowson’s Reserve. Вчера 
представитель Diageo сообщил, что 
компания прорабатывает «ряд воз-
можностей по производству брен-
дов на других площадках».

Олег Трутнев

«Царскую» отправили 
в Ульяновск
с7

ЦИТАТА

У Москвы… огромный неудовлет-
воренный спрос на недвижи-
мость и доходность… выше,  
чем в любом мегаполисе
— Марат Хуснуллин,
вице-мэр Москвы, на выставке MIPIM 
Asia в декабре 2014 года
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6 мая в Венеции открылась 56-я 
Биеннале современного искус-
ства. В павильоне России — вы-
ставка, подготовленная тремя 
женщинами: художницей Ириной 
Наховой, куратором Маргаритой 
Тупицыной и комиссаром Стел-
лой Кесаевой. Московский кон-
цептуализм меняет цвет, считает 
корреспондент ”Ъ“ на биеннале 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Ирина Нахова — яркий предста-
витель московского концептуализ-
ма 1970-х годов. Московский кон-
цептуализм 1970-х — узкий круг 
художников, страшно далеких от 
народа. Члены этого кружка чувст-
вуют и ведут себя как оставшиеся  
в меньшинстве старые большеви-
ки. Объединенные когда-то «кол-
лективными действиями» вокруг 

Андрея Монастырского, теперь 
они обречены на действия ин- 
дивидуальные.

Но Ирина Нахова — самый яр-
кий их представитель потому, что 
раньше других кружковцев начала 
экспериментировать с цветом. Мо-
сковский концептуализм был чер-
но-белым. Так мы знаем его сегод-
ня по фотографиям, где отпечата-
лись разного рода коллективные 
действия. Даже свою серию тоталь-
ных инсталляций — «цветных ком-
нат» — Ирина Нахова начала в 1980-
х с комнат черной и белой. Но затем 
появился, например, красный цвет 
как цвет секса и действия в надува-
ющихся воздухом, словно кровью, 
скульптурах вроде «Большого крас-
ного» (1988) и парного к ней «По-
будь со мной» (2002).

В Венеции прибавился цвет зе-
леный. Причем уже в качестве обо-
лочки для всего павильона. Этот 
цвет был ужасом советской коло-
ристики, краской для подъездов и 
школьных коридоров. Забавно бы-
ло бы, если бы щусевский теремок 
был покрашен так же, ленивой ки-
стью жэковского маляра, но все-та-
ки Ирина Нахова — колористка, а 
не хулиганка. Выбранный ею тем-
но-зеленый напоминает скорее го-
стиную Дома архитекторов, чем 
лестницу в пятиэтажке.

Щусевский павильон вообще-то 
неудобен, потому что имеет два не 
связанных между собой уровня — 
как дача, которую сдают по этажам. 
Терпимо, когда показывают двух 
художников, но для единой выстав-
ки — настоящая головоломка. Ко-

торая была бы здесь почти решена, 
если бы удалось заставить посетите-
лей начать не с парадного крыльца, 
а с нижнего этажа.

Он открывается групповой фо-
тографией художников на зимней 
природе. В одном строю стоят Илья 
Кабаков (представлявший Россию на 
Биеннале-1993), Андрей Монастыр-
ский (2011), Вадим Захаров (2013) и 
Ирина Нахова (2015). Удивительно, 
что в Венеции раз за разом оказыва-
ются художники одного направле-
ния, одного маленького круга, свя-
занного дружбами и браками. При-
ходится объяснять архиважное зна-
чение московского концептуализма, 
чем как раз давно занимается при-
надлежавшая к этому же кругу Мар-
гарита Тупицына.

За предисловием следует темная 
комната с лежащим посредине, на 
манер бассейна, экраном и вспыхи-
вающими по стенам фотографиями 
советских времен. С них глядят пре-
имущественно военные разных зва-
ний. Среди них вполне могут ока-
заться снимки из домашнего альбо-
ма, некоторые лица тронуты рету-
шью, отмечены кружками, заштри-
хованы пером. Что на первый взгляд 
отличит этот зал от анонимного му-
зея советской армии? Ничего не от-
ражающий экран посреди, похожий 
на темную воду? Но ведь и в совет-
ском музее экран может ничего не 
отражать, потому что сломан.

Парадный этаж начинается с ог-
ромной головы в пилотском шле-
ме, удивленно поводящей глазами, 
как в габтовской декорации к «Рус-
лану и Людмиле». Голова удивле-
на тем, что находится на выставке 
Ирины Наховой, а не на любой дру-
гой выставке модного современно-
го художника. Если бы она могла го-
ворить, она сказала бы, что с черно-
белым периодом, как и с москов-
ским концептуализмом, поконче-
но. Что от искусства, разворачиваю-
щегося в нашей собственной голо-
ве, мы перешли к искусству, разво-
рачиваемому перед нами, куда бо-
лее сложному в изготовлении и ку-
да более простому в восприятии. За-
тем — абсолютно черная комната, в 
полу которой устроено окно в ниж-
ний этаж. Маленький технический 
аттракцион, подарок публике. Ког-
да над тобой вдруг открывается сте-
клянный фонарь и венецианское 
солнце сверху донизу просвечива-
ет павильон, два этажа объединяют-
ся. За черной комнатой лежит све-
тящаяся под солнцем красно-зеле-
ная — настоящий цветовой нокаут 
после темноты. Вы едва различаете 
руины на красном фоне, похожие 
на кружево съеденных листьев.

Проект красивый, лаконичный, 
не тонущий в подробностях. На 
верхнем этаже — выставка Ирины 
Наховой, на нижнем — выставка 
про Ирину Нахову. Для кого-то важ-
нее первое, для кого-то — второе. 
В момент солнечного просветле-
ния задаешь себе два вопроса: как 
смогла прорасти цветная венеци-
анская инсталляция из сумрачного 
черно-белого подсознания и проч-
но ли спрятана под новой художе-
ственной жизнью темная концепту-
альная крипта?

В МХТ имени Чехова прошла премьера спектакля  
Адольфа Шапиро по роману Клауса Манна «Мефисто».   
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

БИЕННАЛЕ ВЕНЕЦИЯ

Цвет московского концептуализма
Ирина Нахова в павильоне России в Венеции

Петербургский Большой драма-
тический театр имени Товстоно-
гова показал премьеру спектакля 
«Пьяные» по пьесе Ивана Выры-
паева в постановке художествен-
ного руководителя театра Андрея 
Могучего. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Андрей Могучий очень давно не 
ставил пьес — либо делал инсцени-
ровки, либо ставил театральные фан-
тазии, в которых сам выступал в роли 
соавтора (и вдохновителя) текста. То 
есть давно не включался в диалоги с 
оригинальной драматургией, чтобы 
вот так, что называется, по старинке: 
прочитал пьесу — захотелось поста-
вить. Собственно говоря, возвраще-
ние к такому диалогу было предопре-
делено назначением Могучего в БДТ 
— как ни переформатируй театр на 
Фонтанке, как ни ищи для него новое 
лицо, при Товстоногове Большой дра-
матический всегда был театром хоро-
шей драматургии (если только сверху 
не навязывали какую-то конъюнкту-
ру), тут сами стены — а не только веч-
но тоскующие по новой работе акте-
ры — просят хороших пьес.

К «Пьяным» Могучий пришел по 
дороге, выбор которой многим на-
блюдателем казался ситуативным, но 
наверняка был точно просчитанной 
стратегией. Сначала худрук сделал то, 
что должен был сделать и в чем мог 
быть уверен,— авторскую фантазию 
«Алиса», в которой отдал дань старше-
му поколению труппы во главе с Али-
сой Фрейндлих (ну или даже в ее ли-
це). Важно, что первый шаг был про-
делан не на исторической сцене, а на 
островной, загородной — в Каменно-
островском театре. Но и первый спек-
такль в отреставрированном здании 
на Фонтанке был, можно считать, про-
логом: инсценировка романа «Что де-
лать?», отчасти превращенная в спек-
такль-диспут, игралась хоть и на боль-
шой сцене, но для редуцированного 
числа зрителей, сидящих на трибуне-
амфитеатре; зато основная нагрузка 
легла на молодых актеров, что тоже 
было творческой декларацией.

В «Пьяных» также заняты многие 
молодые актеры, но здесь успех спек-
такля определили актеры среднего 
поколения, зрелые, сильные и уме-
лые,— те, которые и должны были по 
всем правилам военно-театрального 
искусства стать стратегическими со-
юзниками режиссера. Еще важно до-
бавить, что эти артисты — чуткие. А 
пьеса Ивана Вырыпаева такова, что 
нечутких она может легко сбить с тол-
ку, заморочить иностранными име-
нами героев и регулярными апелля-
циями к богу: можно запутаться, че-
го больше в вырыпаевских «Пьяных» 
— богоискательства, искреннего или 
не особенно, или же иронии по отно-
шению к нынешнему повальному бо-
гоискательству, тонкой или не очень.

В полном соответствии с пьесой 
все герои спектакля сильно нетрез-
вы. Четыре истории в первом дейст-
вии: уличное знакомство девушки и 
директора кинофестиваля; уход муж-
чины от жены к ее подруге; вечерин-
ка двух вполне буржуазных супруже-
ских пар; мальчишник четверки пре-

успевающих яппи с участием одной 
проститутки. И четыре эпизода во вто-
ром действии, в которых герои исто-
рий пересекаются, пытаясь что-то из-
менить в своих жизнях: их признания 
спонтанны, как и бывает у людей, пе-
ребравших с алкоголем, их реакции 
то и дело неожиданно просты, но их 
надеждам не дано осуществиться.

Конечно, Андрей Могучий уви-
дел в «Пьяных» нечто гораздо более 
важное и серьезное, нежели сатири-
ческое нравоучение. И чем забавнее, 
точнее, разнообразнее и вкуснее ар-
тисты БДТ изображают на сцене не-
трезвых людей (Марина Игнатова и 
Елена Попова превращают свою «пья-
ную» пластику в отдельные мастер-
ские номера, вполне, впрочем, умест-
ные здесь), тем очевиднее становится, 
что пьянство в данном случае — лишь 
самое понятное из бытовых иносказа-
ний неадекватности, а на самом деле 
речь идет о тотальной лжи, в лоне ко-
торой так комфортно пребывать сов-
ременным людям,— лжи, определя-
ющей погоню за успехом или при-
крывающей исчерпанность семей-
ных связей, в которых давно нет ме-
ста привязанностям и чувствам. Все 
в спектакле Андрея Могучего подчи-
нено актерам — даже сама сцениче-
ская конструкция с наклонным под-
иумом, сооруженная Александром 
Шишкиным, словно предназначена 
для того, чтобы зрителю были вид-
ны все детали и подробности. Ин-
дийский фильм на экране в прологе 
и эпилоге, тревожное мигание слов 
на электронном экране — все лишь 
обрамляет поданных крупным пла-
ном персонажей. Мягкие спортив-
ные маты, покрывающие склон, к 
концу спектакля один за другим исче-
зают: падения на голую поверхность 
станут больнее, но и ситуации, в кото-
рых оказываются герои, оказывают-
ся горше и болезненнее. И чем неле-
пее персонажи, тем вернее отчаяние 
зрителя. Такой взрывоопасной смеси 
хмельного театрального веселья и не-
покорной художественной трезвости 
давно здесь не было.

Когда-то в БДТ ходили не только 
для того, чтобы увидеть в зеркале сце-
ны самих себя, но и пережить радость 
причастности к актерским открове-
ниям. То, как играют в «Пьяных» не 
только выдающиеся актрисы Игна-
това и Попова, но и их партнеры — 
Василий Реутов, Дмитрий Воробьев, 
Анатолий Петров, Валерий Дегтярь, 
позволяет вновь испытать эту полу-
забытую радость (молодежь наверня-
ка дотянется до них — а ради такой за-
дачи только и стоит держать в театрах 
постоянные актерские труппы). И 
здесь можно уже порадоваться за всех 
— во-первых, за драматурга, который 
награжден объемным, масштабным 
воплощением своего сочинения, во-
вторых, за режиссера, нашедшего об-
щий язык с артистами и придумавше-
го отличный спектакль, в-третьих, ко-
нечно, за сам БДТ, несчастливая но-
вейшая судьба которого досадной за-
нозой много лет сидела в коллектив-
ном театральном сознании. Андрей 
Могучий, судя по «Пьяным», эту зано-
зу вытащил.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Трезвость во хмелю
«Пьяные» в БДТ имени Товстоногова

В павильоне России  
на Венецианской биеннале 
Ирина Нахова добавила  
московскому концептуализму 
защитных цветов 
ФОТО AFP

НАГЛЯДНАЯ АГИТАЦИЯ

Мэр Тегерана поменял рекламу на искусство
Столица Ирана подверглась беспрецедентной атаке искусства. Мэр Тегера-
на Мохаммад Багер Галибаф распорядился расклеить на билбордах горо-
да репродукции западных и иранских шедевров живописи вместо реклам-
ных баннеров, сообщает The New York Times. Помимо сторонников такого 
окультуривания нации корреспонденты американской газеты встретили и 
скептиков, считающих, что мэр таким образом потакает иранскому средне-
му классу и готовится к потеплению отношений с США. Репродукции поя-
вились на всех рекламных конструкциях города (их общее число — 1,5 тыс.). 
Билборды принадлежат городской администрации и являются основным 
средством пополнения бюджета Тегерана. Отбором работ занимался глава 
муниципальной организации по украшению Тегерана Можтаба Мусави. «Го-
рожанам некогда ходить по музеям и галереям, поэтому мы решили прев-
ратить в огромную галерею весь город»,— объяснил господин Мусави. На 
рекламных щитах красуются только покойные художники: творчество жи-
вых иранских и европейских мастеров, по мнению муниципалитета, мог-
ло бы вызвать споры и разногласия в обществе. Среди западных художни-
ков, пассивно участвующих в акции, фигурируют Рембрандт, фотограф Ан-
ри Картье-Брессон, абстракционист Марк Ротко и другие. Некоторые иран-
ские эксперты считают, однако, что эта акция является частью спланирован-
ной политической кампании. Мэр Тегерана дважды участвовал в президент-
ских выборах. С помощью репродукций он выстраивает имидж открытого 
человека и любителя искусств — и этот образ приятен как иранскому сред-
нему классу, так и западным политикам. Рита Русакова

В полном соответствии с пьесой Ивана Вырыпаева все герои спектакля  
Андрея Могучева «Пьяные» сильно нетрезвы
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«Краснодар», ведущий борьбу  
за путевку в Лигу чемпионов,  
11 мая встречается  
с пермским «Амкаром»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Барселона» сломала копию
Лионель Месси обыграл «Баварию» за четверть часа

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

В Европу через Казань
«Локомотив-Кубань» и ЦСКА вышли в полуфинал play-off

Столкновение двух самых ши-
карных клубов мира в первом 
 полуфинальном матче Лиги чем-
пионов вылилось в неожидан-
но крупную — 3:0 — победу «Бар-
селоны», которую обеспечил ей 
взрыв в концовке матча Лионеля 
Месси, забившего два гола и сде-
лавшего результативную переда-
чу Неймару.

Соль этого матча, который факти-
чески вывел «Барселону» в полуфи-
нал, можно, видимо, выразить двумя 
разными способами. Один попроще, 
поочевиднее — выбрали, допустим, 
редакторы всех испанских газет, и на 
их первых полосах вчера появились 
фотографии Лионеля Месси.

Указывать именно на Месси, на 
его талант, на его озарение как на 
ключ к барселонскому успеху — раз-
ве это ошибка? Глупо отрицать, что 
все несчастья, которые произошли в 
Испании с «Баварией», связаны непо-
средственно с ним. Он распечатал ее 
ворота, когда терпеть до прекрасного 
по меркам этого противостояния ре-
зультата — 0:0 — немецкой команде 
оставалось чуть больше четверти ча-
са, считая компенсированное время. 
Он же затем исполнил феноменаль-
ный трюк, уложив финтом на газон, 
будто шаткую кеглю, Джерома Боа-
тенга и перекинув мяч через Мануэ-
ля Нойера, и превратил уже не пре-
красный, но еще удобоваримый для 
гостей результат в проблемный, а за-
одно снова обошел Криштиану Ро-
налду в списке лучших бомбардиров 
в истории Лиги чемпионов (в активе 
Месси теперь 77 голов). И он же, вы-
ведя на флажке к воротам Неймара, 
«Баварию» угробил.

Однако есть и второй способ, ко-
торый представляется ничуть не 
менее правильным, но акцентиру-
ет внимание не на Лионеле Месси, 
каким бы волшебным ни был для 
него персонально первый полуфи-
нальный матч нынешнего розыг-
рыша главного еврокубка. Идя этим 
путем, нужно обязательно вспом-
нить все, что было в игре до того 
удара Месси, которым он открыл 
счет. А были выходы один на один 
Луиса Суареса с прыжками и шпа-
гатами Нойера. Был прострел, кото-
рый карауливший его Неймар с ли-
нии вратарской совершенно слу-
чайно переправил не в ворота, а в 
ногу Рафинье. Была еще куча эпизо-
дов, заставлявших выворачиваться 
наизнанку и Нойера, и его обороня-
ющихся партнеров.

И эти воспоминания наводят на 
аналогии со штукой, хорошо извест-
ной любому студенту-технарю. Даже 
самый прочный материал испыты-
вает усталость. У нее обязательно есть 
лимит, и если порог перейден, то тре-
щит по швам и стальной, и титано-
вый лист. Причем необязательно, что-
бы последним стало какое-то особен-
но мощное усилие — важна их сумма.

Так вот провал «Баварии» на фи-
нише матча очень ведь походил на 
это явление — усталость материа-

ла. На поток, который бьет в гигант-
скую плотину и, потихоньку прони-
кая в мелкие трещинки, в итоге в за 
секунду сметает с пути сооружение, 
только что смотревшееся монумен-
тальным.

Один час 17 минут «Бавария» дер-
жалась — и держалась, кажется, на 
пределе. А потом отведенный ей в 
этот вечер лимит был исчерпан — 
и дверь, которую долбила «Барсело-
на», распахнулась настежь. Нойер 
пропустил от Месси удар, который, 
если разобраться, вряд ли входит и в 
тысячу наиболее сложных, пришед-
шихся на его долю в карьере,— хоро-
ший удар, но с двух десятков метров 
и в ближний угол. А Боатенг, до это-
го более или менее пристойно чи-
тавший барселонские ходы, купил-
ся как мальчишка на очередной. Но 
голкиперы и защитники — в том чи-
сле такого уровня, как Нойер и Боа-
тенг, не могут играть с предельной 
(или в данной случае скорее запре-
дельной) концентрацией вечно.

Другое дело, что, выбирая меж-
ду сценариями про личный и кол-
лективный подвиги второй, прихо-
дится ломать голову над тем, почему 
«Бавария» подверглась такому дав-
лению и почему сама не смогла ока-
зать на барселонский материал дав-

ление, схожее по силе? Почему, прев-
зойдя хозяев во владении мячом на 
6% (можно сказать — на целых 6%, 
так как и равное владение в матче с 
«Барселоной» на ее поле нечто пара-
доксальное), все равно, по сути, ис-
полняла примерно ту же роль, что 
исполняют на Camp Nou не претен-
дующие на мяч визитеры с амбици-
ями пожиже? Скромную роль тех, 
кому суждено лишь как раз изо всех 
сил, прогибаясь, держаться столько, 
сколько позволит сегодняшний за-
пас прочности, и довольствоваться, 
если говорить о собственных момен-
тах, крохами вроде того момента, что 
был в первом тайме у Роберта Леван-
довского, неловко подстроившегося 
под потенциально совершенно голе-
вую передачу Томаса Мюллера. Дело 
в отсутствии травмированных Фран-
ка Рибери и Арьена Роббена? В том, 
что копия, пусть продвинутая копия, 
которую лепил с «Барселоны» после 
появления в «Баварии» Пеп Гвардио-
ла, всегда хуже оригинала, сколько 
ни занимайся апгрейдом?

Или все же, как ни крути, в каком-
то особом ингредиенте — формаль-
но невеликом по весу на фоне веса 
общего, но таком, что кардинально 
меняет структуру? Кому-то он достал-
ся, кому-то — нет. И поиск этого ин-
гредиента опять возвращает к само-
му очевидному способу описать ба-
варский крах. Как вернулся к нему 
еще накануне матча сам Гвардиола, 
рассуждавший о тактике, о страте-
гии, а в конце концов услышав во-
прос про лидера «Барслеоны», пере-
ключившийся на то, что к ним, стро-
го говоря, никакого отношения не 
имеет: «Как остановить Лионеля Мес-
си? Да никак. Нет системы или тре-
нера, который мог бы придумать, 
как сдержать гения его уровня».

Алексей Доспехов

В Единой лиге ВТБ определи-
лись первые участники полуфи-
налов play-off. Одно место впол-
не предсказуемо досталось 
ЦСКА, не оставившему шансов 
«Астане». Также под ноль серию 
с УНИКСом выиграл «Локомотив-
Кубань». Для краснодарцев эта 
победа означает фактическое по-
лучение путевки в Евролигу в сле-
дующем сезоне.

«Локомотив» успешно начал чет-
вертьфинальное противостояние с 
УНИКСом, одержав две победы на 
своей площадке. По ходу краснодар-
ских матчей сложилось четкое пред-
ставление о соотношении сил ко-
манд, и оно было в пользу кубанской 
команды. Но, несмотря на это, пору-
читься, что «Локомотив» сумеет обы-
грать УНИКС под ноль, не смог бы 
никто. Все-таки краснодарцам в го-
стях не всегда удается показать свою 
лучшую игру. Да и УНИКС, понятно, 
не намеревался капитулировать.

Начало матча, однако, для хозяев 
сложилось не лучшим образом. «Ло-
комотив» был настолько быстр, что 
казанцы не поспевали за его игро-
ками, и уже к середине первой чет-
верти — после данка Никиты Кур-
банова — отрыв гостей достиг вось-
ми очков. Нужно было что-то делать, 
и главному тренеру УНИКСа Евге-
нию Пашутину не сразу, но удалось 
успокоить команду. И как только ка-

занцы перестали нервничать, игра у 
них пошла. Правда, было видно, что 
УНИКС играет практически на пре-
деле своих сил, но все же, после того 
как Костас Каймакоглу дальним бро-
ском в начале завершающей четвер-
ти довел преимущество хозяев до се-
ми очков, казалось, что казанцы су-
меют задержаться в play-off.

Однако вскоре тот же Каймакоглу 
подсел на фолы и де-факто выпал из 
игры. А без него в обороне у УНИКСа 
было мало шансов. А тут еще и лидеры 
«Локомотива» оседлали нужную вол-
ну и принялись хоронить соперни-
ка, снова превосходя его в скорости. 
Именно за счет командного движения 
Малкольм Дилейни раз за разом выхо-
дил на чистые дальние броски, а Эн-
тони Рэндольф и Крунослав Симон де-
лали что вздумается под щитом. В ито-
ге — победа гостей со счетом 86:75.

И стоит она больше, чем просто 
выход в полуфинал. Фактически вче-
ра «Локомотив» обеспечил себе учас-
тие в Евролиге в следующем сезо-

не. Дело в том, что ЦСКА попадает в 
Евролигу автоматически, вторая ко-
манда регулярного чемпионата — 
«Химки» — на правах победителя 
Кубка Европы, а «Локомотив», если 
не случится чуда и ЦСКА не пройдет 
мимо финала, станет третьим в об-
щей классификации и получит вто-
рую путевку из российской квоты. 
Хотя, как заметил после матча пре-
зидент «Локомотива-Кубани» Анд-
рей Ведищев, и задачу выиграть чем-
пионат никто не отменял. «Сегодня 
требовалось закончить серию. Мы 
это сделали. Вся команда заслужила 
похвалу, проявила характер. Но впе-
реди — полуфинал, где, судя по все-
му, нас ждет встреча с 

”
Химками“».

В отличие от «Локомотива», путь 
ЦСКА в полуфинал был легким. Ар-
мейцы встречались с «Астаной» и 
не дали ей ни единого шанса, наби-
рая во всех встречах более 100 очков. 
Вчера настреляли 111, получив в от-
вет только 75. Соперник ЦСКА может 
определиться уже сегодня, когда тре-
тий матч серии сыграют «Зенит» и 
«Нижний Новгород». Нижегородцы 
пока ведут — 2:1.

Александр Петров

НХЛ

Александра Овечкина  
задерживают на работе
После третьей победы «Кэпиталс» над «Рейнджерс»  
на чемпионате мира его можно не ждать

1/2 финала. Первый матч
«Барселона» (Испания)—«Бавария» (Германия) 3:0.

Месси, 77, 80; Неймар, 90+4.

Ответный матч состоится 12 мая.

КОНТРАКТЫ

РЕГЛАМЕНТ

Распахнув в концовке матча во-
рота Мануэля Нойера, Лионель 
Месси вернул себе звание луч-
шего бомбардира Лиги чем-
пионов, а «Барселону» факти-
чески сделал ее финалистом   
 ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Германия — 1687 очков. 2 (2). Аргентина — 
1494. 3 (3). Бельгия — 1457. 4 (4). Колумбия — 1412. 
5 (5). Бразилия — 1372. 6 (6). Нидерланды — 1301. 
7 (7). Португалия — 1221. 8 (8). Уругвай — 1176. 9 
(9). Швейцария — 1135. 10 (10). Испания — 1132. 
11 (11). Франция — 1127. 12 (12). Румыния — 1086. 
13 (13). Италия — 1085. 14 (14). Англия — 1030. 15 
(15). Коста-Рика — 1016. 16 (16). Чили — 1002. 17 
(17). Хорватия — 977. 18 (19). Чехия — 923. 19 (20). 
Словакия — 920. 20 (21). Алжир — 917… 27 (32). 
Россия — 828.

Теннис
Турнир ATP  
серии Masters 1000 в Мадриде. 
Призовой фонд — €4,2 млн
Второй круг. Ник Кириос (Австралия)—Роджер 
Федерер (Швейцария, 1) 6:7 (2:7), 7:6 (7:5), 7:6 
(14:12). Кеи Нисикори (Япония, 4)—Давид Гоффен 
(Бельгия) 6:2, 4:6, 6:4. Энди Маррей (Великобрита-
ния, 2)—Филипп Кольшрайбер (Германия) 6:4, 3:6, 
6:0. Третий круг. Томаш Бердых (Чехия, 6)—Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция, 12) 7:5, 6:2. Григор Ди-
митров (Болгария, 10)—Станислас Вавринка (Швей-

цария, 8) 7:6 (7:5), 3:6, 6:3. Джон Иснер (США, 16)—
Ник Кириос (Австралия) 6:3, 6:7 (7:9), 6:4.

Турнир WTA  
серии Premier Mandatory в Мадриде. 
Призовой фонд — $4,2 млн

Третий круг. Светлана Кузнецова (Россия)—Са-
манта Стосур (Австралия) 5:7, 6:2, 7:6 (7:5). 1/4 
финала. Мария Шарапова (Россия, 3)—Кароли-
на Возняцки (Дания, 5) 6:1, 3:6, 6:3. Серена Уиль-
ямс (США, 1)—Карла Суарес Наварро (Испания, 10) 
6:1, 6:3. Светлана Кузнецова (Россия)—Луция 
Шафаржова (Чехия, 13) 5:7, 7:6 (7:5), 7:6 (7:3). Пет-
ра Квитова (Чехия, 4)—Ирина-Камелия Бегу (Румы-
ния) 7:5, 6:3.
В 1/2 финала встречаются: Шарапова—Кузнецова, 
Уильямс—Квитова. 

Хоккей
Чемпионат мира
Групповой этап. Группа A. Четвертый тур. 
Швеция—Канада 4:6. Чехия—Франция 5:1.

Таблица группы A
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Канада 4 4 0 0 0 0 0 28:8 12

2. Швеция 4 2 0 1 0 0 1 24:13 8

3. Швейцария 4 2 0 0 1 1 0 8:7 8

4. Чехия 4 2 0 0 1 0 1 17:15 7

5. Германия 3 1 0 0 0 0 2 2:12 3

6. Франция 4 1 0 0 0 0 3 5:10 3

7. Австрия 3 0 0 1 0 0 2 5:11 2

8. Латвия 4 0 1 0 0 0 3 6:19 2

Матч Швеция—Германия завершился после подпи-
сания номера в печать.

Группа B. Четвертый тур. Словакия—Норвегия 
2:3. США—Белоруссия 2:5.

Таблица группы B
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Белоруссия 4 3 0 0 0 1 0 15:7 10

2. США 4 3 0 0 0 0 1 13:9 9

3. Россия 4 3 0 0 0 0 1 18:11 9

3. Словакия 4 1 1 1 0 0 1 11:8 7

5. Финляндия 3 2 0 0 0 0 1 9:5 6

6. Норвегия 4 1 0 0 0 0 3 6:15 3

7. Дания 4 0 0 0 1 0 3 6:17 1

8. Словения 3 0 0 0 0 0 3 6:12 0

Матч Финляндия—Словения завершился после под-
писания номера в печать.

Мемфис Депай переходит 
в «Манчестер Юнайтед»
Голландский ПСВ согласовал усло-
вия перехода нападающего Мемфи-
са Депая в английский «Манчестер 
Юнайтед», сообщается на официаль-
ном сайте клуба из Эйндховена. Сам 
21-летний игрок сборной Голлан-
дии также дал согласие на переход в 
«Манчестер Юнайтед». Детали согла-
шения не раскрываются, но, по дан-
ным BBC, сумма трансфера составит 
около €30 млн. Окончательно сделка 
будет завершена в ближайшие дни 
после прохождения игроком меди-
цинского обследования.

Мемфис Депай в нынешнем се-
зоне провел за ПСВ 34 матча и забил 
23 мяча. В 2014 году форвард стал 
бронзовым призером чемпионата 

мира в составе сборной Голландии, 
которой на тот момент руководил ны-
нешний главный тренер «Манчестер 
Юнайтед» Луи ван Гал. «Р-Спорт»

Агент Фабио Капелло 
пожаловался  
на задержку зарплаты
Российский футбольный союз (РФС) 
вновь задерживает выплату зарпла-
ты главному тренеру сборной Рос-
сии по футболу Фабио Капелло, зая-
вил сын и агент специалиста Пьер-
филиппо Капелло. РФС 6 февраля 
погасил долг по зарплате перед Ка-
пелло, который не получал положен-
ных по контракту денег около полу-
года. Для этого российский бизнес-
мен Алишер Усманов предоставил 
РФС льготный целевой кредит в раз-

мере 400 млн руб. «Контракт предус-
матривает выплаты 5-го числа каж-
дого месяца, сегодня 7 мая, и опла-
ты за апрель по контракту не было 
на данный момент,— сообщил Пьер-
филиппо Капелло.— РФС не выпол-
няет своих обязательств. Более того, 
долг, который мы получили, был вы-
плачен по курсу, который не совпа-
дал с реальным на момент перевода. 
Разница в том, что мы ожидали и что 
получили, была существенной».

В прошлом году Фабио Капелло, 
возглавляющий сборную России с 
2012 года, подписал новое четырех-
летнее соглашение с Российским 
футбольным союзом. После утечки 
его деталей в прессу стало известно, 
что итальянец зарабатывает €7 млн в 
год без учета бонусов. «Р-Спорт»

Евролига вводит 
финансовые ограничения
В среду в Стамбуле состоялось заседа-
ние руководства баскетбольной Евро-
лиги, на котором было решено при-
ступить к внедрению с будущего се-
зона правил финансового fair play 
(FFP). Чемпионат-2015/16 будет пере-
ходным (это же касается и второго ев-
ропейского турнира — Кубка Евро-
пы). Он отводится на то, чтобы клу-
бы приспособились к новым прави-
лам, а в полную силу новый регла-
мент заработает в сезоне-2016/17. Сто-
ит, впрочем, отметить, что по сравне-
нию с FFP, действующим в европей-
ском футболе, где клубам запрещено 

тратить больше, чем они зарабатыва-
ют на футбольной деятельности, ог-
раничения в Евролиге будут куда бо-
лее мягкими. Как сообщила вице-
президент ПБК ЦСКА Наталья Фурае-
ва, речь идет о том, что клубам будет 
запрещено тратить на содержание иг-
роков более 65% бюджетов. Сами бюд-
жеты, равно как и источники их на-
полнения, никак не ограничиваются. 
А потому трудностей, сопоставимых 
с теми, что испытывают футбольные 
клубы, которые желают втиснуться в 
правила FFP, в баскетболе не случит-
ся. Ведь, в отличие от футбола, где вла-
дельцы клубов не могут за счет своих 
средств закрывать дыры в бюджете 

клуба, в баскетболе это по-прежнему 
будет разрешено. «О том, что эти пра-
вила будут введены, все знали еще 
три года назад,— сказала госпожа Фу-
раева в интервью ТАСС.— При этом 
инициатива исходит от самих ко-
манд. Что касается ЦСКА, то наш клуб 
к введению FFP был готов». Добавим, 
что бюджет ЦСКА в текущем сезоне 
составляет 2,3 млрд руб. Из них на 
зарплаты игрокам выделяется 1,2 мл-
рд руб. Второй по «богатству» клуб Рос-
сии «Химки», который в будущем се-
зоне также выступит в Евролиге, име-
ет бюджет 890 млн руб. Третьим идет 
краснодарский «Локомотив-Кубань» с 
752 млн руб. Александр Петров

Сборная России вчера фактиче-
ски распрощалась с надеждами 
усилиться на чемпионате мира 
в Чехии главной звездой отече-
ственного хоккея Александром 
Овечкиным. Его клуб «Вашингтон 
Кэпиталс» выиграл у «Нью-Йорк 
Рейнджерс» в четвертом мат-
че серии второго раунда Кубка 
Стэнли — 2:1 — и оказался в шаге 
от выхода в следующий круг.

Вчера серия между «Вашингтоном» 
и «Рейнджерс» вплотную приблизи-
лась к исходу, который можно счи-
тать неожиданным. Нью-йоркский 
клуб, победитель регулярного чемпи-
оната, перед ней котировался повыше 
«Кэпиталс», но дело идет к тому, что в 
финал Восточной конференции вый-
дут именно вашингтонцы. Два подряд 
их домашних выигрыша довели счет 
в противостоянии до 3:1 в пользу фор-
мального аутсайдера. Для выхода в 
следующий раунд «Вашингтону» нуж-
но одержать еще всего одну победу.

Самое интересное, что в этих двух 
матчах успех ему приносили игроки, 

скажем так, второго плана. В послед-
нем сверкнул 20-летний швед Анд-
ре Бураковски. В регулярном чем-
пионате он далеко не всегда просто 
проходил в основу, а голов в его ак-
тиве было совсем немного — всего 
девять. Но тренер Барри Тротц риск-
нул, доверил Бураковски место в со-
ставе в play-off и не прогадал. «Нью-
Йорк Рейнджерс» во вчерашнем мат-
че открыл счет во втором периоде, но 
затем как раз шведский форвард два-
жды поразил ворота своего знаме-
нитого соотечественника, одного из 
лучших вратарей НХЛ Хенрика Лун-
дквиста. А гости так и не придумали, 
как на его голы ответить своими.

Бураковски принес счастье «Ва-
шингтону», но, так выходит, навре-
дил выступающей на чемпионате ми-
ра в Чехии сборной России. Ее тренер 

Олег Знарок не скрывал, что держит 
вакантную позицию в заявке под ли-
дера «Кэпиталс» Александра Овечки-
на. Он стал бы серьезным усилением 
для сборной, отстаивающей прошло-
годний титул. Однако сильнейший 
снайпер НХЛ Овечкин может присо-
единиться к ней только в случае вы-
лета «Вашингтона» именно в текущем 
раунде. И то, если дело дойдет до седь-
мого матча, назначенного на 13 мая 
(четвертьфиналы, перед которыми 
на мировом первенстве разрешены 
заключительные дозаявки, состоят-
ся 14-го), его приезд — даже при усло-
вии поражения в нем «Вашингтона» 
— превращается в маловероятный: 
слишком мало времени останется на 
перелет в Чехию и акклиматизацию.

Однако и о таком варианте, надо 
полагать, следует уже забыть. С 1:3 
в НХЛ поднимаются крайне редко. 
Тем более свежие проигрыши «Нью-
Йорк Рейнджерс» на шальные, иду-
щие вразрез с реальным раскладом 
сил, мало походят.

Алексей Доспехов

1/2 финала.  
Серии до четырех побед
«Вашингтон»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 2:1.  
Счет в серии 3:1.«Тампа-Бей»—«Монреаль» 2:1. 3:0.

1/4 финала
Серии до трех побед. Третьи матчи
«Нижний Новгород» (Россия)—«Зенит» (Россия) 
88:75. Счет в серии 2:1. Четвертый матч пройдет 
8 мая в Нижнем Новгороде.

«Астана» (Казахстан)—ЦСКА (Россия) 75:111. 0:3. 
УНИКС (Россия)—«Локомотив-Кубань» (Россия) 
75:86. 0:3.ЦСКА и «Локомотив-Кубань» вышли  
в 1/2 финала.

Несмотря на плотную игру 
УНИКСа в защите, форвард 
«Локомотива-Кубани» Энтони 
Рэндольф (в центре) сумел 
набрать 17 очков
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